
Праздники 
возвращают 
с удаленки
Спрос на корпоративы 
начал восстанавливаться

Хотя в некоторых регионах из‑за 
роста заболеваемости COVID‑19 
ужесточаются ограничения, ком‑
пании все равно планируют про‑
водить новогодние корпоративы. 
В этом году число таких меропри‑
ятий будет выше, чем в прошлом, 
когда от праздников отказалось 
более 60% компаний. Однако кор‑
поративы планируются скромнее, 
многие организуют праздники 
в офисах с участием небольшой 
части сотрудников.

В этом году новогодних корпора-
тивов будет всего лишь на 20% мень-
ше, чем в докризисном 2019 году, го-
ворится в исследовании «Аэроклуб 
Тура», с которым ознакомился „Ъ“. 
По данным главы event-агентства 
Republic Free Юрия Мирошникова, 
спрос на проведение корпоративов 
отстает от допандемийного на 30–
40%. Но ситуация в любом случае 
значительно лучше прошлогодней, 
когда от новогодних мероприятий 
отказалось более 60% компаний (см. 
„Ъ“ от 24 ноября 2020 года).

Те, кто год назад все же проводил 
праздники, в основном устраивали 
их в онлайн-формате. Сейчас число 
онлайн-мероприятий сократилось, 
их планируют только 5% компа-
ний, утверждают в «Аэроклуб Туре». 
По словам Юрия Мирошникова, 
примерно половина компаний вы-
бирает гибридный формат, когда 
часть сотрудников из числа приви-
тых и переболевших COVID-19 со-
бирается на площадке, а остальные 
подключаются онлайн. Но сами ком-
пании не спешат публично заявлять 
о планах проведения офлайн-кор-
поративов. В HeadHunter намерены 
только наградить онлайн лучших со-
трудников года. В X5 Group, «Вым-
пелкоме», «МегаФоне» и МТС говорят 
об онлайн-мероприятиях. «Магнит» 
в принципе не собирается прово-
дить праздник для сотрудников.

Интерес к корпоративам замет-
нее, чем в 2020 году, но заказчики 
пока не подтверждают бронирова-
ния, поясняет основатель сети гастро-
баров «Раковая» Евгений Ничипурук. 
Они опасаются введения ограниче-
ний накануне праздников, добавля-
ет управляющий партнер Ginza Proj-
ect Moscow Максим Ползиков.
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Удобрения убрали с рынка
Цену и объемы их поставок в России определит государство
Правительство решило воспользовать‑
ся всеми возможными  инструментами, 
которые гарантируют сельхозпроиз‑
во дителям спокойное  прохождение 
весенней посевной. Химические 
 компании, которым уже ввели квоты 
на  экспорт удобрений, должны зафик‑
сировать цены поставок на внутрен‑
ний рынок на среднем уровне мая—
июля 2021 года, а также подписать 
соглашения по поставкам по крайней 
мере с 16 регио нами. При этом  аграрии 
все еще недовольны и считают базу 
для  расчета новых цен завышенной.

Производители минудобрений заморо-
зят стоимость своей продукции на внутрен-
нем рынке до конца мая на уровне средних 
значений мая—июля 2021 года. Этот вопрос 
обсуждался на селекторном совещании с ре-
гионами в Минсельхозе 19 ноября, сообщи-
ли источники „Ъ“, знакомые с его ходом. 
«До 1 декабря каждое предприятие на офи-
циальном ресурсе должно добровольно раз-
местить цены по каждому виду удобрений. 
Мы ожидаем, что это будет средняя цена 
за май—июль текущего года»,— передали 
собеседники „Ъ“ слова заместителя главы 
министерства Оксаны Лут.

Помимо этого Минпромторг и Минсель-
хоз до конца ноября намерены утвердить 
план поставок с разбивкой по месяцам с де-
кабря 2021 года по конец 2022 года для ка-
ждой компании, региона и вида удобрений. 
По словам госпожи Лут, Минсельхоз уже со-
брал заявки потребителей в регионах, ут-
вердил их и отправил в Минпромторг, кото-
рый до конца недели должен распределить 
их по производителям удобрений. В ассоци-
ации производителей удобрений (РАПУ) оце-
нивают потребность российского АПК в удо-
брениях на 2022 год в 4,7 млн тонн.

При этом 16 регионов с наибольшим по-
треблением удобрений заключат с произ-
водителями соглашения, в которых будут 
закреплены обязательства по объемам по-
ставок и закупок. Остальные регионы мо-
гут подписать аналогичный документ, 
если посчитают нужным иметь такой ин-
струмент контроля, передают источники 

„Ъ“ слова Оксаны Лут. Также в приложе-
нии к соглашениям планируется записать 
конкретный перечень дистрибуторов: «Там 
не должно появиться лишних компаний, 
только те, которые работают на территории 
региона какое-то количество лет». По ин-
формации замминистра, «сейчас есть пере-
кос в сторону трейдеров», в то время как за-
дача правительства — увеличивать объем 
прямых поставок.

Гендиректор «Фосагро» и глава РАПУ Анд-
рей Гурьев подтвердил, что производители 
готовы продлить режим фиксации цен для 
внутреннего рынка до конца мая 2022 года.

«Помимо фиксации цен речь идет о га-
рантии объемов поставки. Нам нужна га-
рантия встречных покупок. Если цены фик-
сируются, аграрии могут не захотеть брать 
объемы сейчас, а отложить закупки до мар-
та-апреля, до момента внесения»,— от-
метил он. Источники „Ъ“ на химическом 
рынке говорили, что аграрии, опасаясь 
дальнейшего роста цен, которые и так до-
шли до многолетних максимумов, смести-
ли сроки закупки удобрений с весны 2022 
года на конец 2021 года.

В начале ноября правительство уже ввело 
ограничение на экспорт удобрений в виде 
квотирования также на полгода — с 1 дека-
бря 2021 года до конца мая 2022 года. Кво-
ты подобраны таким образом, чтобы произ-
водители не имели возможности нарастить 
экспорт по сравнению с аналогичным пери-
одом 2021 года, сняв объемы с внутреннего 
рынка,— такие опасения возникли потому, 
что цены за рубежом значимо выше, в том 
числе из-за резкого роста цен на газ (напря-
мую влияет на стоимость азотных удобре-
ний). По словам собеседников „Ъ“, в хими-
ческих компаниях рассчитывали, что после 
введения экспортных квот заморозки цен 
на внутреннем рынке не будет. Но, отме-
чают они, вопрос обеспечения российских 
фермеров во многом политический. Кроме 
того, источники „Ъ“ признаются, что потери 
от заморозки не будут критическими ни для 
одного производителя удобрений.
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Правительство ставят 
в пограничную ситуацию
Бизнес предупредил о перебоях с поставками 
из-за кризиса в Белоруссии

Консультативный совет по иностран‑
ным инвестициям (КСИИ) обратился 
к первому вице‑премьеру РФ Андрею 
Белоусову с просьбой помочь в реше‑
нии проблем автоперевозок из Европы 
в Россию, возникших на фоне миграци‑
онного кризиса. Транспортный коллапс 
на контрольно‑пропускном пункте «Боб‑
ровники», где образовалась 25‑кило‑
метровая пробка из грузовиков, грозит 
российским потребителям перебоя‑
ми с поставками товаров, в том числе 
первой необходимости. С задержка‑
ми столкнулись крупные ритейлеры, 
а поставщики предупреждают о рисках 
 роста цен. Очевидного  логистического 
решения участники рынка и эксперты 
не видят, рассчитывая на политическое 
урегулирование вопроса.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
от 18 ноября, в котором КСИИ (в него вхо-
дят, например, Danone, Mars, Metro, Pepsi-
Co, Sanofi, Coca-Cola, Unilever) предупре-
дил первого вице-премьера РФ Андрея 
Белоусова о рисках в связи с миграцион-
ным кризисом на границе ЕС и Белорус-

сии. Через эту границу проходит около 
10% российского импорта в натуральном 
выражении, включая продовольственные 
и непродовольственные товары, в том чи-
сле первой необходимости, медизделия, 
сырье, компоненты, упаковку и оборудо-
вание, говорится в письме. Более 90% по-
ставок приходится на автомобильный 
транспорт.

На КПП «Бобровники» на границе 
с Польшей образовались очереди из грузо-
виков длиной более 25 км, время перехо-
да увеличилось до 80 часов, тогда как день 
простоя одной машины обходится мини-
мум в €500, говорится в письме. По дан-
ным КСИИ, на альтернативных объездных 
маршрутах через Латвию или Литву так-
же начали образовываться пробки, при-
том что в нормальных условиях проезд 
по этим путям увеличивает затраты мини-
мум на €300 на одну машину. Использова-
ние иного транспорта, отмечают в КСИИ, 
сопряжено с существенным увеличением 
стоимости доставки.
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Государственное облако 
снижает тарифы
Минцифры предлагает госорганам сокращать 
расходы на информсистемы в «Гостехе»

Минцифры планирует обязать госорга‑
ны снижать бюджетные расходы на госу‑
дарственные информационные системы 
(ГИС). Для этого министерство пред‑
лагает внести изменения в положение 
о ведомственных программах цифро‑
вой трансформации, а также расширить 
практику применения контрактов жиз‑
ненного цикла для IT‑систем. Де‑фак‑
то речь идет о переходе информсистем 
на единую облачную платформу «Гос‑
тех», которая должна стать экосистемой, 
сервисом которой теперь является экс‑
периментальное «гособлако». Инициа‑
тива Минцифры отражает намерение 
властей оптимизировать ресурсы и про‑
цессы при цифровизации — «гособлако» 
позволяет реализовывать проекты при 
снижении закупок оборудования.

Минцифры планирует обязать госорганы 
обеспечить снижение бюджетных расходов 
на создание и развитие ГИС при разработке 
ведомственных программ цифровой транс-
формации, а также при планировании и ре-
ализации мероприятий по информатизации. 
Министерство предлагает внести соответству-

ющие изменения в положение о ведомствен-
ных программах цифровой трансформации, 
указано в проекте постановления, размещен-
ном на regulation.gov.ru. Основанием для 
подготовки документа стал один из пунктов 
«второго пакета» мер поддержки IT-отрасли — 
создание условий для размещения ГИС в рос-
сийских коммерческих центрах обработки 
данных (ЦОД) и облачных сервисах.

Сокращение расходов предполагается 
за счет приоритетного функционирования 
ГИС с применением территориально распре-
деленной информационно-коммуникаци-
онной инфраструктуры поставщиков. Она 
должна обеспечивать выполнение вычисле-
ний с использованием технологий распреде-
ленной обработки данных и соответствовать 
требованиям к обеспечению безопасности 
информации в ГИС. Минцифры также плани-
рует расширить практику применения кон-
трактов жизненного цикла при создании, вво-
де в эксплуатацию, эксплуатации и выводе 
из эксплуатации информсистем, ЦОД и про-
граммно-аппаратных комплексов (ПАК).
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миллиард рублей составил объем кредитов субъектам малого и среднего бизнеса в сентя-
бре 2021 года, сообщил Банк России — это на 13,4% больше, чем в августе, и на 23,6% больше, чем в сен-
тябре 2020 года. При этом вырос и средний размер займа — до 5,4 млн руб. (5,1 млн руб. месяцем ранее), 
и их число — до 174, 4 тыс. (максимум с начала года). Общий долг МСП банкам составляет 6,6 трлн руб. при 
383,6 тыс. заемщиков. Доля просрочки в этой сумме снизилась до 9,1% (11,6% годом ранее), что позволяет 
ЦБ констатировать устойчивое улучшение качества портфеля кредитов МСП. Средневзвешенная ставка по 
коротким кредитам субъектам МСП в рублях в сентябре составила 9,10%, по длинным — 9,26% годовых. 

ПРОГНОЗЫ

Инфляция замедлится 
вместе с экономикой

Последние корректировки средне-
срочного макроэкономического кон-
сенсус-прогноза Центра развития 
ВШЭ (ЦР), как и обновление про-
гноза агентства АКРА, фокусируются 
на инфляции и ключевой ставке. По-
казатель роста ВВП в 2021 году был 
лишь незначительно улучшен (в пер-
вом случае на 0,3 процентного пун-
кта — до 4,3%), но в обозримом бу-
дущем эксперты сходятся на осла-
блении динамики экономики до при-
мерно 2% роста в год (экономи-
сты АКРА — даже пессимистичнее 
консенсуса). Как и в случае оценок 
агентства FocusEconomics (см. „Ъ“ 
от 8 ноября), основная причина ожи-
даний замедления экономики — ох-
лаждение роста доходов и потреби-
тельского спроса.

Панель из 46 прогнозистов кон-
сенсуса ЦР увеличила свою оценку 
инфляции на 2021 год с 5,8% на ко-
нец июля — начало августа до 7,7% 
на первую половину ноября. «С од-
ной стороны, это говорит о том, что 
продолжающееся ускорение ин-
фляции остается достаточно неожи-
данным для экспертного сообще-
ства, а с другой — что это не порож-
дает особых сомнений в способно-
сти ЦБ успешно проводить политику, 
направленную на достижение дол-
госрочного инфляционного таргета 
(4%). Устойчивое ускорение инфля-
ции сейчас вообще не рассматри-
вается экспертами в качестве суще-
ственного риска»,— заключают в ЦР. 
Экономисты АКРА также сообщили, 
что учли последствия роста глобаль-
ных цен на энергетические товары 
и продовольствие (прогноз инфля-
ции агентства — 8% в 2021 году), 
повысив ожидания по краткосроч-
ной динамике рублевых процент-
ных ставок и номинальным бюджет-
ным доходам.

При этом консенсус ЦР указы-
вает на замедление инфляции до 
уровня таргета к концу первого квар-
тала 2023 года — на полгода поз-
же, чем ожидалось во время преды-
дущего опроса. В базовом же сце-
нарии АКРА среднегодовая инфля-
ция в 2022 году снизится до 5,5–
6,0 п. п., а показатель декабрь к де-
кабрю достигнет 4–4,5%, прибли-
зившись к целевому уровню. Поэ-
тому на протяжении большей части 
2022 года денежно-кредитная поли-
тика ЦБ будет достаточно жесткой, 
однако во втором полугодии впол-
не возможно ее быстрое смягчение. 
«К большей длительности периода 
жесткой денежно-кредитной поли-
тики могут привести сохранение вы-
соких инфляционных ожиданий при 
нормализации инфляции, а также 
реализация новых глобальных или 
локальных шоков со стороны пред-
ложения»,— заключают в агентстве.

Алексей Шаповалов

ПРОГНОЗЫ ВВП, ИНФЛЯЦИИ 
И КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ (%)
ИСТОЧНИКИ: ИНСТИТУТ РАЗВИТИЯ ВШЭ, АКРА.
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«Применение механизма полно-
го комплекса работ не только на эта-
пе создания информационных си-
стем, но и начиная с работ по разви-
тию, эксплуатации, а также, при не-
обходимости, вводу в эксплуатацию, 
выводу из эксплуатации информа-
ционных систем позволит повы-
сить эффективность государствен-
ных расходов»,— говорится в пояс-
нительной записке к проекту.

Экономия предполагается за счет 
снижения трат на миграцию информ-
систем при использовании современ-
ных технологий облачных вычисле-
ний, а также расходов на аттестацию 
информсистем при их миграции. 
Кроме того, мера позволит повысить 
надежность использования информ-
систем и ПАК, снизить риски в обла-
сти информационной безопасности 
из-за смены поставщика.

Операторы IT-систем получили 
возможность заключать контракты 
жизненного цикла в феврале 2021 
года. Контракт позволяет одному ис-
полнителю взять ответственность за 
полный цикл работ по IT-системе, 
включая проектирование, создание, 
ввод в эксплуатацию, обслуживание 
и реорганизацию системы. Эта форма 
договорных отношений может быть 
предметом государственно-частного 
партнерства. Большинство информ-
систем находится в стадии активной 
эксплуатации, отмечает представи-
тель пресс-службы «Ростелеком-ЦОД». 
«Предлагаемые Минцифры поправки 
однозначно определяют возможность 
заключения контрактов жизненного 
цикла на уже существующие информ-
системы, что должно стать мощным 
стимулом для развития такой практи-
ки»,— говорит он.

Таким образом, де-факто доку-
мент Минцифры направлен на ис-

пользование ведомствами единой 
облачной платформы «Гостех». Соз-
датели видят ее своеобразной госу-
дарственной экосистемой для част-
ных и государственных поставщи-
ков решений и сервисов и для ве-
домств и госорганов — операторов 
уже существующих и будущих ГИС. 
В конце октября текущего года ви-
це-премьер Дмитрий Чернышен-
ко говорил, что фокус внимания 
властей в рамках цифровой транс-
формации направлен на оптими-
зацию ресурсов и процессов. Каж-
дый ГИС содержит до 80% типового 
функционала, не выстроен процесс 
переиспользования уже готовых 
цифровых решений как на уровне 
ФОИВ, так и на уровне субъектов — 
решить эту проблему и призвана 
платформа «Гостех». Проект был 
оценен в 460 млрд руб. совокупной 
стоимости владения 826 федераль-
ных ГИС и 3303 региональных си-

стем с бюджетом развития на три 
года в 170 млрд руб.

Эксперимент по созданию и раз-
витию ГИС на платформе «Гостех» на-
чался в 2020 году и завершится к вес-
не 2022 года, в течение этого време-
ни он будет существовать на добро-
вольных принципах. С 2024 года, 
как предполагается, в «Гостех» ми-
грируют все федеральные ГИС, и он 
будет стандартной и обязательной 
средой для цифровизации государ-
ства. «На сегодняшний день регио-
ны, которые вошли в общий трек по 
переходу на „Гостех“, уже опережа-
ют остальных и выигрывают. Имен-
но на этой платформе получат разви-
тие и будут реализованы передовые 
облачные решения, которые исполь-
зуются государством»,— отметил на 
совещании с руководителями циф-
ровой трансформации ФОИВ и реги-
онов России 19 ноября Дмитрий Чер-
нышенко.

Также Минцифры предлагает за-
крепить в правовом поле понятие 
государственной единой облачной 
платформы («гособлако»), которая 
теперь является одним из сервисов 
«Гостеха». Соответствующий зако-
нопроект также размещен на regu-
lation.gov.ru. Инициатива направ-
лена на совершенствование право-
вого и технологического регулиро-
вания, в том числе на повышение 
уровня защиты и доступности дан-
ных. Предполагается, что закон всту-
пит в силу с 1 января 2023 года, то 
есть после завершения эксперимен-
та по «гособлаку» (стартовал 30 ав-
густа 2019 года). Перевод информ-
систем в «гособлако» должен позво-
лить ведомствам сэкономить сред-
ства на обслуживание собственной 
IT-инфраструктуры — в том числе 
за счет использования преимуще-
ственно отечественного ПО.

Венера Петрова

Государственное облако снижает тарифы

Минстрой предлагает облег-
чить финансирование строи-
тельства инфраструктуры в РФ, 
в том числе в рамках проектов 
комплексного развития терри-
торий (КРТ). При строительстве 
сетей под будущую реновацию 
можно будет отступать от пра-
вил землепользования и за-
стройки, а также не иметь прав 
собственности на земельный 
участок, если проекты и пере-
дача участка застройщику со-
гласованы с муниципалитета-
ми. Также средства от инфра-
структурных облигаций мож-
но будет направлять на благоу-
стройство, уличное освещение 
и новый городской транспорт. 
Регионам с большими долга-
ми, которые не могут выдавать 
госгарантии для доступа к сред-
ствам от выпуска инфраоблига-
ций — сейчас их в РФ около 15,— 
предлагается заменить госга-
рантии поручительствами или 
независимыми гарантиями ин-
ститутов развития.

Минстрой подготовил поправки 
к корпусу документов, регулирую-
щих вопросы инфраструктурного 
строительства, в том числе в рам-
ках проектов комплексного разви-
тия территорий (КРТ),— проект по-
становления правительства опу-
бликован на regulation.gov.ru. Сред-
ства под проекты реконструкции 
и обновления коммунальных сетей 
планируется получить за счет вы-
пуска инфраструктурных облига-
ций — их размещением будет зани-
маться специальное общество про-
ектного финансирования (СОПФ), 
дочерняя структура «Дом.РФ». Сей-
час для получения дешевых займов 
из средств СОПФ субъекты РФ долж-
ны предоставить госгарантии обе-
спечения исполнения своих обя-
зательств. Однако даже после сни-
жения требований к долговой на-
грузке регионов (см. „Ъ“ от 19 июля) 
около 15 наиболее закредитован-
ных субъектов РФ не могут выда-
вать госгарантии по бюджетному 
законодательству и выпадают из 
схемы.

Чтобы этого избежать, Мин-
строй предлагает разрешить при-
нимать в качестве обеспечения ре-
гиональных обязательств поручи-
тельства и независимые гарантии 
институтов развития — они могут 
полностью или частично допол-
нять госгарантии субъекта до 100% 
обязательств по займу, полученно-
му от СОПФ. Параллельно, чтобы 
формально облегчить долговое бре-
мя регионов, Минстрой предлагает 
не учитывать в объеме их госдолга 
бюджетные кредиты на финансовое 
обеспечение реализации инфра-
структурных проектов. Еще одна но-
вация проекта — регламент участия 
в инфраструктурных проектах него-
сударственных подрядчиков: СОПФ 
сможет выдавать им льготные зай-
мы на проектирование, строитель-
ство и реконструкцию объектов 
инфраструктуры «как напрямую, 
так и через организации субъектов 
РФ» — обеспечением по такому за-
йму также может быть как госгаран-
тия региона, так и «независимая га-
рантия или поручительство хозяй-

ственного общества с наивысшим 
уровнем кредитоспособности».

Поскольку предполагается, что 
строительство и реконструкция 
коммунальных сетей станут частью 
проектов комплексного развития 
территорий (концепция КРТ, на-
помним, предполагает современ-
ную застройку устаревших кварта-
лов крупных городов по модели мо-
сковской реновации), Минстрой 
предлагает смягчить ряд требова-
ний к ним — так, «требования о на-
личии прав на земельный участок 
и о соответствии проекта прави-
лам землепользования и застройки 
при проведении отбора могут не 
соблюдаться в случае, если… утвер-
ждена документация по планиров-
ке территории и имеются основа-
ния для предоставления застрой-
щику земельных участков, необхо-
димых для реализации проекта жи-
лищного строительства, без про-
ведения торгов», говорится в по-
яснительной записке к докумен-
ту. Те же поблажки распространя-
ются на отбор проектов строитель-

ства и реконструкции линейных 
объектов (линий передачи и трубо-
проводов). Кроме того, министер-
ство хочет разрешить финансиро-
вать из займов СОПФ объекты бла-
гоустройства и освещения террито-
рий и приобретение общественно-
го транспорта.

Регламентирует документ Мин-
строя и ситуации, когда средства 
СОПФ «замешиваются» с деньгами 
других кредиторов в проектах ин-
фраструктурного строительства 
в рамках концессий и ГЧП: «уча-
стие таких кредиторов может про-
изводиться на равных началах либо 
в качестве младших кредиторов», 
а отношения между ними, включая 
порядок удовлетворения требова-
ний, должны быть зафиксированы 
отдельным договором. При этом, 
поскольку «инфраструктурные» 
концессии и ГЧП зачастую длиннее 
максимального 30-летнего срока 
кредитов СОПФ, этот срок предла-
гается увеличить до 49 лет без уве-
личения потолка суммы.

Олег Сапожков

Коммунальные сети подключают к деньгам
Минстрой предлагает облегчить доступ к средствам от инфраструктурных облигаций

Минтруд запустил проект по выдаче 
инвалидам электронных сертификатов. 
С их помощью можно оплачивать выбран-
ные инвалидные коляски, слуховые аппа-
раты, протезы, трости и так далее напря-
мую производителям, а не получать эти 
средства реабилитации от государства, 
как сейчас. Сертификаты через реестро-
вую запись в Единой государственной ин-
формационной системе социального обе-
спечения (ЕГИССО) привязаны к банков-
ским картам «Мир» и специальному счету 
в Федеральном Казначействе. В Минтруде 
рассчитывают, что до конца 2022 года но-
вым механизмом воспользуются пример-
но 300 тыс. российских инвалидов.

Граждане с ограниченными возможностя-
ми смогут получить электронный сертифи-
кат для самостоятельной покупки техниче-
ских средств реабилитации (ТСР). О запуске 
такого проекта в пятницу на заседании экс-
пертного клуба Центра стратегических раз-
работок сообщил заместитель главы Минтру-
да Алексей Вовченко.

Сейчас, по данным Минтруда, в РФ 11 млн 
людей с инвалидностью. Ежегодно 1,5 млн 
из них получают от государства технические 
средства реабилитации, в том числе инвалид-
ные коляски, слуховые аппараты, ортопеди-
ческую обувь. Их закупают на торгах регио-
нальные отделения Фонда социального стра-
хования (ФСС), либо инвалиды приобретают 
их самостоятельно, получая потом компенса-
цию. В 2020 году был принят закон, который 
сделал возможным появление третьего, аль-

тернативного способа приобретения ТСР — 
с помощью электронного сертификата.

Этот новый платежный инструмент пред-
ставляет собой реестровую запись, информа-
ция о которой регистрируется в ЕГИССО. Сер-
тификат привязывается к банковской кар-
те «Мир», которой уже пользуется гражданин, 

с правом на получение ТСР. Как пояснил врио 
председателя ФСС Алексей Поликашин, офор-
мить электронный сертификат можно на порта-
ле госуслуг. «Клиент ФСС может завести личный 
кабинет, просмотреть электронный каталог из-
делий, рассчитать их стоимость в привязке 
к своему региону или размер компенсации»,— 

пояснил он. После чего инвалид сможет при-
обрести необходимое ему изделие у продавца. 
При этом средства на оплату ТСР, пояснила на-
чальник управления развития бюджетных пла-
тежей Федерального Казначейства Оксана Рудь, 
будут поступать не на карту покупателя, а напря-
мую продавцу, что позволит избежать их неце-
левого расходования. «Если денег на сертифика-
те не хватает для покупки ТСР, можно произве-
сти доплату, предположим, банковской картой 
„Мир“»,— отметил председатель правления АО 
«Национальная система платежных карт» Вла-
димир Комлев. Сейчас с помощью электронно-
го сертификата можно приобрести в том чис-
ле трости, костыли, противопролежневые ма-
трацы, кресла-коляски, брайлевский дисплей.  
С 1 января 2023 года в этот список войдут лекар-
ства и лечебное питание для детей-инвалидов.

За полтора месяца, рассказал Алексей Вов-
ченко, к проекту подключились три банка — 
«Центр-инвест», Альфа-банк и «Русский стан-
дарт» и 116 продавцов (в том числе Ozon, в ка-
талоге которого представлено более 1 тыс. наи-
менований ТСР). По словам заместителя гла-
вы Минтруда, сейчас доля покупок с сертифи-
катом в общем объеме продаж технических 
средств реабилитации не превышает 20%, до 
конца 2022 года этот показатель вырастет до 
30%. Как отметил на заседании председатель 
Всероссийского общества инвалидов Михаил 
Терентьев, хотя у электронного сертификата 
в его нынешнем виде есть недостатки, этот ин-
струмент «поможет как инвалидам, так и раз-
витию реабилитационного рынка».

Анастасия Мануйлова

Сертификат на реабилитацию
Минтруд предложил инвалидам новый способ покупки технических средств

Минтруд и ФСС разворачивают новый механизм обеспечения людей  
с ограниченными возможностями техническими средствами реабилитации   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Мэрия Москвы в пятницу вечером завер-
шила прием предложений по кандидату-
рам в новый состав Мосгоризбиркома. 
Среди них есть четыре кандидатуры, ра-
нее уже рекомендованные для назначе-
ния от Мосгордумы, включая известного 
электорального эксперта Андрея Бузи-
на. Мэру также предложили переназна-
чить несколько действующих членов ко-
миссии, в том числе ее председателя 
Юрия Ермолова, который в новом созы-
ве не захотел занимать руководящий 
пост. В списке также есть программист 
«Яндекса» Петр Жижин, занимавшийся 
экспертизой электронного голосования 
и симпатизирующий оппозиции.

Указ мэра о назначении семи членов Мос-
горизбиркома (МГИК) из числа кандидатов, 
предложенных партиями, общественными 
объединениями и муниципальными депута-
тами, будет опубликован ближе к концу этой 
недели, сообщил „Ъ“ источник, знакомый 
с ходом формирования нового состава МГИК. 
Горизбирком состоит из 14 членов с правом 
решающего голоса, которых на паритетной 
основе назначают Мосгордума (МГД) и мэр. 
Депутаты закончили прием предложений 9 
ноября и решили вынести на тайное голосо-
вание на пленарном заседании МГД все 13 
поступивших кандидатур. По данным источ-
ника „Ъ“, это голосование может пройти на 
ближайшем заседании 24 ноября.

Полный список рекомендованных мэру 
кандидатов в открытом доступе обнаружить 
не удалось, но „Ъ“ узнал некоторые фами-
лии. Среди них есть несколько человек, ра-
нее предложенных МГД. Это электоральный 

эксперт Андрей Бузин (Думе его рекомендо-
вал совет депутатов Красносельского района, 
а мэру — внесенное в реестр иноагентов дви-
жение «Голос»), политтехнолог Илья Паймуш-
кин (Партия дела), а также временно неработа-
ющие Александр Власов (Партия добрых дел) 
и Илья Топорков («Коммунисты России»). Со-
вет депутатов района Черемушки выдвинул 
программиста «Яндекса» Петра Жижина, ко-
торый после выборов в Госдуму увлекся ана-
лизом дистанционного электронного голосо-
вания (ДЭГ) и рассказывал в интервью «Новой 
газете», что является сторонником оппозици-
онных экс-кандидатов в Госдуму и МГД Анас-
тасии Брюхановой и Петра Карманова.

Есть среди внесенных в мэрию кандида-
тур и действующие члены МГИК. Уже извест-
но, что Центризбирком предложил мэру пе-
реназначить генерал-майора полиции в от-
ставке Ольгу Кириллову, которая с высокой 
вероятностью возглавит комиссию. Действу-
ющий состав МГИК выдвинул своего нынеш-
него председателя Юрия Ермолова (в новом 
составе он отказался занимать этот пост), со-
общил „Ъ“ зампред МГИК Дмитрий Реут. Со-
вет депутатов Рязанского района рекомендо-
вал действующего секретаря комиссии Вла-
димира Попова, а совет депутатов района 
Проспект Вернадского — члена МГИК Рим-
му Кузнецову. Наконец, Партия пенсионе-
ров снова рекомендовала Фаяса Халилули-
на, а «Гражданская платформа» — Станисла-
ва Вавилова, которого в 2016 году выдвинул 
в МГИК совет депутатов Якиманки.

По словам источника „Ъ“, у ряда предло-
женных мэру кандидатов отсутствуют необхо-
димые для выдвижения документы — в част-
ности, подтверждающие опыт работы в из-
биркомах. Ранее схожие претензии выдвига-
ло и правовое управление МГД. В ответ Анд-
рей Бузин выложил в соцсетях фотографии 
нескольких десятков удостоверений члена из-
биркомов разных уровней и наблюдателя на 
выборах в Киргизии и Молдавии. Аналогич-

ное замечание в МГД сделали и Илье Паймуш-
кину. «Подтверждение опыта работы в изби-
рательных комиссиях является требованием, 
установленным московским законом о МГИК. 
К сожалению, если не сохранять у себя удосто-
верения членов комиссий, где ты работал, то 
такой опыт подтвердить достаточно сложно, 
так как на сайтах региональных избиркомов 
найти постановления комиссий, например, 
15-летней давности уже невозможно»,— рас-
сказал „Ъ“ господин Паймушкин.

Электоральный юрист Роман Смирнов от-
мечает, что региональные избиркомы упол-
номочены на принятие важных решений 
и перед муниципальными выборами 2022 
года в Москве «разворачивается острая борь-
ба» за включение в состав МГИК тех кандида-
тов, которые «встроены в систему» и «будут 
вести себя адекватно». «Кандидаты, которые 
вызывают вопросы, считаются не совсем си-
стемными, поэтому, я думаю, будут возни-
кать разные поводы для отказа»,— предпола-
гает эксперт. По его мнению, к документам 
таких кандидатов будет пристальное внима-
ние и каждая запятая будет «рассматривать-
ся под лупой».

Политолог Александр Пожалов считает, 
что в данном случае скорее имеет место де-
монстрация внешней конкурентности про-
цедуры, ведь номинально на места в МГИК 
высокий конкурс. «Думаю, что кандидату-
ра Андрея Бузина не получит согласования. 
А присутствие среди тех, кому отказали, дру-
гих опытных в избирательном процессе фи-
гур позволит объяснить, что отказ выдви-
женцу „Голоса“ не носит политического ха-
рактера»,— рассуждает эксперт. В то же вре-
мя для мэрии было бы имиджево выгодно 
включить в состав МГИК кандидата от совета 
Черемушек Петра Жижина, считает эксперт. 
Это позволило бы частично развеять опасе-
ния, связанные с применением московской 
платформы электронного голосования.

Елена Рожкова

Избирательное задвоение
Закончился прием кандидатур в новый состав Мосгоризбиркома

Юрий Ермолов рекомендован 
к включению в состав 
Мосгоризбиркома коллегами, 
которых он больше не хочет 
возглавлять    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Депутаты от «Яблока» внесли по-
правки к законопроекту о публич-
ной власти в регионах в Мосгор-
думу и заксобрание Санкт-Петер-
бурга. До 24 ноября документ 
планируется внести и в два дру-
гих заксобрания, где образованы 
фракции «Яблока»,— в Карелии 
и Псковской области. В поправ-
ках предлагается скорректиро-
вать нормы, чаще всего критику-
емые парламентской оппозици-
ей и касающиеся разделения 
полномочий между регионами 
и федеральным центром. Партия 
не строит иллюзий относительно 
проходимости своих поправок, 
но рассчитывает усилить голоса 
несогласных в Госдуме, что по-
зволит «отменить или смягчить» 
некоторые формулировки.

Поправки разработал член фрак-
ции «Яблоко» в Мосгордуме Влади-
мир Рыжков. В пресс-службе пар-
тии отметили, что документ уже вне-
сен в парламенты обеих столиц, а до 
24 ноября его внесут в заксобрания 
Псковской области и Карелии. Отме-
тим, «Яблоко» неоднократно крити-
ковало проект закона о публичной 
власти в регионах, заявляя, что он 
уничтожает политическую самосто-
ятельность регионов и местного са-
моуправления.

Напомним, законопроект должен 
заменить действующий закон об ор-
ганах региональной власти и приве-
сти его нормы в соответствие с но-
вым конституционным принципом 
«единой системы публичной влас-
ти». Проект внесен в Думу в конце 
сентября, а 9 ноября прошел пер-
вое чтение. Против него частично 
голосовала парламентская оппози-
ция (кроме одобрившей поправки 
ЛДПР). Отдельные положения зако-

нопроекта критиковали и депутаты 
региональных парламентов, при-
чем больше всего претензий выска-
зал Татарстан — последняя из ре-
спублик в составе РФ, которой ру-
ководит не глава, а президент. Гос-
совет Татарстана подготовил ко вто-
рому чтению 20 поправок и плани-
рует утвердить их 25 ноября. Депута-
ты Госдумы, избранные от республи-
ки, голосовали против законопроек-
та в первом чтении.

«Яблоко» предлагает внести в за-
конопроект 31 поправку. Чаще авто-
ры просят исключить, реже — изме-
нить предлагаемые законопроектом 
нормы, причем как новые, так и дей-
ствующие. Почти везде в качестве 
обоснования отмечается их проти-
воречие положениям Конституции 
и принципу разграничения полно-
мочий между федеральными и реги-
ональными органами власти. В част-
ности, партия предлагает исклю-
чить право президента утверждать 
перечень типовых государственных 
должностей, поскольку это, по мне-
нию авторов, зона компетенции ре-
гионов. «Яблоко» также против за-
крепления права федеральных ве-
домств участвовать в формировании 
региональных органов исполнитель-
ной власти, в том числе путем согла-
сования кандидатур министров; тре-
бует убрать формулировки о сокра-
щении с 30 до 15 дней срока на отзы-
вы регионов на федеральные законо-
проекты и пункт о праве президента 
увольнять губернаторов за утрату до-
верия без конкретных оснований. Из 
норм, уже закрепленных в законода-
тельстве, «Яблоко» оспаривает «му-
ниципальный фильтр» на выборах 
губернаторов (с таким требованием 
во время первого чтения законопро-
екта о публичной власти выступал 

Олег Нилов, СРЗП) и право органов 
госвласти в отдельных случаях участ-
вовать в формировании местного са-
моуправления.

«Главные поправки — это сохра-
нение полномочий и компетенций 
субъектов, в том числе в кадровых 
и экономических вопросах, избира-
тельной системе, статусе главы и де-
путатов,— пояснил „Ъ“ автор попра-
вок Владимир Рыжков.— Отказ от 
права президента отправлять главу 
в отставку без серьезных оснований 
и распускать парламенты, назначать 
врио на неопределенный срок, воз-
можность отказа от всенародных 
выборов глав и ряд других». Изме-
нить предлагается и последнюю ста-
тью законопроекта о его вступле-
нии в силу. Авторы поправок хотят 
отодвинуть этот срок до начала 2024 
года, в то время как Дума собирает-
ся сделать это в три этапа: большая 
часть поправок вступит в силу сра-
зу, часть — с 1 июня 2022 года, и еще 
две главы — с 1 января 2023-го. «За-
кон радикально меняет статус и фе-
деративное отношение субъектов. 
Требуется больше времени для под-
готовки к его вступлению»,— объяс-
няют «яблочники».

В поправках «Яблока» не оспари-
вается запрет на использование сло-
ва «президент» в названии должно-
сти руководителя региона, а также 
наиболее резонансная новелла об 
отмене ограничений на число губер-
наторских сроков. Господин Рыжков 
считает, что предложенные им по-
правки «гораздо важнее» и направ-
лены против утверждения норм, оз-
начающих «демонтаж федерализма 
в стране в принципе».

Зампредседателя «Яблока» Иван 
Большаков «не испытывает иллю-
зий» относительно содержатель-

ной полемики вокруг законопроек-
та в Госдуме, но надеется, что часть 
нововведений, критикуемых депу-
татами, все же может быть исключе-
на: «Возможность президента и пра-
вительства влиять на назначение ре-
гиональных министров и их работу 
вряд ли понравится региональным 

элитам, поэтому они могут поддер-
жать требование оппозиции. А мы 
можем надеяться, что, как минимум, 
эту норму получится отменить или 
смягчить».

Внесенные в заксобрания поправ-
ки должны пройти экспертизу пра-
вовых управлений и после их одо-

брения могут быть вынесены на об-
суждение. В случае, если руководст-
во региональных парламентов по 
каким-то причинам откажется вно-
сить законопроект, «Яблоко» намере-
но передать их сразу в Госдуму.

Кира Хейфец,  
Елена Рожкова

«Яблоко» хочет сделать вертикаль горизонтальнее
Партия вносит поправки к законопроекту о публичной власти в доступные ей заксобрания
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Москва, Ресторан Birds,  
Башня ОКО, Москва-Сити, 84 этаж

При поддержкеГенеральный партнер

К О Н Т Е К С Т У  Ч Л Е Н О В  « Я Б Л О К А »  П Р О В Е Р Я Т  Р Е Г И С Т Р А Ц И Ю

В субботу пресс-служба «Яблока» сообщила о старте массовой 
перерегистрации членов региональных отделений. Она связана 
с реформой партии, в рамках которой планируется избавить отделе-
ния от «мертвых душ» и от тех, кто не разделяет программу партии, 
не исполняет ее решений и наносит ей политический ущерб.

Как ранее сообщал „Ъ“, перерегистрация уже прошла в Карелии 
и Якутии. Она завершается в Москве, Петербурге, Челябинской, Яро-
славской областях и Краснодарском крае. Во всех регионах, кроме 
столицы, она проводилась, по словам представителей партии, из-за 
«внутренних проблем», а не из-за партийной реформы. Оставшиеся 

отделения должны будут закончить перерегистрацию к грядущему 
съезду «Яблока», который пройдет во второй половине декабря. 
Не прошедшие регистрацию члены не будут иметь права голоса при 
принятии решений и не смогут избираться в руководящие органы.

Проводить перерегистрацию отделения будут как самостоятельно, 
так и с привлечением руководящих органов «Яблока». Внутрипар-
тийная оппозиция утверждает, что некоторым отделениям предстоит 
повторная перерегистрация с участием федерального руководства 
партии, чтобы исключить членов, которые его критикуют.

Кира Хейфец
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Как стало известно „Ъ“, московская полиция 
возбудила уголовное дело о незаконном ис-
пользовании подложных документов с целью 
прекращения работы ООО «Центр инноваци-
онных медицинских технологий», имеющего 
сеть клиник «Евроонко», специализирующих-
ся на лечении онкологических заболеваний. 
Расследование было начато по заявлению 
руководства центра, узнавшего, что некие 
злоумышленники подали в управление ли-
цензирования и аккредитации Москвы обра-
щение об отзыве лицензии ООО на оказание 
медицинских услуг в связи с прекращением 
его деятельности. В управлении по этому об-
ращению в начале сентября успели издать 
приказ о прекращении действия лицензии. 
ООО попыталось оспорить его в Московском 
арбитражном суде, но безуспешно. Теперь 
в вопросе об отзыве лицензии придется ра-
зобраться следствию, до окончания которо-
го тем же арбитражем были приняты обеспе-
чительные меры, гарантирующие медикам 
продолжение работы.

О том, что работа ООО «Центр инновацион-
ных медицинских технологий» находится под 
угрозой, там узнали в начале сентября в ходе 
мониторинга сайта управления лицензирова-
ния и аккредитации Москвы столичного де-
партамента здравоохранения. К своему удивле-
нию, руководство управляющей организации 
ООО — «ЕК Менеджмент» выяснило, что у обще-
ства больше нет лицензии на медицинскую дея-
тельность. Приказ о фактическом прекращении 
работы Центра инновационных медицинских 
технологий департамент здравоохранения Мо-
сквы издал 2 сентября этого года, причем на ос-
новании заявления, якобы поданного 19 августа 
этого года от имени самой «ЕК Менеджмент».

Происшедшее вызвало у медиков шок, по-
скольку на тот момент в клиниках «Евроонко» 
проходили лечение сотни пациентов, которые 
могли пострадать в результате закрытия сети. Ру-
ководство ООО сразу же подало иск в Московский 
арбитражный суд с требованием отмены прика-
за управления лицензирования столичного де-
партамента здравоохранения. Пока шло разби-
рательство, юристы компании обратились в тот 
же суд с требованием принять обеспечительные 
меры для приостановки действия приказа депар-
тамента здравоохранения до вступления в закон-
ную силу решения по основному делу.

При этом в обоих исках (копии имеются у „Ъ“) 
медицинского центра подчеркивалось, что сеть 
клиник не подавала в лицензионное управле-
ние заявление о прекращении своей лицензии, 
поэтому все происшедшее руководство общест-
ва расценивает как умышленный подлог. Также 
истцы ссылались на наступление тяжелых по-
следствий в случае прекращения деятельности 
медучреждения. В подтверждение этого они пре-
доставили суду документы, свидетельствующие 
о количестве пациентов и штатной численности 
клиник, указав, что в результате прекращения 
их работы больные могут серьезно пострадать, 

а работники медучреждений — лишиться заслу-
женного заработка.

С обращением о принятии обеспечительных 
мер арбитражный суд согласился и 22 сентября 
дал ООО возможность продолжить деятельность 
до вступления в силу решения по делу об отзы-
ве лицензии. При этом 10 ноября арбитраж от-
казал медицинскому центру в удовлетворении 
требования о возврате лицензии. При этом в мо-
тивировочной части решения было указано, что 
судебное решение было вызвано не неправотой 
истца, а неверно выбранным ООО способом за-
щиты своих интересов. Как выяснилось, нужно 
было просить не об отмене приказа департамен-
та, а об издании последним нового, отменяюще-
го прежний.

Тем временем руководство ООО, поскольку 
приказ об отзыве лицензии оставался в силе, 
не только обжаловало решение Московского 
арбитражного суда, но и обратилось в право-
охранительные органы с заявлениями о возбу-
ждении уголовного дела по ст. 327 УК РФ, пред-
усматривающей уголовную ответственность за 
«подделку, изготовление и оборот поддельных 
документов». В результате, изучив представлен-
ные руководством медицинского центра мате-
риалы, в том числе доводы юристов о том, что 
в поданном злоумышленниками заявлении об 
отзыве лицензии проставлены поддельные пе-
чать и подпись руководителя ООО, дознаватель 
отдела МВД по району Соколиная Гора возбудил 
уголовное дело по факту использования подлож-
ных документов (копия постановления имеется 
у „Ъ“), указав, что добровольного обращения ру-
ководства управляющей компании в лицензи-
онное управление не было.

Исполняющий директор «ЕК Менеджмент» 
Александр Свиридов подтвердил „Ъ“, что ка-
ких-либо поводов просить о прекращении дейст-
вия лицензии у руководства компании не было, 
поскольку клиники «Евроонко» работают успеш-
но. Сами собеседники „Ъ“ считают, что к истории 
с отзывом лицензии могли иметь отношение 
конкуренты из столичной клиники «Медици-
на 24/7» Олега Серебрянского. При этом они отме-
чают, что поддельное обращение в лицензионное 
управление было подано в тот же день, когда ар-
битраж позволил «Медицине 24/7» возобновить 
свою деятельность, несмотря на то что она была 
приостановлена в июле Росздравнадзором на 90 
дней. Впрочем, по данным „Ъ“, следствие пока не 
располагает доказательствами причастности ка-
ких-либо конкретных лиц к подаче поддельного 
заявления в лицензионное управление.

Как уже сообщал „Ъ“, господин Серебрянский 
уехал за границу после того, как по факту смерти 
в клинике пациентки СКР возбудил дело по п. «а» 
ч. 2 ст. 238 УК РФ (выполнение работ или оказа-
ние услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности, повлекших по неосторожности смерть 
человека). В сентябре в рамках этого расследо-
вания Басманный суд столицы санкционировал 
арест двух медиков.

Алексей Соковнин

Клиника обнаружила 
пропажу лицензии
Возбуждено дело о подлоге документов медцентра

Как стало известно „Ъ“, 
шесть лет лишения свобо-
ды запросил гособвини-
тель для девелопера Миха-
ила Оглоблина. На этот раз 
уже дважды судимый за ор-
ганизацию незаконной миг-
рации и уклонение от упла-
ты налогов застройщик 
обвиняется в  особо круп-
ном мошенничестве при ре-
ализации проекта по стро-
ительству элитного жилого 
комплекса «Резиденция 
Сколково». Одного фигу-
ранта этой истории уже 
успели приговорить в осо-
бом порядке к трем годам 
лишения свободы, и он уже 
вышел на свободу, а суд над 
еще одним обвиняемым тя-
нется полтора года.

Процесс в Тверском райсу-
де Москвы над 40-летним гла-
вой девелоперской компании 
«Раст» Михаилом Оглоблиным 
начался в марте нынешнего 
года. Столичная полиция об-
виняет его в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
В частности, речь в деле идет 
о хищении дивидендов ООО 
«Группа „Абсолют“» в размере 
более 200 млн руб. при реали-
зации проекта по строительст-
ву элитного жилого комплекса 
«Резиденция Сколково».

В ходе недавно состояв-
шихся прений гособвини-
тель попросил судью Ольгу За-
томскую назначить Михаилу 
Оглоблину наказание в виде 
шести лет лишения свободы. 
Защита застройщика и пред-
ставители потерпевшей сто-
роны комментировать вме-
няемые подсудимому деяния 
отказались.

Как уже рассказывал „Ъ“, 
расследование этого уголовно-
го дела УВД по ЦАО ГУ МВД Рос-
сии по Москве начало в апре-
ле 2017 года. Поводом стало 
обращение гендиректора ООО 
«Группа „Абсолют“» Андрея Ко-
солапова, чья компания явля-
лась заказчиком строительст-
ва ЖК «Резиденция Сколково» 
в Одинцовском районе Под-
московья. Профинансировать 
возведение двух многоквар-
тирных жилых домов и дет-
ского сада в 2011 году должна 
была девелоперская компания 

«Раст» Михаила Оглоблина, 
сына советника губернатора 
Московской области по стро-
ительным вопросам Марины 
Оглоблиной. Однако у того воз-
никли проблемы с деньгами, 
и он привлек своих знакомых 
руководителей из ЗАО «Наци-
ональная девелоперская ком-
пания» (НДК) — выпускника 
Академии СВР и экс-сотрудни-
ка спецслужб Дмитрия Карь-
янова и Константина Ремизо-
ва. С ними господин Оглоблин 
заключил договор займа. По-
сле того как в 2016 году проект 
был реализован, руководитель 
«Раста» рассчитался с обоими 
из своей прибыли.

Однако затем об этой схеме 
узнал глава «Абсолюта» Алек-
сандр Светаков, решивший, 
что выплаченные господином 
Оглоблиным по договору зай-
ма 400 млн руб. похищены у его 
компании (в окончательной ре-
дакции сумма ущерба снизи-
лась до 201 млн руб.). В итоге 
Дмитрий Карьянов и Констан-
тин Ремизов стали фигуранта-
ми уголовного дела, а Михаил 
Оглоблин — лишь свидетелем. 
Тогда следствие пришло к нео-
жиданному выводу, что госпо-
да Ремизов и Карьянов «исполь-
зовали неосведомленного об 
их преступных намерениях» 
господина Оглоблина для того, 
чтобы убедить Андрея Косола-
пова сотрудничать с НДК.

В итоге Дмитрий Карьянов 
пошел на сотрудничество со 

следствием, полностью при-
знал свою вину и заключил 
с прокурором досудебное со-
глашение. Его дело рассматри-
валось в особом порядке два 
месяца, и 14 мая 2020 года Твер-
ской райсуд Москвы признал 
его виновным в хищении, при-
говорив к трем годам лишения 
свободы. Сейчас господин Ка-
рьянов уже на свободе.

Еще через месяц в том же 
суде начался процесс уже над 
Константином Ремизовым, ко-
торый длится до сих пор. Сей-
час по делу допрашивают сви-
детелей. Защита обвиняемого 
считает, что никакого хище-
ния средств у потерпевших не 
было в принципе, поскольку 
в финансировании строитель-
ства ООО «Группа „Абсолют“» 
не участвовало, акционером 
задействованных в проекте ор-
ганизаций не являлось и, соот-
ветственно, дивиденды ему не 
полагались.

Между тем Михаилу Оглоб-
лину в статусе свидетеля удер-
жаться так и не удалось. В ноя-
бре 2019 года, в том числе и на 
основании показаний Дмит-
рия Карьянова, его задержали 
по обвинению в мошенничест-
ве, а Таганский райсуд Москвы 
поместил фигуранта под до-
машний арест. Настаивавший 
на этом следователь отмечал, 
что обвиняемый Оглоблин 
«имеет значительные финан-
совые накопления на террито-
рии иностранных государств, 

является бенефициаром ком-
мерческой компании на Сей-
шельских Островах» и, обла-
дая такими ресурсами, может 
скрыться. Также из материалов 
дела следовало, что, уже буду-
чи под домашним арестом, 
Михаил Оглоблин якобы на-
ходился сначала в наркологи-
ческой клинике, а затем посту-
пил на стационарное лечение 
в Научный центр психическо-
го здоровья. Правоохранители 
не исключают, что таким обра-
зом подсудимый пытался избе-
жать уголовной ответственно-
сти. Впрочем, проведенная по 
инициативе следствия амбула-
торная судебно-психиатриче-
ская экспертиза признала его 
вполне здоровым.

Стоит также отметить, что 
на скамье подсудимых за-
стройщик Оглоблин оказыва-
ется уже в третий раз. Правда, 
пока ему удавалось отделы-
ваться условным наказанием. 
В декабре 2017 года все тот же 
Тверской райсуд признал его 
виновным в доставке на свои 
стройплощадки в столичном 
регионе рабочих-нелегалов. 
За организацию незаконной 
миграции (п. «а» ч. 2 ст. 322.1 
УК РФ) Михаила Оглоблина 
приговорили к трем годам 
условно и штрафу в размере 
500 тыс. руб., а 12 его подель-
ников получили наказания от 
штрафов до двух с половиной 
лет условно.

В августе 2018 года уже Ту-
шинский райсуд Москвы 
признал гендиректора ООО 
«Стройремстиль» Оглобли-
на виновным в уклонении от 
уплаты налогов в особо круп-
ном размере (п. «б» ч. 2 ст. 199 
УК РФ) — на 269,5 млн руб. Это 
дело было рассмотрено в осо-
бом порядке, поскольку вину 
подсудимый полностью при-
знал и даже частично (100 млн 
руб.) возместил ущерб. При 
этом суд, сославшись на объ-
явленную Госдумой в связи 
с 70-летием Победы в Вели-
кой Отечественной войне ам-
нистию, не только освободил 
Михаила Оглоблина от назна-
ченного наказания (два года 
условно), но и вообще снял 
с него судимость.

Олег Рубникович

Строительству в Сколково  
назвали срок
По делу о хищении 201 млн рублей девелоперу просят шесть лет

Как стало известно „Ъ“, неожи-
данный поворот произошел в рас-
следовании скандального уго-
ловного дела об особо крупном 
мошенничестве, в рамках которо-
го были арестованы три старших 
офицера управления авиации 
(УА) ФСБ России и выполняв-
ший контракт для нужд спец-
службы бизнесмен. Последний, 
как и один из чекистов, несмо-
тря на предъявленные обвинения 
в хищении около 64 млн руб., был 
освобожден из СИЗО. У предпри-
нимателя истек предельный срок 
содержания под стражей, а вы-
ход из камеры офицера следст-
вие объяснило данными им пока-
заниями. Адвокатов оставшихся 
под арестом офицеров такие дей-
ствия СКР поставили в тупик, по-
скольку, по их словам, они также 
дали исчерпывающие объясне-
ния, а само уголовное дело счи-
тают необоснованным. Защита 
говорит, что чекисты лишь добро-
совестно выполняли свои обязан-
ности, пытаясь сэкономить бюд-
жетные деньги.

С ходатайствами об изменении 
меры пресечения обвиняемым в мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в 235-й гар-
низонный военный суд Москвы 
обратились следователи Главного 
военного следственного управления 
(ГВСУ) СКР. Правда, их обращение ка-
салось лишь двоих фигурантов уго-
ловного дела.

Как сообщал „Ъ“, в июне тот же 
суд санкционировал арест началь-
ника отдела материально-техниче-
ского обеспечения (МТО) полковни-
ка Юрия Кравченко, его заместителя, 
начальника 1-го отделения подпол-
ковника Артема Сохина, их сотруд-
ника майора Сергея Романова, а так-
же предпринимателя из Ставрополя 
Вазгена Бабаханяна. Все они, по вер-
сии ГВСУ СКР, имеют непосредствен-
ное отношение к хищению пример-
но 63,5 млн руб. в рамках исполнения 
контрактов с компанией господина 
Бабаханяна ООО «АсСтрой» в 2017–
2019 годах. Фирма, где господин Ба-
баханян числился заместителем 

гендиректора, а главой — его родст-
венница Гаянэ, занималась постав-
ками различной техники и оборудо-
вания воинским частям, в частности 
расположенным в Ставрополе подра-
зделениям погранвойск, а УА ФСБ 
должно было по контракту поставить 
и установить в Воркуте сборно-раз-
борный комплекс для размещения 
личного состава. Кстати, обстоятель-
ства этого контракта послужили 
основанием для возбуждения в отно-
шении предпринимателя уголовно-
го дела следователями СУ МВД Коми, 
которое позже военная прокуратура 
объединила с делом, возбужденным 
в Воркуте ГВСУ.

Интересно, что изначально Ва-
зген Бабаханян находился под до-
машним арестом, причем меру 
пресечения ему избирал еще суд 
Сыктывкара. Но вскоре его переве-
ли решением того же суда в СИЗО за 
нарушение установленных запре-
тов. В частности, он разговаривал 
по мобильному телефону с будущим 
обвиняемым майором Романовым, 
а также получал электронные пись-
ма, касающиеся бухгалтерии. Кро-
ме того, как было установлено, биз-
несмен искал в интернете цены на 
стройматериалы, которые ранее ис-
пользовались при возведении ком-
плекса в Воркуте. А на днях у него 
истек годовой предельный срок со-
держания под стражей, а потому сле-
дователи ГВСУ СКР предложили на-
значить ему запрет определенных 
действий, тем более что родные сня-
ли ему комнату в подмосковном 
Одинцово. Теперь он даже может бес-
препятственно находиться вне дома 
с утра до вечера.

Также из СИЗО под домашний 
арест перевели по просьбе следст-
вия и полковника Кравченко. Как 
указал следователь, фигурант, возра-
жая против предъявленного ему об-
винения, тем не менее дал разверну-
тые пояснения по интересующим 
следствие вопросам, чем «продемон-
стрировал готовность к оказанию со-
действия в расследовании». Ходатай-
ство следствия удовлетворили.

Между тем подполковник Сохин 
и майор Романов остались по реше-

нию суда в столичном СИЗО-4 «Мед-
ведь». По данным следствия, после 
задержания господина Бабаханяна 
они «предпринимали активные дей-
ствия, направленные на сокрытие со-
вершенного преступления, для чего 
вводили в заблуждение начальника 
УА ФСБ России и оказывали воздейст-
вие на должностных лиц» спецслуж-
бы «с целью придания видимости за-
конности своих противоправных 
действий». Так, своему начальнику 
чекисты предоставили на подпись 
«информационное» письмо «Об уре-
гулировании финансовых взаимо-
отношений» с ООО «АсСтрой», руко-
водству которого было предложено 
добровольно возвратить порядка 
1,6 млн руб., после чего контракт 
с ним будет считаться выполненным. 
При этом «входящий в состав орга-
низованной преступной группы» 
Сергей Романов якобы имел опыт 
оперативной работы и «оказывал 
воздействие на находящихся от него 
в служебной зависимости лиц с це-
лью понудить их заключать новые 
государственные контракты с „Ас-
Строй“ и обеспечить бесперебойное 
финансирование данной организа-
ции». В подкрепление своих подозре-
ний следователи предоставляли «ин-
формационное письмо» и распечатку 
неких телефонных переговоров.

Тем временем адвокат майо-
ра Романова Роман Ижокин заявил 
„Ъ“, что считает доводы следствия 
надуманными, а продление сро-
ков содержания под стражей двум 
офицерам на фоне освобождения 
остальных фигурантов назвал не-
объяснимым. «Мой подзащитный, 
как и Юрий Кравченко, дал в ходе 
дополнительного пятичасового до-
проса такие же подробные показа-
ния»,— сообщил господин Ижокин. 
Он напомнил, что претензии след-
ствия сводятся к постройке «сбор-
но-разборного комплекса», который 
якобы оказался негодным, а выде-
ленными на него деньгами, по вер-
сии СКР, обвиняемые «распоряди-
лись по собственному усмотрению». 
Однако, по версии защиты, единст-
венное несоответствие все же воз-
веденного в Воркуте и эксплуати-

руемого уже три года комплекса от 
указанного с техзаданием заключа-
лось в том, что в условиях вечной 
мерзлоты и частых снегопадов склад 
подрядчик за свои средства устано-
вил на сваи и фундамент с помощью 
болтовых соединений, а не стацио-
нарно. Защитник говорит, что таким 
образом заказчик хотел сэкономить 
госсредства: стационарное здание 
стоит с учетом его приемки, ввода 
в эксплуатацию и прочего порядка 
250–300 млн руб., в то время как чи-
слящаяся временной постройка — 
всего чуть более 60 млн, которые 
позже и назвали суммой хищения. 
И это притом что офицеры обнару-
жили сэкономленные 1,6 млн руб., 
которые, как говорят адвокаты, ком-
пания Вазгена Бабаханяна после 
«информационного письма» сразу 

же вернула в казну. При этом само 
письмо защита называет претензи-
онным — оно было составлено в рам-
ках выполнения сотрудниками УА 
ФСБ своих должностных обязан-
ностей. «Передергиванием фактов 
и неверной интерпретацией собы-
тий» адвокаты считают и обвинения 
в противодействии следствию.

По их словам, Сергей Романов, 
хоть и является кавалером ряда на-
град и участником боевых действий 
на Северном Кавказе, никогда опера-
тивником не был, а в ФСБ пришел по-
чти 20 лет назад и работал по линии 
МТО. Его переговоры с задержанным 
Вазгеном Бабаханяном — это, по дан-
ным защиты, всего один звонок ком-
мерсанта офицеру, на который майор 
не ответил. Отдельно отмечается, что 
до задержания в качестве свидетелей 

и подозреваемых офицеры давали 
все объяснения и даже сами собира-
ли документы для прокуроров и сле-
дователей, никак им не препятствуя. 
«Нам сложно сказать, как следствие 
сформулирует обвинение в окон-
чательной редакции, но сейчас оно 
во многом базируется на строитель-
ной экспертизе, которая проведена 
в некой частной конторе, а ее выво-
ды не выдерживают никакой крити-
ки»,— отметил господин Ижокин, 
подчеркнув, что защита закажет свое 
собственное исследование. По его 
мнению, налицо «совершенно нор-
мальные гражданско-правовые отно-
шения в рамках нормальной финан-
сово-хозяйственной деятельности», 
которые искусственно переведены 
в разряд уголовных дел.

Сергей Сергеев

Следствие предложило выходить по двое
По делу чекистов из-под ареста выпустили не всех

По делу о мошенничестве прокуратура  предложила 
приговорить Михаила Оглоблина к шести годам 
 лишения свободы  ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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светская 
жизнь

До и после бала
Прошлая светская неделя началась 
с «Бала дебютанток» Tatler в Доме 
Пашкова, где кроме девушек из хоро-
ших московских семей дебютировал 
и главный редактор журнала-органи-
затора Ариан Романовский. Корот-
кая официальная часть была похо-
жа на школьную линейку, как мы ее 
помним: сначала все пытаются по-
строиться в более или менее ровную 
линию по периметру зала, затем иг-
рает музыка (правда, не «Школьный 
вальс», а мелодия Нино Роты из филь-
ма «Восемь с половиной»), учащихся 
приветствует директор школы (госпо-
дин Романовский произнес короткую 
напутственную речь), потом вступает 
завуч — Сати Спивакова — и расска-
зывает, какое именно произведение 
сейчас прозвучит. Владимир Спива-
ков каждый раз выбирает новый по-
лонез, в этом году — из балета Михаи-
ла Фокина «Шопениана». Только тогда 
на паркет выходят дебютантки.

Выбирая подрастающих героинь, 
Tatler обычно ориентируется на се-
мьи из власти, бизнеса и творческой 
(в крайнем случае эстрадной) интел-
лигенции. В разные годы полонез 
и вальс разучивали дочери Дениса 
Мантурова, Германа Хана и Григория 
Лепса. В этот раз превалировали ак-
терские династии: дочери Полины 
Кутеповой, Евгения Цыганова, Вик-
тории Толстогановой, Марины Зуди-
ной, а также балетных семей Лансере 
и Севенард. Представительницами 
денег своих родителей на балу были 
Дана Манасир и Вероника Расковало-
ва. От эстрады — Марианна Газмано-
ва и Эммануэль Турецкая. За шоу-те-
лекинобизнес междисциплинарно 
ответила София Крапивина, дочь про-
дюсера Нателлы Крапивиной. Где-то 
неподалеку находился и Филипп 
Киркоров, который впервые пришел 
на бал и сразу с детьми — Аллой-Вик-
торией и Мартином. Известно, что 
в начале лета между господином Кир-
коровым и госпожой Крапивиной 
имел место громкий скандал. Бал 
в этом смысле стал водяным переми-
рием для конфликтующих сторон. 
Когда полонез и вальс были исполне-
ны, гостей пригласили на after party. 
Сюрпризом программы стало высту-
пление травести-шоу «Королевские 
кобры» Анастасии Ивлеевой. Многих 
это привело в недоумение, но потом 
все растанцевались и даже заняли 
сцену, оставленную «Кобрами».

Следующим вечером кинотеатр 
«Художественный» отмечал день ро-
ждения премьерой фильма Уэса Ан-
дерсона «Французский вестник». 
Пришли Ксения Собчак и Констан-
тин Богомолов, Юлия Скворцова, Ва-
лерия Роднянская, Ксения Чилин-
гарова, Александр Горчилин, Алёна 
Долецкая и многие другие. Алек-
сандр Мамут во вступительном сло-
ве напомнил, что «Художественный», 
несмотря на солидный возраст 112 
лет, в сущности, совсем молодой ки-
нотеатр: «Кое-что от Шехтеля, но все 
ведь новое!» Учитывая, как непро-
сто далась господину Мамуту рекон-
струкция кинотеатра, трудно не раз-
делить его точку зрения.

В воскресенье гости с немного 
других светских флангов спешили 
в Дом творчества писателей в Пере-
делкино — на открытие выставки 
«Условия материальной независимо-
сти» кураторства Анны Наринской. 
Девять комнат-пеналов стали мета-
форами разных составляющих быта 
писателей: детство, комната, про-
слушка, архив, убежище, зависть, 
смерть, любовь, текст. В соседнем 
корпусе гремела вечеринка, да не 
одна: на первом этаже джаз и песни 
в исполнении Льва Рубинштейна, на 
втором — десерты, бильярд, откры-
тая библиотека и дискотека с цвето-
музыкой. За столиками сидели Павел 
Лунгин и Павел Чухрай, Владимир 
Познер и Татьяна Юмашева. Тут же 
открылся бар живущего по соседст-
ву Игоря Ланцмана. Его ассортимент 
демонстрирует, как из доступного 
создавалось эксклюзивное — напри-
мер, из сидра и «Байкала» получился 
коктейль «Велюр».

Ассортимент бара  
демонстрирует,  
как из доступного 
создавалось 
эксклюзивное

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Россия оказалась лидером по числу  
потребителей наркотиков в странах  
Восточной и Центральной Европы и Цен-
тральной Азии (ВЕЦА) — об этом заяви- 
ла недавно созданная международная  
Комиссия по наркополитике. Парал-
лельно в этом же регионе растет число 
заболевших ВИЧ. Комиссия считает,  
что эти проблемы связаны, и указывает, 
что российская наркополитика основана 
«исключительно на стигматизации и на-
казаниях, с полным пренебрежением 
к правам человека и научному подходу». 
При этом в комиссии пока нет предста-
вителя от России, однако он может поя-
виться в ближайшее время.

Комиссия по наркополитике стран Вос-
точной и Центральной Европы и Централь-
ной Азии (ECECACD) начала работу 18 ноя-
бря. На сайте организации указано, что ее 
создание «инспирировано Глобальной ко-
миссией по наркополитике». Цель ECE-
CACD — «продвижение более сбаланси-
рованного и ориентированного на права 
человека подхода к наркополитике в реги-
оне». Комиссию возглавляет экс-президент 
Польши Александр Квасьневский, среди 
других членов — бывший исполнительный 
директор Глобального фонда для борьбы со 
СПИДом, туберкулезом и малярией Мишель 
Казачкин, а также представители Чехии, Ук-
раины, Литвы, Латвии и Киргизии. Предста-
вителя России в ECECACD пока нет, но го-
сподин Казачкин сообщил „Ъ“, что вопрос 

расширения состава комиссии будет обсу-
ждаться уже 22 ноября.

Комиссия опубликовала свои первые ана-
литические отчеты — о наркополитике, вос-
приятии наркотиков и масштабе их потре-
бления в странах ВЕЦА. Согласно оценкам 
экспертов, инъекционные наркотики в ре-
гионе употребляют 3 млн человек — и это 
второй показатель в мире. Больше всего лю-
дей, употребляющих наркотики, приходит-
ся на Россию (1,8 млн), Украину (317 тыс.), Ка-
захстан (94,6 тыс.) и Румынию (81,5 тыс.). При 
этом ВЕЦА — единственный регион в мире, 
где продолжает расти число новых случаев 
инфицирования ВИЧ среди всех возрастных 
групп; эксперты считают, что эти две пробле-
мы напрямую связаны друг с другом.

Проанализировав российскую наркопо-
литику, комиссия пришла к выводу, что она 
основана «исключительно на стигматизации 
и наказаниях, с полным пренебрежением 
к правам человека и научному подходу». Авто-
ры отчета указывают, что в России — а также 
в Армении, Азербайджане, Грузии, Эстонии, 
Венгрии, Латвии и Молдавии — употребле-
ние наркотических средств «все еще» счита-
ют административным правонарушением. 
В России за это ежегодно преследуют порядка 
90 тыс. человек, из которых более 40 тыс. чело-
век наказывают административным арестом 
на срок до 15 суток. И хотя общее количество 
заключенных в РФ сокращается, параллель-
но растет число людей, осужденных по нарко-
статьям: это 25% всех заключенных в России. 

Члены комиссии подчеркивают, что в РФ нет 
«других программ уголовной юстиции и об-
щественного здоровья, которые смогут урав-
новесить деятельность правоохранительных 
органов в вопросах борьбы с наркотиками».

Эксперт Института прав человека (вне-
сен в реестр иноагентов), юридический кон-
сультант по делам, связанным с наркотика-
ми, Арсений Левинсон подтверждает данные 
комиссии. По его словам, за последнее де-
сятилетие в пять раз выросло количество 
приговоров на срок выше десяти лет за рас-
пространение наркотиков. По его словам, са-
жают в основном «закладчиков», то есть ни-
зовое звено наркоторговли — школьников 
и студентов. Но доступность запрещенных 
веществ за тот же срок только увеличилась, 
утверждает эксперт. «Десятки, если не сотни 
миллиардов рублей тратятся на полицию, 
прокуратуру, ФСИН. При этом на всю страну 
только несколько государственных реабили-
тационных центров. И нет ни поддержки, ни 
контроля за другими ребцентрами, которые 
зачастую пыточные и неэффективные,— го-
ворит господин Левинсон.— Не говоря даже 
о практически полном отсутствии господдер-
жки программ снижения вреда и запрете на 
заместительную терапию».

Внедрение и развитие в большинстве 
стран заместительной терапии авторы отчета 
называют главным достижением наркологии 
за последние 20 лет. Речь идет о способе лече-
ния наркозависимости с помощью регулярно-
го приема медицинских опиоидных препара-

тов — они не вызывают изменения сознания 
или эйфории, но при этом позволяют избе-
жать «ломки». Кроме того, пациентам не надо 
встраиваться в криминальные схемы, чтобы 
получить незаконный наркотический препа-
рат; также им не нужно делать инъекции, что 
резко снижает риск заражения ВИЧ и гепати-
том. ВОЗ называет заместительную терапию 
наиболее эффективным методом противо-
действия опиоидной зависимости и профи-
лактики распространения ВИЧ. Но россий-
ское законодательство запрещает применять 
наркотические вещества для лечения людей 
с наркозависимостью. Российский нарколог, 
пожелавший остаться анонимным, заявил 
„Ъ“, что действующее законодательство рас-
ценивает обсуждение заместительной тера-
пии как склонение к потреблению наркоти-
ков. «Поэтому ни научной, ни общественной 
дискуссии на эту тему в настоящее время быть 
не может,— заключил эксперт.— Она будет 
уголовно наказуемым деянием». Первый зам-
пред думского комитета по охране здоровья 
Федот Тумусов полагает, что международный 
опыт необходимо изучать, обсуждать в кли-
ническом сообществе, но не забывать о его от-
рицательных сторонах. «Малые дозы — это не 
лечение, а переход на другой уровень зависи-
мости»,— уверен депутат. Мишель Казачкин 
заявил „Ъ“, что комиссия намерена вступить 
в диалог со странами, чтобы здоровье и права 
граждан стали приоритетными «при разработ-
ке и реформировании наркополитики».

Наталья Костарнова

Первый заместитель председателя  
комитета Госдумы по просвещению  
Яна Лантратова сообщила „Ъ“, что ини-
циировала создание рабочей группы, 
которая займется правовыми вопро-
сами безопасности детей и педагогов 
в учебных заведениях. Представители 
образовательного сообщества соглаша-
ются, что должно быть законодательно 
закреплено как само понятие буллинга, 
так и квалификация действий, связан-
ных с психическим и физическим давле-
нием на школьников и педагогов. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты уже предложили 
нормы для противодействия росту аг-
рессии в учебных заведениях: ввести 
службу медиации — примирения, при-
дать учителю статус госслужащего,  
использовать такой механизм, как пе-
ревод в другую школу для ограничения 
контактов сторон конфликта.

Первый зампред комитета Госдумы по 
просвещению (создан в парламенте вось-
мого созыва) Яна Лантратова сообщила, что 
инициировала создание при экспертном со-
вете комитета рабочей группы, которая зай-
мется правовыми вопросами безопасно-
сти детей и педагогов в учебных заведениях 
и, в частности, буллингом. «Тема буллин-
га — это то, что будоражит общественность 
в последние годы,— объяснила она „Ъ“.— 
При этом никаких законопроектов по теме 
буллинга в России еще не было». Госпожа 
Лантратова добавила, что не видит пока яс-
ных законодательных решений: «Их в дан-
ном вопросе и не может быть — буллинг 
не запретишь. Поэтому мы надеемся на по-
мощь экспертов — криминологов, суици-
дологов, представителей СПЧ, ОП РФ, про-
фильных НКО и других, которые войдут 
в рабочую группу». В Госдуме также рассчи-
тывают, что к работе подключатся уполно-
моченный по правам ребенка Мария Льво-
ва-Белова и члены Совета федерации.

Действующее законодательство позво-
ляет привлечь обидчика к ответственности 
за буллинг, отметила в разговоре с „Ъ“ парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper Екате-
рина Тягай. В пример она привела ст. 5.61 

КоАП РФ (оскорбление). Также действия, 
образующие буллинг, могут быть наказу-
емы по ст. 20.1 КоАП (мелкое хулиганство) 
и ст. 7.17 КоАП (уничтожение или поврежде-
ние чужого имущества), а в отдельных слу-
чаях работает ст. 213 УК РФ (хулиганство). 
«Но на практике буллинг носит скрытый ха-
рактер, а жертва не обращается за помощью. 
Кроме того, педагоги и иные уполномочен-
ные лица иногда недостаточно серьезно от-
носятся к оскорблениям ребенка со сторо-
ны сверстников. В связи с этим мы видим, 
что необходимо закрепление в законе по-
нятия травли/буллинга, ответственность за 
них, а также соответствующие меры профи-
лактики и противодействия»,— сообщила 
госпожа Тягай.

«Понятие буллинга должно быть обяза-
тельно уточнено, создана единая класси-
фикация и квалификация круга действий, 
связанных с психическим и физическим 
давлением, в том числе в интернете, причем 
не только по отношению к детям, но и к учи-
телям,— поддерживает директор частной 
школы „Летово“ Михаил Мокринский.— 
Это необходимо, чтобы на основе понима-

ния приемлемых и неприемлемых взаи-
модействий могла быть выстроена система 
оценки и действий внутри школы». Госпо-
дин Мокринский также предложил исполь-
зовать такой механизм, как перевод в дру-
гую школу — возможно, временный, по 
согласованию с органом управления обра-
зованием, но без согласия родителей или 
представителей ребенка — для ограниче-
ния контактов сторон конфликта и недопу-
щения перехода от буллинга к иным нару-
шениям закона.

Председатель общественного совета при 
Минпросвещения Виталий Сурвилло пола-
гает, что снизить градус агрессии в школе 
поможет укрепление статуса учителя. «Сей-
час учитель беззащитен перед детьми. Он 
может сделать замечание старшекласснику, 
который обижает младшего, но тот момен-
тально переключится на учителя. Поэтому 
педагоги боятся вмешиваться в конфлик-
ты»,— сообщил „Ъ“ господин Сурвилло. Он 
предлагает придать учителю статус госслу-
жащего: такой нормативный акт, по его сло-
вам, принят во Франции. Тогда оскорбление 
учителя будет равносильно оскорблению, 
например, полицейского. Ст. 319 УК РФ 
(оскорбление представителя власти) пред-

усматривает наказание от штрафа в 40 тыс. 
руб. до исправительных работ на год. «Зако-
нопроект о статусе учителя начали разраба-
тывать в комитете по образованию и нау-
ке Госдумы в 2020 году, но что с ним теперь, 
я так и не смог выяснить»,— отметил госпо-
дин Сурвилло.

В борьбе с буллингом поможет закре-
пление в законе «Об образовании» службы 
примирения, сообщил „Ъ“ Антон Конова-
лов, профессиональный медиатор и разра-
ботчик концепции школьных служб при-
мирения. В законодательстве упоминаются 
комиссии по урегулированию споров, но 
они разбирают дела, связанные с образова-
тельным процессом. «Служба примирения 
имеет совсем другое наполнение: тут надо, 
чтобы обидчик услышал, что чувствовала 
жертва, понял, извинился и начал что-то 
делать для исправления ситуации. Надо не 
просто вписать эту службу в закон, а под-
умать, как сделать, чтобы она работала пра-
вильно»,— пояснил господин Коновалов.

Зарубежный опыт борьбы со школьным 
буллингом в своем исследовании проанали-
зировала ведущий научный сотрудник Ин-
ститута законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве РФ Ната-
лья Голованова. Первый подход предпола-
гает, что решение всех вопросов передается 
на уровень образовательного учреждения 
и оформлено в виде его локального норма-
тивного акта, а государство дает рекоменда-
ции и предлагает программы повышения 
квалификации педагогов. Этому следуют, 
в частности, в школах Казахстана, где слу-
чаи буллинга рассматривает совет отцов из 
четырех человек. Второй подход — издание 
законодательного акта, в котором закрепля-
ется идеология противодействия, понятие 
буллинга, определяется круг местных орга-
нов, ответственных за разработку и контр-
оль механизма противодействия. Подоб-
ные законы есть, например, во всех штатах 
США. «Отсутствие легального определения 
буллинга, или травли, затрудняет выполне-
ние задач по профилактике насилия в шко-
ле»,— отмечает госпожа Голованова.

Анастасия Курилова

34% москвичей опасаются шутить в со-
циальных сетях на определенные темы, 
выяснила социологическая компания  
Russian Field. Ничего не боятся 44% 
опрошенных, однако только 13% из них 
считают, что запретных тем не бывает. 
Подавляющее большинство (57% и 56% 
респондентов) убеждены, что ни при ка-
ких обстоятельствах не следует шутить 
на тему религии и терроризма, 46% по-
лагают, что следует воздержаться от 
юмора на тему войны, а 43% не считают 
допустимым предметом для шуток на-
циональную и расовую принадлежность.

Инициативный опрос проведен в Москве 
в ноябре методом онлайн-анкетирования по 
общероссийской репрезентативной выборке, 
в нем участвовали 1067 человек. Поводом для 
исследования стал рост числа скандалов во-
круг юмора, объясняют авторы исследования. 
Шутки о власти, религии, национальностях, 
однополых отношениях становятся для коми-
ков серьезным риском в свете событий, прои-
зошедших этой осенью, напоминают они: на 
блогера Юрия Хованского завели уголовное 
дело об оправдании терроризма за песню про 
«Норд-Ост»; комику Идраку Мирзализаде за-
претили пребывание в России за высказыва-
ние о русских; на телеканал ТНТ завели дело 

о пропаганде однополых отношений среди 
несовершеннолетних из-за поцелуя двух ко-
миков в шоу «Игра», а авторам скетч-шоу о чи-
новнике Виталии Наливкине инкриминиру-
ют хулиганство.

Как показал опрос, большинство респон-
дентов (73%) предпочитают бытовой юмор 
шуткам на остросоциальные темы (38%). Сто-
ронников политической сатиры всего 20%, 
провокационному юмору отдают предпочте-
ние 9% опрошенных. Но слышать от других 
им чаще всего приходится шутки про семью 
(54%), алкоголь (47%) и власть (46%). Меньше 
всего шуток про оппозицию (7%), религию (6%) 
и наркотики (5%). Война и терроризм практи-
чески не становятся предметом для шуток — 
юмористические выступления на такие темы 
слышали около 1% опрошенных.

Только 15% опрошенных уверены, что за 
неудачную шутку комика следует наказывать. 
47% респондентов считают достаточным изви-
нения, 33% допускают штраф, 29% готовы ог-
раничиться предупреждением. За лишение 
свободы выступили всего 3%, за выдворение 
и обязательные работы — по 9% респондентов 
соответственно. Об инциденте с Идраком Мир-
зализаде знают или что-то слышали почти по-
ловина опрошенных (49%). 42% из них в той 
или иной степени поддерживают решение 

МВД о выдворении комика из России. Среди 
считающих себя патриотами таких 53,5%. Не 
согласны с подобной мерой 32% опрошенных, 
среди тех, кто к патриотам себя не относит, та-
ких 58%. В поддержку административного дела 
о пропаганде однополых отношений, которое 
завели на ТНТ, высказались 48% опрошенных, 
не поддерживают его 33% респондентов.

По наблюдениям руководителя центра 
«Сова» (внесен Минюстом в список иноаген-
тов) Александра Верховского, среди уголовно 
и административно наказуемых шуток прео-
бладают высказывания на национально-рас-
овые темы, хотя в последние годы заметен 
и рост числа дел об оскорблении чувств ве-
рующих. «У нас проблемы с правопримени-
телями,— считает господин Верховский.— 
Они не понимают такого жанра, как сатира». 
Адвокат «Агоры» Леонид Соловьев полагает, 
что проблема вовсе не в наличии или отсут-
ствии чувства юмора у правоохранителей: 
по его словам, протестная активность, осо-
бенно уличная, в последнее время снижает-
ся, а штат центра «Э» (главное управление МВД 
по противодействию экстремизму) не сокра-
щается. Поэтому в ближайшее время, про-
гнозирует господин Соловьев, следует ждать 
усиления контроля за соцсетями, куда в зна-
чительной степени общественная активность 

ушла еще и по причине эпидемии, и, соответ-
ственно, «наплыва дел о шуточках в сети». При 
этом реакция правоохранителей часто зави-
сит не столько от «состава правонарушения» 
(определиться с ним, если что, помогут экс-
перты-лингвисты), сколько от уровня обще-
ственного возмущения, которое вызывает та 
или иная шутка, констатирует господин Со-
ловьев. В целом же состав административных 
и уголовных статей, по которым могут при-
влечь «за слова», в последнее время основа-
тельно расширился, подчеркивает юрист: это 
и экстремизм, и призывы к нему, и оправда-
ние терроризма, а также реабилитация нациз-
ма, клевета и оскорбление чувств верующих.

Запроса на цензуру и самоцензуру в со-
цсетях точно нет, считает глава фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов: для 
обывателя интернет все же остается в идеале 
романтическим пространством свободы, ко-
торое смягчает восприятие негативных собы-
тий. Однако сейчас есть и ощущение, что про 
политику, историю, терроризм и националь-
ность лучше ничего не писать (в том числе не 
шутить), и недоумение, связанное с тем, что 
соцсети прекращают быть отдушиной, отме-
чает эксперт: «Мы раньше выплескивали не-
гатив, а теперь копим его в себе».

Анастасия Корня

Карательная наркология
Международная комиссия по наркополитике раскритиковала российский подход к проблеме

Школьные конфликты урегулируют по-взрослому
Законопроектом против буллинга в учебных заведениях  
займется специальная рабочая группа

Шутки в сторону
Треть москвичей считает не весь юмор в соцсетях одинаково полезным
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Депутаты хотят прикрыть  
школьников от издевательств
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Переворот в Судане развернулся
Премьер-министр Абдалла Хамдок восстановлен в должности

Угроза остаться без финансовой поддер-
жки извне побудила суданских военных 
восстановить в должности смещенного 
ими месяц назад премьер-министра Аб-
даллу Хамдока. Однако  представители 
гражданского общества, которые весь 
месяц этого добивались, решили не пре-
кращать протесты. «Нет переговорам 
с путчистами»,— заявили они. В результа-
те столкновений демонстрантов с сила-
ми правопорядка в стране за этот месяц 
 погибло около 40 человек. 

Глава Суверенного совета Судана Аб-
дель-Фаттах аль-Бурхан подписал в воскре-
сенье в Хартуме соглашение с Абдаллой 
Хамдоком о возвращении последнего на 
должность премьер-министра. На церемо-
нии присутствовал также Мухаммед Хамдан 
Даклу — заместитель и одновременно сопер-
ник генерала аль-Бурхана и глава Сил быс-
трого реагирования. Документ, состоящий 
из 14 пунктов, включает положение об осво-
бождении всех политических заключенных 
и предусматривает скорейшее формиро-
вание переходных органов власти, единой 
национальной армии и конституционного 
суда, а также выполнение договоренностей, 
достигнутых еще два года назад между гра-
жданскими силами и военными. Абдалла 
Хамдок должен остаться во главе правитель-
ства до парламентских выборов, которые на-
значены на июль 2023 года. 

«Подписание соглашения открывает две-
ри для решения всех вопросов и проблем 
переходного периода»,— сказал Абдалла 
Хамдок в ходе церемонии подписания до-
кумента в президентском дворце в Хартуме. 
Он подчеркнул, что его решение вернуться 
на пост премьера принято ради прекраще-
ния кровопролития в стране. «Соглашение 
поможет вырваться из внутреннего и внеш-
него удушья и восстановить путь перехода 
к демократии»,— добавил премьер. Генерал 
аль-Бурхан поблагодарил Абдаллу Хамдока, 
назвав его надежным партнером. 

Напомним, что 25 октября генерал Аб-
дель-Фаттах аль-Бурхан объявил о роспуске 
правительства и Суверенного совета. Он со-
слался на противоречия между двумя вет-
вями власти, что, по его словам, подрыва-

ло стабильность в стране. Действительно, за 
два года после свержения президента Омара 
аль-Башира и последовавшего за этим дости-
жения компромисса между военными и гра-
жданским обществом о переходном периоде 
представители разных ветвей власти в Суда-
не так и не могли решить, кто главный — Су-
веренный совет или правительство. В ито-
ге военные решили полностью взять власть 
в свои руки. Абдалла Хамдок был отстранен 
от должности премьера и помещен под до-
машний арест. 

Действия военных подверглись резкой 
критике со стороны США, ЕС и ряда афри-
канских стран. Они потребовали вернуть 
все, как было, и выполнить договоренно-
сти двухлетней давности. В противном слу-
чае Судан, который и без того находится 
в тяжелой экономической ситуации, об-

ещали лишить финансовой поддержки. 
Всемирный банк и Вашингтон уже заяви-
ли о заморозке выплат Хартуму. Следую-
щим шагом могли стать экономические 
санкции. СБ ООН под давлением России ре-
шил не выражать осуждение в адрес воен-
ных, но все же призвал стороны суданского 
конфликта к диалогу. В итоге 11 ноября Аб-
дель-Фаттах аль-Бурхан пообещал сформи-
ровать гражданское правительство и при-
вел к присяге новый Суверенный совет, 
правда, его военная составляющая, вклю-
чая самого генерала, осталась прежней. Пе-
реговоры продолжились и завершились 
возвращением Абдаллы Хамдока.

После подписания соглашения демон-
странты на улицах, весь этот месяц актив-
но выступавшие против решений военных 
и в защиту премьера, назвала господина 
Хамдока предателем. «Хамдок предал рево-
люцию» — такой лозунг можно было услы-
шать в воскресенье в толпе, собравшейся 
у президентского дворца. За месяц проте-
стов в результате столкновений с силами 
правопорядка от пуль и слезоточивого газа 

погибло около 40 человек. Правда, поли-
ция уверяет, что не применяла огнестрель-
ное оружие и десятки ее сотрудников так-
же пострадали. В достигнутом в воскресенье 
соглашении оговаривается расследование 
всех случаев гибели людей, но оппозиция 
особых надежд на это не возлагает. До сих 
пор не наказаны виновные гибели демон-
странтов в ходе событий 2019 года — до и по-
сле свержения Омара аль-Башира. 

Представители зонтичного движения оп-
позиции «Силы за свободу и перемены» ре-
шили не прекращать протесты. В воскресе-
нье в Хартуме была организована очередная 
«манифестация миллионов». «Мы подтвер-
ждаем нашу четкую и ранее оглашенную 
позицию: никаких переговоров, никакого 
партнерства и никакой легитимности для 
путчистов»,— говорится в заявлении движе-
ния. Согласно документу, те, кто совершил 
октябрьский переворот, должны предстать 
перед судом. «Вероломным соглашением, да-
леким от чаяний народа и стоящим не боль-
ше чернил на бумаге» назвали подписанный 
в президентском дворце в Хартуме документ 
и суданские профсоюзы, которые были од-
ними из активных организаторов протестов 
как в 2019 году, так и сейчас. 

«Очевидно, что в обмен на свое возвра-
щение Хамдок пошел на уступки, среди ко-
торых продление переходного периода и от-
каз от требований передачи предприятий 
в собственности военных под гражданскую 
юрисдикцию и в целом от ограничения влас-
ти военных. В принципе у гражданских вла-
стей нет возможности призвать военных 
к ответу и самостоятельно осуществлять 
власть в стране»,— сказал „Ъ“ доцент кафе-
дры всеобщей истории исторического фа-
культета РГГУ Сергей Серегичев. Он также 
отметил и уступки со стороны Абдель-Фат-
таха аль-Бурхана, правда, не гражданским 
силам, а Вашингтону. «Генерал испугался 
санкций и перекрытия финансовых пото-
ков. А поддержки России и Китая для него 
было недостаточно. Что касается США, то им 
хватает соблюдения внешних формально-
стей — возвращения Хамдока и прекраще-
ния кровопролития»,— подчеркнул эксперт.

Марианна Беленькая

Несмотря на восстановление 
в должности премьер-министра 
Судана, демонстранты  
не намерены прекращать 
протесты — они требуют суда  
над путчистами  ФОТО AFP

Армения и Азербайджан остались наедине
Никол Пашинян и Ильхам Алиев встретятся в Брюсселе

Ереван и Баку договорились о  встрече 
премьера Никола Пашиняна и прези-
дента Ильхама Алиева, которая прой-
дет 15 декабря в Брюсселе. Последний 
раз лидеры виделись в Москве 11 января 
на подписании соглашения о разблоки-
ровке транспортных коридоров, которое 
так и не было реализовано даже частич-
но. Предполагалось, что в годовщину 
окончания боевых действий, 9 ноября, 
лидеры встретятся вновь при посред-
ничестве президента России Владими-
ра Путина — пусть не лично, а в форма-
те видеоконференции. Но этот саммит 
был отложен на неопределенный срок, 
а вместо него возник другой — в столи-
це объединенной Европы, на площад-
ке «Восточного партнерства». Правда, 
по мнению собеседников „Ъ“ в Москве, 
Ереване и Баку, говорить о конкуренции 
форматов не стоит, так как альтерна-
тивы российскому посредничеству 
 просто нет.

В субботу, 20 ноября, МИД Армении под-
твердил участие премьера страны Никола 
Пашиняна во встрече с президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым. Об этом 
в ведомстве заявили сразу двум россий-
ским агентствам — «Интерфаксу» и «РИА 
Новости». Баку тоже дал согласие на встре-
чу, причем несколькими часами раньше, 
о чем и сообщил МИД Азербайджана. 

Стоит отметить, что буквально две не-
дели назад, накануне годовщины оконча-
ния войны, на повестке стояла совсем дру-
гая встреча Никола Пашиняна и Ильхама 
Алиева. Она должна была пройти не при 

европейском, а при российском посред-
ничестве, с участием Владимира Путина. 
Однако буквально в последний момент 
Никол Пашинян заявил, что «договорен-
ности о встрече 9 ноября нет», после чего 
пресс-секретарь президента России Дмит-
рий Песков признал, что встреча не состо-
ится. «Безусловно, на каком-то этапе такие 
контакты будут необходимы, но для того, 
чтобы они были возможны, нужны согла-
сие и готовность трех сторон»,— сказал он.

По мнению многих экспертов, срыв 
этой встречи и подписания подготовлен-
ного для нее документа стал предпосылкой 
обострения на границе Армении и Азер-
байджана 16 ноября, которое привело 
к многочисленным жертвам. При этом на-
пряженность на границе сохраняется.

«Новость о встрече в Брюсселе стала 
определенным сюрпризом, и есть инфор-
мация о том, что инициатива исходила от 
армянской стороны,— заявил „Ъ“ азербай-
джанский политолог, эксперт Международ-
ного дискуссионного клуба „Валдай“ Фар-
хад Маммадов.— Кроме того, мы можем 
констатировать, что от встречи при посред-
ничестве Москвы с подписанием соглаше-
ний по транспортным коридорам и грани-
це Армения отказалась. Азербайджанская 
позиция заключается в том, что если встре-
ча в Брюсселе будет способствовать приня-
тию решений по этим вопросам, то мы не 
будем от нее отказываться». Господин Мам-
мадов убежден, что трехсторонний формат 
Россия—Армения—Азербайджан все же 
останется основным и альтернатив у него 
нет. «Все равно в итоге все решения будут 

приниматься в формате Баку—Москва—
Ереван, так как Брюссель не имеет леги-
тимного статуса переговорщика между 
Арменией и Азербайджаном»,— уверен со-
беседник „Ъ“ в Баку.

Удивительное единодушие в этом во-
просе с азербайджанским экспертом проя-
вили и его армянские коллеги. «Дело в том, 
что 15 декабря Никол Пашинян и Ильхам 
Алиев в любом случае должны были быть 
в Брюсселе для участия в саммите „Восточ-
ного партнерства“,— заявил „Ъ“ армянский 
политолог Бениамин Погосян.— А такого 
рода встречи на полях саммитов — приня-
тая практика. Не думаю, что на брюссель-
ской встрече стороны подпишут какой-то 
документ, который не согласован с Мо-
сквой».

В свою очередь, другой армянский по-
литолог, Грант Микаелян, не стал скрывать, 
что между Россией и обеими сторонами 
конфликта накапливается определенное 
недовольство, которое и заставляет искать 
новые форматы. «Россия свою позицию не 
высказывает и старается действовать не-
публично, а вот Турция, наоборот, откры-
то поддерживает Азербайджан,— пояснил 
„Ъ“ причины недовольства Еревана госпо-
дин Микаелян.— Более того, Россия высту-
пает посредником в переговорах, которые 
для армянской стороны не могут закон-
читься ничем хотя бы отдаленно положи-
тельным». Однако эту негативную тенден-
цию, по мнению господина Микаеляна, не 
получится исправить даже Брюсселю. «Ди-
пломатический вес Баку больше, а у Ерева-
на нет своей четкой стратегии,— признал 

он.— С другой стороны, поскольку мягкая 
сила Евросоюза работает лучше, его учас-
тие в переговорах с ЕС выглядит в некото-
ром роде более привлекательным. Таким 
образом, армянская сторона пытается ка-
ким-то образом расширить поле для ма-
невра».

Мысль о том, что о конкуренции перего-
ворных форматов говорить не стоит, в бесе-
де с „Ъ“ высказал и старший научный сотруд-
ник Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО РАН Станислав Притчин. «Что мо-
жет предложить Евросоюз кроме площадки? 
Детально в ситуацию на земле они не погру-
жены, инструментами для решения вопро-
сов не владеют,— рассуждает российский 
эксперт.— Скорее всего, проблема в другом: 
каждая из сторон рассчитывает, что участие 
Евросоюза поможет изменить расклад сил 
и надавить на оппонента. Армения рассчи-
тывает на помощь Франции — своего дав-
него и надежного союзника, а Азербайджан 
надеется, что Евросоюз встанет на его сторо-
ну, так как он — поставщик энергоресурсов. 
Чья ставка окажется более оправданна, по-
кажут сами переговоры».

Слова экспертов о сохранении ключе-
вого значения посредничества Москвы 
подтверждает и звонок Никола Пашиняна 
Владимиру Путину в воскресенье. В ходе 
разговора армянский премьер «выразил 
признательность за активные посредниче-
ские усилия России» и обсудил «ситуацию 
в регионе и меры, принимаемые в целях ее 
стабилизации».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Саммит с огромной повесткой дня
Россия и США определились с составом рабочих групп по стратегической стабильности

Москва и Вашингтон продолжают подго-
товку ко вторым переговорам президен-
тов Владимира Путина и Джо Байдена, 
которые на сей раз могут пройти в он-
лайн-формате. Как стало известно „Ъ“, 
стороны определились с составом рабо-
чих групп в рамках диалога по стратеги-
ческой стабильности. Первый раунд их 
консультаций намечен на декабрь. 

В программе «Москва. Кремль. Путин» те-
леканала «Россия 1» пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков сказал, 
что точная дата следующего контакта Влади-
мира Путина и его американского коллеги 
Джо Байдена еще не определена. При этом 
в четверг он в эфире «Первого канала» под-
твердил информацию „Ъ“ о том, что следу-
ющая беседа двух президентов может прой-
ти в формате видео-конференц-связи („Ъ“ 
писал об этом 10 ноября). «Более предпочти-
тельным для начала является видеоформат, 
но это будет зависеть от решения глав госу-
дарств»,— уточнил Дмитрий Песков. 

Пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки 
на брифинге в пятницу сказала, что пока не 
может предоставить информацию о готовя-
щихся контактах президентов США и России. 

Между тем секретарь Совета безопас-
ности РФ Николай Патрушев сказал жур-
налистам, что «затягивать» с проведением 
новой беседы президентов Москва и Ва-
шингтон не будут, и дал понять, что главы 
государств могут пообщаться еще до конца 
текущего года. „Ъ“ ранее писал, что Влади-
мир Путин и Джо Байден могут провести 
онлайн-саммит до конца этого года, а затем 
лично встретиться в начале следующего. 
В свою очередь, заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков в воскресенье подчеркнул, 
что для того, «чтобы контакт состоялся, тре-
буется его основательная подготовка». «Чем 
мы и занимаемся»,— добавил он. 

Среди прочего стороны занимались фор-
мированием рабочих групп, о создании ко-
торых они договорились в конце сентября 
в ходе второго раунда консультаций в рам-
ках двустороннего диалога по стратегиче-
ской стабильности. Групп, напомним, две: 
по принципам и задачам будущего контр-
оля над вооружениями и по потенциалам 
и действиям, способным иметь стратегиче-
ский эффект. По информации „Ъ“, амери-
канская сторона изначально предлагала 
создать четыре группы: по доктринам, по 

космосу, по ядерным вооружениям и по но-
вым технологиям. Но российские перего-
ворщики настаивали, что не стоит, в част-
ности, жестко разделять вопросы космоса 
и противоракетной обороны, и в итоге пе-
реговорщики сошлись на двух группах. 

С российской стороны их, по данным 
„Ъ“, возглавят заместитель директора депар-
тамента по вопросам нераспространения 
и контроля над вооружениями МИД РФ Вла-
димир Леонтьев и заместитель директора 
департамента Северной Америки министер-
ства Василий Боряк. А с американской — 
старший сотрудник бюро по контролю над 
вооружениями, проверке и соответствию 
Госдепартамента США и исполняющий обя-
занности заместителя помощника секрета-
ря этого бюро Эрик Десотелс. 

Отметим, что группы межведомствен-
ные — помимо дипломатов в их состав во-
шли представители министерств обороны 
обеих стран, а также люди из ряда других 
профильных ведомств. Первые консульта-
ции рабочих групп пройдут в Женеве в де-
кабре. А вскоре после этого там же должна 
состояться третья пленарная сессия перего-
ворщиков России и США. 

Как ранее писал „Ъ“, в ходе предстоя-
щих контактов на высшем уровне прези-
дентам двух стран предстоит оценить, как 
реализуются договоренности, достигнутые 
ими в ходе их первой (июньской) встречи. 
В двух областях прогресс явно есть — это 
упомянутый выше диалог по стратегиче-
ской стабильности, а также консультации 
по кибербезопасности. Среди других тем, 
которые могут обсудить президенты: об-
мен заключенными, «посольские войны», 
а также международные проблемы, прежде 
всего Украина. Сергей Рябков в эфире «Рос-
сии 1» сказал, что «повестка дня огромна». 

При этом в ходе переговоров глав госу-
дарств российской стороной, судя по всему, 
будет поднята новая тема. Владимир Путин 
сам обозначил ее на расширенном засе-
дании коллегии МИД РФ, дав поручение 
министру Сергею Лаврову добиваться от 
западных стран «предоставления России се-
рьезных долгосрочных гарантий обеспече-
ния безопасности». «Очевидно, эта тема так-
же будет фигурировать на повестке дня тех 
контактов, которые могут быть»,— сказал 
Дмитрий Песков журналистам в пятницу.

Елена Черненко

Апология  
напряжения

В речи Владимира Путина на расши-
ренной коллегии МИДа внимание 
привлек пассаж, что партнеров к за-
паду от российских границ следует 
держать в напряжении. Высказыва-
ние явно программное.

Отношения России с Западом по-
дошли к рубежу. В центре — снова 
фактор военной силы. Единствен-
ный значимый вопрос — управление 
конфронтацией. По духу — настоя-
щая холодная война. По структуре — 
совсем иное.

Расширение НАТО, снова упомя-
нутое Путиным,— известная про-
блема для России. Реже вспомина-
ют, что оно — не меньшая проблема 
для блока. Когда в 1990-е годы при-
нимали соответствующие решения, 
в общем, не предусматривалось, что 
экспансия потребует реально рас-
пространить гарантии безопасности 
на большое количество новых стран. 
Предполагалось, что Россия либо 
как-то встроится в общую систему, 
либо просто долго не будет представ-

лять угрозу. Общей системы не воз-
никло отчасти по причине как раз 
сохранения НАТО, а восстановление 
России пошло быстрее, чем думали.

В результате декоративные инсти-
туты по имитации взаимодействия 
России и альянса осыпались. А вое-
низированное противостояние воз-
обновилось, и НАТО должно отве-
чать за обещания. Но, во-первых, 
реальная готовность союзников 
к выполнению опасных миссий, 
мягко говоря, невысока. Во-вторых, 
защитить ряд стран, вступивших 
в конце прошлого — начале этого 
века, затруднительно с военной точ-
ки зрения. В-третьих, степень разно-
мыслия внутри блока несопостави-
ма с тем, что было прежде.

На отношениях между Россией 
и США новая холодная война сказы-
вается скорее позитивно: они теперь 
проще и строже. С Европой хуже, по-
скольку она — мятущееся звено без 
собственной политической воли, 
ибо единая стратегическая пози-
ция у столь многообразного объеди-
нения невозможна в принципе. Это 
и несет наибольшие риски. У России 
появляется соблазн воспользоваться 
европейским раздраем для коррек-
ции военно-политических итогов 
30-летия. Европа вынуждена изобре-
тать все более экзотические спосо-
бы демонстрации состоятельности. 
А США зависают в шпагате между пе-
реориентацией на Азию (приоритет) 
и продолжением сдерживания в Ев-
ропе (традиция и символ).

Все это порождает нервозность, 
которая не благоприятствует меха-
низмам поддержания стабильности. 
Тем более что в новой ситуации их 
надо создавать заново. По мнению 
Владимира Путина, напряженность 
способствует созиданию — таковы 
уроки холодной войны. Вопрос, на-
сколько это сработает сейчас. Мы по-
дошли к моменту, когда многолет-
няя полемика о расширении НАТО 
должна как-то разрешиться. Либо 
подтверждением права на экспан-
сию, либо, напротив, признанием 
того, что логика «все имеют право 
вступить в альянс», на которой сто-
яла идея расширения НАТО после 
1991 года, больше не действует. Ри-
сков много при обоих вариантах.

Что смущает в речи президента — 
возвращение к сугубому западоцен-
тризму. Незападные направления 
перечислены скорее для порядка, 
даже тема Китая содержит отсылку 
к Западу (пытаются вбить клин). По-
нятно, что Россия не может абстра-
гироваться от повестки минувше-
го 30-летия: слишком многое с ней 
связано. Главное — вновь не утонуть 
в ней. Ведь что бы ни происходило 
в Европе, она останется стратегиче-
ской периферией. И для междуна-
родных позиций России будет иметь 
значение не определяющее, а вспо-
могательное.

Напряженность  
способствует  
созиданию —  
таковы уроки  
холодной войны.  
Вопрос, насколько  
это сработает сейчас

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»
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Nikkei 225 29745,87 (+147,21)
РТС 1723,74 (–38,22)
FTSE 100 7223,57 (–32,39)

DAX 30 16159,97 (–61,76)
DJIA 35601,98 (–268,97)
NASDAQ Composite 16057,44 (+63,73)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.11.21
Австралийский доллар 52,9851
Английский фунт 98,1410
Белорусский рубль 13,0911
Датская крона* 11,0919

Доллар США 72,7617
Евро 82,5845
Индийская рупия** 98,0444
Казахский тенге** 16,8391

Канадский доллар 57,7474
Китайский юань* 11,4016
Норвежская крона* 82,5187
СДР 101,9217

Сингапурский доллар 53,5288
Новая турецкая лира 66,6255
Украинская гривна* 27,3877
Шведская крона* 81,7547

Швейцарский франк 78,4493
Японская иена** 63,5695
*За 10. **За 100 .
По данным агентства Reuters. 
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РСПП и Минэкономики вновь ис-
следовали пределы возможной кор-
ректировки механизма соглашений 
о защите и поощрении капиталовло-
жений (СЗПК) — документ с предло-
жениями бизнеса по итогам форума 
«Инструменты стимулирования ин-
вестиционной активности» сегодня 
направлен в правительство, и вклю-
ченные в него инициативы долж-
ны еще расширить льготы. В частно-
сти, обсуждается снятие ограниче-
ний на компенсацию инфраструк-
турных расходов суммой обязатель-
ных платежей — вместо этого пред-
лагается учитывать, например, объ-
ем вложений. Бизнес предлагает уве-
личить и сроки возмещения затрат 
на инфраструктуру (сейчас — пять 
и десять лет соответственно), снять 
ограничения на перенос убытков пе-
риметром налоговой базы по СЗПК 

(см. „Ъ“ от 8 июня) и расширить пе-
речень обязательных платежей для 
возмещения затрат, включив рост 
НДПИ и акцизы на сталь.

Новый раунд корректировки 
СЗПК можно было бы назвать пре-
ждевременным — последние прав-
ки утверждены только летом, заклю-
чение соглашений приостановле-
но с апреля, так что воспользовать-
ся смягчением условий инвесторам 
в полной мере не удалось. Впрочем, 
в Минэкономики заверяют, что к но-
вациям готовы — механизм станет до-
ступнее и учтет отраслевую специфи-
ку. Обсуждать СЗПК 3.0 на уровне пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусо-
ва лучше весной, предложил на фору-
ме первый замглавы Минэкономики 
Андрей Иванов,— к этому сроку будут 
заключены новые соглашения, что 
позволит учесть недоработки.

Объяснение такой готовности 
правительства к расширению льгот 
для бизнеса, видимо, следует искать 
в растущем «взаимопроникнове-
нии» интересов государства и корпо-
раций. «Запросы государства к биз-
несу растут — увеличение налого-
вой нагрузки для реализации нац-
проектов, требования по импорто-
замещению и участию в диверсифи-
кации оборонно-промышленного 
комплекса. В ответ бизнес обраща-
ется с просьбой о дополнительном 
снижении рисков и донастройке 
СЗПК — это поможет его росту и раз-
витию»,— объясняет глава инвест-
комитета РСПП Игорь Вдовин. Выз-
ванный пандемией рост госрасхо-
дов при необходимости продемон-
стрировать обещанный инвестбум 
и достичь национальных целей под-
талкивает власти к стимулированию 
квазигосударственных инвестиций 
бизнеса, а компаниям позволяет до-
биваться все более выгодных и без-
опасных условий. Казалось бы, ситу-
ация выгодна всем участникам, и го-
сударство, и бизнес имеют шансы 
получить даже больше, чем рассчи-
тывали. Однако непрерывный по-
иск балансировки их интересов не-
рыночными механизмами все бли-
же подталкивает модель российской 
экономики к плановой, а прежние 
эксперименты в этой области были 
слишком уж неудачными.

правила  
игры

Попытки минимизи
ровать предпринима
тельский риск в обмен 
на соблюдение инте
ресов государства 
толкают корпорации 
к роли советских трес
тов, а экономику — 
к плановой

государства с корпорациями  
изучает корреспондент 
 отдела экономполитики

Диана Галиева

Зеленые генераторы просят расши-
рить меры поддержки для солнечных 
и ветряных электростанций, чтобы 
выполнить цели РФ по снижению угле-
родного следа, предполагающие строи-
тельство 97 ГВт ВИЭ к 2050 году. Инвес-
торы предлагают втрое увеличить объ-
ем строительства розничных ВИЭ-стан-
ций. В результате этот сегмент рынка, 
по оценкам аналитиков, вырастет до 
3 ГВт с общим объемом инвестиций до 
90 млрд руб. Однако против выступают 
энергосбытовые компании, предупре-
ждая о резком росте тарифа на переда-
чу электроэнергии.

Инвесторы в ВИЭ предлагают втрое уве-
личить объем программы строительства роз-
ничных станций мощностью до 25 МВт, за-
явил Игорь Шахрай, гендиректор «Хевела» 
(крупнейший инвестор в солнечную генера-
цию в РФ), выступая на совещании в комите-
те Госдумы по энергетике. Сейчас розничные 
ВИЭ-станции строятся в рамках квоты — не 
более 5% от объема ежегодных плановых тех-
нологических потерь сетевой компании со-
ответствующего региона. Поскольку при пе-
редаче часть энергии теряется, сетевая ком-
пания обязана закупать ее для покрытия по-
терь. В данном случае сетевая компания за-
купает энергию ВИЭ в обязательном поряд-
ке в течение 15 лет, что обеспечивает проек-
там розничных ВИЭ доходность 12%. Госпо-
дин Шахрай предложил увеличить квоту 
ВИЭ с 5% до 15% от технологических потерь.

Сегмент поддержки розничных ВИЭ пока 
довольно скромный: в региональных кон-
курсах по этой программе было отобрано 
около 300 МВт зеленых станций. При увели-
чении порога программа может вырасти до 
3 ГВт с общим объемом инвестиций до 75–

90 млрд руб., подсчитал Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». Пока стоимость розничных 
ВИЭ выше, чем у крупных оптовых объек-
тов. Например, на последних региональных 
конкурсах одноставочная цена электроэнер-
гии солнечных электростанций варьирова-
лась от 6,4 тыс. до 25 тыс. руб. за 1 МВт•ч (см. 
„Ъ“ от 18 мая).

Вопрос расширения поддержки рознич-
ных ВИЭ предварительно обсуждался в экс-
пертном сообществе и в Минэнерго, сообщи-
ли „Ъ“ в Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики (объединяет крупных ин-

весторов в ВИЭ). Там отметили, что во мно-
гих регионах уже сегодня лимит програм-
мы в размере 5% исчерпан и регионы факти-
чески не имеют права инициировать новые 
отборы, в то время как задачи по декарбони-
зации экономики выходят на первый план. 
Так, по предварительным оценкам Минэ-
нерго, доля ВИЭ в РФ к 2050 году должна до-
стичь 12,5%, или 97,4 ГВт. Для сравнения: сей-
час в РФ запущены только около 3 ГВт ВИЭ. 
В Минэнерго не ответили на запрос „Ъ“.

Инвесторы также предлагают повышать 
требования к участникам на отборах в ре-

гионах. Например, в «Солар Системс» счи-
тают, что от участников следует требовать 
финансовых гарантий, а также необходи-
мо учитывать опыт компаний и производ-
ственные компетенции по локализации 
оборудования. В «Новавинде» (входит в «Ро-
сатом») планируют участвовать в рознич-
ных конкурсах и также не против повыше-
ния требований к поставщикам и увеличе-
ния доли поддержки. В «Фортуме» сказали, 
что поддерживают инициативы по расши-
рению участия ВИЭ на розничном и опто-
вом рынках.

Резко против увеличения объемов под-
держки ВИЭ на розничном рынке до 15% от 
сетевых потерь выступают в Ассоциации 
энергосбытовых компаний и гарантирую-
щих поставщиков. «Цена объектов все еще 
высокая, и это, очевидно, скажется на сто-
имости услуг по передаче, чего категориче-
ски не хотелось бы»,— отмечают там. Одна-
ко Игорь Шахрай, выступая на совещании 
в Госдуме, заверил, что нагрузка на рынок не 
вырастет и рост тарифа останется в пределах 
1%, поскольку при увеличении объема рын-
ка стоимость строительства подешевеет.

В «Сообществе потребителей энергии» го-
ворят, что предложение инвесторов целесо-
образно, если стоимость покупки электроэ-
нергии от ВИЭ для покрытия сетевых потерь 
будет не выше, чем на оптовом энергорын-
ке. «В случае снижения требований по лока-
лизации на розничном рынке, а также учи-
тывая устойчивое снижение цен ВИЭ и по-
стоянный рост оптовой цены, считаем, что 
это ценовое ограничение может позволить 
увеличить их обязательную долю в покупке 
электроэнергии для компенсации сетевых 
потерь до максимума»,— отмечают там.

Полина Смертина

Мошенники позвали роботов
Финансовые организации столкнулись с резким ростом автоатак на клиентов

Банки фиксируют всплеск мошенниче-
ских звонков клиентам, при которых 
с потенциальной жертвой общается ро-
бот, их доля доходит до 90%. Этот вид 
атак злоумышленникам обходится де-
шевле и позволяет существенно повы-
сить охват, а клиентов может вводить 
в заблуждение то, что и сами банки все 
активнее используют голосовых по-
мощников. Банкиры полагают, что для 
предотвращения мошенничества нуж-
ны комплексные меры, в том числе из-
менения в законодательстве. Но регуля-
торы в лице ЦБ и Минцифры говорят 
лишь о необходимости повышения об-
щего уровня финансовой грамотности.

Как сообщили „Ъ“ в банке из топ-5, на се-
годняшний день девять из десяти атак с ис-
пользованием социальной инженерии, на-
правленных на клиентов банка — физлиц, 
роботизированы. В банке из топ-20 также от-
метили увеличение количества жалоб кли-
ентов на мошеннические звонки с исполь-
зованием роботов-помощников: судя по об-
ращениям клиентов, примерно половина 
звонков — такие атаки. Кроме того, повы-
силась и интенсивность звонков тем лицам, 

кто уже попал в базу для обзвона, отмечает 
управляющий RTM Group Евгений Царев.

Практика атак с автоматическим обзво-
ном базы, по словам господина Царева, по-
явилась около полугода назад, но тогда слу-
чаи были единичными. Он отмечает, что рас-
пространению атак с роботизированным по-
мощником способствовало активное вне-
дрение самими банками (и не только ими) 
голосовых помощников для общения с кли-
ентами, а также широкое информирова-
ние населения о мошеннических звонках 
от имени «службы безопасности банка» или 
«сотрудника МВД». Господин Царев отмеча-
ет, что обзвон телефонных баз при помощи 
робота-помощника повышает охват жертв, 
а также снижает стоимость кибератаки. У ро-
ботизированных атак есть еще один плюс — 
таким звонкам население доверяет больше.

В Тинькофф-банке сообщили „Ъ“, что ис-
пользование роботов позволяет мошенни-
кам легко заручиться доверием жертвы, так 
как клиентам банка кажется, что если они 
разговаривают с ботом, то этот звонок по-
ступает именно из службы безопасности 
банка. В ВТБ пояснили, что организовать 
обзвон с использованием роботов легко — 

все чаще услуги автоинформаторов включа-
ются в стандартный пакет услуг договоров 
офисной телефонии.

Реальный охват населения подобными 
звонками определить сложно. По словам 
директора департамента информационной 
безопасности Росбанка Михаила Иванова, 
далеко не все клиенты обращаются в банк 
по факту общения с мошенниками, если это 
не привело к краже денежных средств, еще 
реже сообщают о звонке в правоохранитель-
ные органы.

Для организации роботизированных 
атак мошенники записывают необходи-
мую последовательность фраз, затем про-
исходит автоматический обзвон. Часто та-
кая атака предполагает, что жертва будет об-
щаться непосредственно с роботом и полу-
чать от него инструкции. Например, робот 
может попросить жертву ввести код из СМС. 
Встречаются и комбинированные атаки, ког-
да робот только дозванивается до абонента. 
По словам директора по информационной 
безопасности ГПБ Алексея Плешкова, если 
жертва поверила роботу, то высока вероят-
ность, что она поверит уговорам мошенни-
ка и в живом диалоге. Использование техно-

логии подмены номера банка при подобных 
атаках лишь усиливает доверие.

По словам директора ДИБ банка «Откры-
тие» Ильи Сулоева, с точки зрения мер защи-
ты значительный вклад в борьбу могли бы 
внести операторы связи и регуляторы. По 
мнению Михаила Иванова, требуется ком-
плексный подход и изменения в законода-
тельстве, включая закон о связи. 

Однако регуляторы пока не слишком 
обеспокоены проблемой всплеска роботи-
зированных звонков. Так, в ЦБ лишь отме-
тили, что проводят активную работу по бло-
кировке мошеннических номеров. Данных 
о количестве роботизированных атак у регу-
лятора нет — в статистике на сайте ЦБ вы-
делена лишь доля социальной инженерии 
без разбивки по типам атак. Кроме того, в ЦБ 
традиционно говорят о важности финансо-
вой грамотности населения. В Минцифры 
ссылаются на проводимый совместно с ЦБ 
мониторинг по противодействию телефон-
ным преступлениям и говорят о запускае-
мом в 2022 году образовательном проекте 
для россиян по повышению цифровой гра-
мотности.

Юлия Пославская

Туристам не хватает на лыжи
Они переориентируются на бюджетные курорты

В этом сезоне не наблюдается ажио-
тажного спроса на отдых во время но-
вогодних каникул на внутренних гор-
нолыжных курортах, как было год на-
зад. Причина — в возможном введе-
нии QR-кодов в отелях и ресторанах. 
В результате средняя стоимость про-
живания на курортах во время празд-
ников выросла незначительно — ме-
нее чем на 7%, тогда как в прошлом 
году динамика была почти в три раза 
выше. Россияне, планирующие про-
вести отпуск в горах, стремятся эко-
номить, частично отказываясь от по-
ездок в дорогую Красную Поляну 
в пользу бюджетных курортов Мурман-
ской и Кемеровской областей.

В этом году средняя стоимость прожи-
вания на российских горнолыжных курор-
тах во время новогодних каникул составит 
4,7 тыс. руб. в сутки, увеличившись на 6,8% 
год к году, говорится в отчете сервиса «Су-
точно.ру». Для сравнения: в 2020 году раз-
мещение на курортах подорожало на 19%. 
Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин подтверждает, что стоимость 

проживания в горах на новогодние канику-
лы в этом году увеличилась «незначитель-
но» — на 5% за год. «До ноября спрос был 
в среднем на 40% выше прошлогоднего, но 
после сообщений о повсеместном введе-
нии QR-кодов динамика заметно замедли-
лась»,— констатирует эксперт.

Вице-президент Федерации рестораторов 
и отельеров Вадим Прасов, впрочем, ждет хо-
рошую загрузку курортных гостиниц в пери-
од новогодних праздников, хотя и соглаша-
ется с тем, что ажиотажного спроса на разме-
щение сейчас нет. По его словам, россияне 
в целом стали чувствительны к колебанию 
цен и это заставляет отельеров с осторожно-
стью корректировать тарифы.

В Tvil.ru подтверждают, что спрос на рос-
сийские горнолыжные курорты в этом году 
сократился на 12,5% по сравнению с 2020 го-
дом. В Travelata.ru добавляют, что внутрен-
ние горнолыжные курорты в этом году фор-
мируют 16% бронирований на новогодние 
праздники против 65% годом ранее.

Самым дорогим российским горнолыж-
ным курортом остается Красная Поляна. По 
подсчетам «Суточно.ру», стоимость размеще-

ния за год здесь выросла на 20%, до 7,8 тыс. 
руб. за ночь. Размещение на курорте сроком 
на шесть дней обойдется в 46,9 тыс. руб., что 
на 13% выше, чем год назад. В этом году, как 
и в прошлом, в Красную Поляну едут на от-
дых те, кто до пандемии отправлялся в Аль-
пы, поясняет Сергей Ромашкин. По его сло-
вам, альтернативные горнолыжные направ-
ления внутри страны привлекают их в мень-
шей степени из-за недостаточно развитой 
инфраструктуры.

По оценкам Tvil.ru, Красная Поляна 
хотя и остается одним из наиболее востре-
бованных внутренних зимних курортов, 
но сейчас спрос снижается в пользу более 
бюджетных вариантов. Представитель Tvil.
ru Оксана Шустикова указывает, что мно-
гие туристы делают выбор в пользу курор-
та Большой Вудъявр в Мурманской обла-
сти, где аналогичное жилье обходится при-
мерно в 3,5 тыс. руб. Смещение спроса уже 
привело к тому, что в Хибинах, по оценкам 
«Суточно.ру», средняя стоимость размеще-
ния за год выросла на 34%, до 4,9 тыс. руб. 
в сутки. Это произошло на фоне увеличе-
ния на 15% числа бронирований, позволив 

курорту стать третьим по популярности на 
внутреннем рынке.

Основатель «Суточно.ру» Юрий Кузнецов 
связывает растущий спрос на горнолыжные 
курорты Мурманской и Кемеровской обла-
стей со сменой вектора туристического по-
тока из-за пандемии. Этот тренд уже стали 
применять отельеры в своих бизнес-планах. 
Так, Azimut Hotels в ноябре анонсировала 
старт строительства в следующем году ново-
го курорта и горной арены в составе кластера 
«Большой Шерегеш» (Кемеровская область), 
для чего планирует привлечь 10 млрд руб. ин-
вестиций.

Хотя Сергей Ромашкин сомневается, что 
в ближайшем будущем спрос на горнолыж-
ный отдых в Шерегеше заметно вырастет, на-
зывая этот курорт сильным, но региональным 
брендом. Эксперт констатирует, что для ауди-
тории, ориентированной на спортивный от-
дых, стоп-фактором выступает незначитель-
ная протяженность трасс в Шерегеше и не-
большая высота гор, а для туристов, делающих 
ставку на развлекательный формат, там пока 
не хватает соответствующей инфраструктуры.

Александра Мерцалова

Солнцу и ветру стало тесно
Инвесторы просят увеличить меры поддержки для малых ВИЭ-станций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские банки начинают пы-
таться снижать углеродный след, 
в том числе приобретая серти-
фикаты, подтверждающие про-
исхождение энергии из возоб-
новляемых источников — пер-
вым об этом объявил Сбербанк. 
Финансовым организациям 
для работы требуется значитель-
но меньше энергии, чем, к при-
меру, промышленности, поэтому 
цель вполне достижима и не тре-
бует масштабных средств: сдел-
ку Сбербанка на 18% годовых по-
требностей эксперты оценива-
ют в 6-16 млн руб. Однако дру-
гие участники рынка не спешат 
 следовать его примеру.

Сбербанк приобрел у ТГК-1 (входит 
в «Газпром энергохолдинг») и «Альтэ-
нерго» 161 тыс. шт. сертификатов меж-
дународного стандарта I-REC, подтвер-
ждающих происхождение энергии из 
возобновляемых источников (ВИЭ). 
Банк собирается направить энергию 
на обеспечение работы крупнейших 
офисов, годовая потребность которых 
составляет 161 млн кВт•ч. Перевод 
этих офисов на экологически чистую 
энергию позволит банку снизить вы-
бросы СО2 на 64 тыс. тонн в год (об-
щий объем выбросов банк не раскры-
вает). И в среднесрочной перспективе 
банк планирует полностью перейти 
на использование ВИЭ. Стоимость 
сделки в банке не комментируют.

По оценкам старшего менеджера 
группы по оказанию услуг в области 
устойчивого развития «Делойт» в СНГ 
Марии Спиридоновой, в среднем сто-
имость сертификата на электроэнер-
гию, произведенную на гидроэлек-
тростанциях, составляет 40–45 руб., 
а на солнечных и ветровых станци-
ях — 80–100 руб. Таким образом, 
Сбербанк мог инвестировать в прио-
бретение сертификатов 6-16 млн руб.

Мировые цены на сертифика-
ты колеблются от €0,2 до €1 за 
1000 кВт•ч, приводит данные управ-
ляющий директор НРА Сергей Гри-
шунин. Цены меняются в зависимо-
сти от объема спроса и предложения: 
выпуск сертификата стоит от 30% до 
50% от стоимости сертификата, пояс-

няет он. В целом объем мирового рын-
ка зеленых сертификатов оценивался 
в $9,3 млрд в 2020 году, в 2021 году его 
объем может достичь $13–14 млрд.

I-REC — международная систе-
ма сертификации возобновляемой, 
или, иными словами, зеленой энер-
гии (renewable energy сcertificate). 
Один сертификат эквивалентен 
1 тыс. кВт•ч электроэнергии и сви-
детельствует, что покупатель покрыл 
свою потребность в электроэнергии 
зелеными источниками на эту вели-

чину, поясняет руководитель пра-
ктики стратегии и операционной 
эффективности в секторе электро-
энергетики PwC в России Дмитрий 
Стапран. I-REC — единственная ме-
ждународная система сертифика-
ции, которую можно использовать, 
если нет национальной системы 
учета, как, например, в России. Пер-
вая сделка по покупке сертификатов 
I-REC, подтверждающих происхо-
ждение энергии из возобновляемых 
источников, на блокчейн-платфор-
ме того же Сбербанка состоялась 
год назад.

Годовое потребление энергии 
Сбербанка составляет около 900 млн 
кВт•ч в год. Таким образом, покупка 
161 млн кВт•ч фактически покрыва-
ет 18% потребности банка. «Сбербан-
ку наличие зеленого сертификата по-
зволяет позиционировать себя как 
компанию с низким углеродным сле-
дом. А это, в свою очередь, позволяет 
рассчитывать на более высокие оцен-
ки ESG, а значит, и на рост привлека-
тельности у западных инвесторов»,— 
уверен господин Гришунин. В целом 
такой подход к энергообеспечению 
эффективен для любого бизнеса, но 
банкам необходимы меньшие объе-
мы энергии для функционирования, 
продолжает он. 

Однако опрошенные „Ъ“ банки 
говорят о подобных сертификатах 
с большой осторожностью или во-
все избегают этой темы. Лишь в ВТБ 
рассказали, что банк «рассматрива-
ет все доступные способы снижения 
своего углеродного следа второго ох-
вата, в том числе двусторонние до-
говоры поставки низкоуглеродной 
электроэнергии, сертификаты I-REC, 
сертификаты будущей российской 
системы лицензирования производ-
ства  электроэнергии».

Полина Трифонова

Банкиры смотрят ВИЭ
Первые сертификаты на зеленую энергию купил «Сбер»

К середине ноября Россия пе-
ревезла половину зерна, запла-
нированного к экспорту в этом 
сельхозгоду, причем 28% объе-
ма поставлено в порты желез-
ной дорогой. Несмотря на сокра-
щение объемов экспорта, доля 
железной дороги в транспорти-
ровке зерна растет и по итогам 
года может превысить 30%. Зи-
мой ожидается дополнительное 
сезонное увеличение, а в долгос-
рочной перспективе, этому бу-
дет способствовать запрет рей-
довой перевалки в порту Кавказ. 
Но угрозу создает потенциаль-
ное смещение отправок на юг, 
где их в основном обслуживает 
 автотранспорт.

В июле—ноябре Россия экспор-
тировала свыше 21 млн тонн зер-
на против 25 млн тонн за тот же пе-
риод прошлого года, рассказали „Ъ“ 
в аналитическом центре «Русагро-
транса» (крупнейший оператор зер-
новозов в РФ). По состоянию на 15 
ноября вывезена половина прогно-
зируемого экспортного объема, со-
ставляющего, по оценке аналити-
ков «Русагротранса», 41,5 млн тонн. 
По железной дороге в направлении 
экспортных коридоров перевезено 
5,84 млн тонн (28%) — это третий ре-
зультат за последние семь лет после 
рекордно урожайных 2017 (доля же-
лезной дороги — 29%) и 2020 годов 
(36%). В остальное время эта доля не 
превышала 27%.

По мнению аналитиков «Русагро-
транса», доля железнодорожных пе-
ревозок в экспорте сельхозпродукции 
будет расти ввиду сокращения объе-
мов зерна, доступных на коротких 
расстояниях, прекращения речной 
навигации до весны и традиционно-
го уменьшения рейдовой перевалки 
из-за ухудшения погодных условий 
в зимние месяцы. По оценке «Русаг-
ротранса», по итогам года доля может 
составить 30–31%.

Минувший сельхозгод был край-
не удачным в контексте железнодо-
рожных перевозок зерна, поскольку 
помимо высокого уровня экспорта 
имел место большой, с приростом 
на 60% к предыдущему сельхозго-
ду, урожай в Поволжье, откуда зерно 
традиционно вывозится именно же-
лезной дорогой (см. „Ъ“ от 13 октября 
2020 года).

В этом году ситуация сложнее: 
увеличение экспортных пошлин 
привело к сокращению отправок 
зерна за рубеж, но зато оживились 

внутренние перевозки, которым 
способствовали рекордный уро-
жай в Сибири и рост спроса на тран-
спортировку зерна оттуда в постра-
давшие от засухи Урал, Восточное 
Поволжье и Казахстан, а также в цен-
тральные и северо-западные реги-
оны РФ (см. „Ъ“ от 22 октября). Но 
в целом железнодорожная погрузка 
зерна по итогам десяти месяцев со-
кратилась в годовом выражении на 
5,1%, а в октябре — на 25% к октябрю 
2020 года.

По словам директора «Совэкона» 
Андрея Сизова, в долгосрочной пер-
спективе доля железнодорожных пе-
ревозок может резко вырасти при за-
крытии рейдовой перевалки в порту 
Кавказ. «Для всего российского зер-
нового экспорта это будет иметь дра-
матичные последствия,— говорит 

он.— Но от меры выиграют операто-
ры глубоководных терминалов, кото-
рые в первую очередь работают с же-
лезнодорожным транспортом».

Гендиректор «Прозерно» Влади-
мир Петриченко ждет, что доля желез-
нодорожных перевозок зерна на экс-
порт продолжит постепенно расти. 
Среди причин — переход экспорте-
ров, в том числе компаний не из пер-
вой тройки, на использование соб-
ственных вагонов для оптимизации 
издержек и, как следствие, отказ от ав-
томобильного транспорта.

Председатель правления Сою-
за экспортеров зерна (включает ТД 
«Риф», «Астон», «Деметра-холдинг», 
Объединенную зерновую компанию, 
Viterra и др.) Эдуард Зернин говорит, 
что железная дорога «показывает вы-
дающиеся результаты» в этом сезоне, 
ограниченные разве что естествен-
ными факторами развития ее инфра-
структуры: «Мы ожидаем сохране-
ния темпов в зимнем периоде, когда 
устьевые порты и рейдовая перевал-
ка снижают активность из-за неблаго-
приятных погодных условий, а роль 
глубоководных терминалов, а соот-
ветственно, и доля железной дороги 
растет». Он добавляет, что другим важ-
ным фактором роста доли железной 
дороги стал интенсивный экспорт 
в этом сезоне в страны ЕАЭС, в пер-
вую очередь Казахстан.

В то же время гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько, напротив, отме-
чает рекордно низкую за последние 
сезоны погрузку зерна из центра, 
Поволжья и Урала на фоне проблем 
с урожаем и стремления аграриев 
придерживать продажи. По его мне-
нию, при текущем регуляторном 
режиме перевозка зерна будет кон-
центрироваться на юге, где большая 
доля приходится на автомобильный 
транспорт.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

Зерно рассыпалось по вагонам
Доля железных дорог в его перевозке растет

Казахстанский «Назарбаев фонд» через Pioneer 
Capital Invest планирует консолидировать финан-
совые активы в России на базе недавно купленно-
го у ЦБ РФ санированного АТБ. К нему присоеди-
нят специализирующийся на автокредитовании 
небольшой Квант Мобайл банк, в итоге они будут 
работать под общим брендом, возможно — АТБ. 
Объединенный банк по активам окажется круп-
нее Экспобанка, занимающего 42-е место в РФ, 
и Pioneer Capital Invest изучает покупку новых 
 активов в стране.

Новый владелец Азиатско-Тихоокеанского банка (АТБ, 
45-е место по размеру активов) — казахстанская компа-
ния ТОО «Pioneer Capital Invest»,— купивший недавно 
банк у ЦБ, намерен присоединить к АТБ небольшой по 
размеру банк, сосредоточенный на автокредитовании 
(Квант Мобайл банк, прежнее название Плюс-банк, 125-е 
место по активам). Об этом рассказал „Ъ“ источник, близ-
кий к владельцу этих банков.

По данным „Ъ“, после завершения консолидации 
банк будет работать под единым брендом. Официаль-
ный представитель АТБ подтвердил „Ъ“ факт объедине-
ния. Он заверил, что бренд АТБ сохранится. Исходя из 
размера активов на конец третьего квартала 2021 года, 
согласно рейтингу «Интерфакса», объединенный банк по 
своему размеру (свыше 163 млрд руб.) превысит активы 
Экспобанка (42-е место).

• В октябре ЦБ и Pioneer Capital Invest (Казахстан) 
 подписали договор купли-продажи 100% акций АТБ 
за 14 млрд руб. Регулятор также получит часть прибы-
ли АТБ по итогам трех кварталов. Всего банк заработал 
1,5 млрд руб., согласно МСФО, против 1,7 млрд руб. годом 
ранее. Квант Мобайл банк в третьем квартале сменил 
владельца с First Heartland Jusan Bank на Pioneer Capital 
Invest. У обоих один и тот же конечный бенефициар — 
частный «Назарбаев фонд».
Pioneer Capital Invest не исключает и других покупок 

финансовых активов в России, сообщил „Ъ“ представи-
тель акционера АТБ. Вопросы о дальнейшей стратегии 
в банке комментировать не стали. Согласно отчетности 
по РСБУ, более 80% кредитов населению в структуре пор-
тфеля Квант Мобайл банка формируют автокредиты. По 

данным Frank RG на начало октября, по портфелю авто-
кредитов он занимает 20-е место (14,0 млрд руб.). В про-
дуктовой линейке АТБ автокредитов нет.

По мнению партнера EY Геннадия Шинина, не-
большой по размеру Квант Мобайл банк может влить-
ся в бизнес АТБ как сегмент в части автокредитования: 
«Топ-менеджмент АТБ может попробовать развить авто-
кредитование за счет своей клиентской аудитории на 
базе, доставшейся от родственного банка. Это направле-
ние стоит развить, чтобы занять в нем свою нишу в ре-
гионах присутствия АТБ». Для полноценных розничных 
игроков, у которых есть в том числе ипотека, автокре-
дит — вполне логичное направление, добавляет он, это 
популярный продукт, который при адекватном риск-ме-
неджменте может быть прибыльным.

Нередко банки покупаются ради недостающих компе-
тенций либо клиентской базы и активов, говорит стар-
ший кредитный специалист Moody’s Ольга Ульянова. 
Гипотетически, полагает она, банки могли развиваться 
самостоятельно, однако «есть ряд плюсов, которые игра-
ют в пользу объединения».

Прежде всего, это экономия на издержках, в том числе 
за счет содержания одной ИТ-системы, во-вторых — это 
выбор сильного бренда из двух, в-третьих, формирова-
ние единого казначейства, то есть привлечение средств 
в общий пул ликвидности, поясняет эксперт. Также, от-
мечает она, наличие одного, но более крупного банка по-
зволит держать меньший объем ликвидности, чем для 
двух отдельных банков. По оценке госпожи Ульяновой, 
бренд АТБ более известен и будет эффективнее с точки 
зрения продвижения банковских продуктов для широ-
кого рынка, в том числе розничных.

Традиционно объединение банков занимает от по-
лугода до года, отмечает Геннадий Шинин. В отдельных 
случаях он может растянуться и на несколько лет, однако 
при объединении с монолайнером процесс может быть 
достаточно быстрым, уточняет он: «Самое сложное — тех-
нологическое объединение, которое включает в себя ин-
теграционные процессы, в том числе по объединению 
ИТ-систем. Чаще всего оно завершается уже после юри-
дического объединения».

Ольга Шерункова

К АТБ подкатят банк
Новый владелец сделает его центром консолидации активов

Как сообщил „Ъ“ гендиректор аг-
рохолдинга «Степь» (входит в АФК 
«Система») Андрей Недужко, фикса-
ция цен на уровне мая—июля озна-
чает стоимость селитры на уровне 
20–25 тыс. руб. за тонну, а аммофоса — 
около 50–55 тыс. руб., хотя справедли-
вой ценой для аммофоса является сто-
имость, не превышающая 42 тыс. руб. 
за тонну. По его словам, в рамках осен-
ней посевной агрохолдинг внес удоб-
рения в полном  объеме.

В агрохолдинге «Националь» от-
мечают, что в мае—июле 2021 года 
уровень цен уже был достаточно вы-

соким: так, себестоимость озимого 
сева выросла на 17–20% по сравне-
нию с предыдущим сезоном. Но, не-
смотря на рост цены, компания пла-
нирует закупать удобрения в полном 
объеме. «Технологии производст-
ва не позволяют нам заменить удо-
брения на навоз и помет, так же как 
снижать нормы по их внесению. На-
рушение технологий питания на ка-
ждой стадии развития растений ска-
жется не только на урожайности 
продукции, но и на целом ряде ее 
качественных показателей. Сэконо-
мив на удобрениях, можно потерять 
в десятки раз больше»,— поясняют 
в «Национале».

«Вопрос по-прежнему в том, го-
товы ли аграрии покупать удобре-
ния по цене лета 2021 года. Во мно-
гих регионах была засуха, и выручка 
в отрасли отсутствует»,— говорит ди-
ректор Национального союза произ-
водителей плодов и овощей Миха-
ил Глушков. По его мнению, важно, 
чтобы планы по приобретению удо-
брений регионами в 2022 году были 
актуальными, а также необходима 
ясность, что делать тем компани-
ям, кто по каким-либо причинам 
не попал в заявленные регионами 
 потребности.

Ольга Мордюшенко,  
Алексей Полухин

Удобрения убрали с рынка

«Сохранение сложившейся ситу-
ации может существенным образом 
повлиять на цепочки поставок и до-
ступность товаров для населения, 
особенно учитывая увеличиваю-
щийся грузооборот и повышенный 
спрос на продукцию в преддверии 
новогодних праздников»,— преду-
преждают в КСИИ. Бизнес просит 
Андрея Белоусова оказать содей-
ствие обеспечению межведомст-
венной координации и подготовке 
к увеличению грузопотоков через 
границу РФ с Латвией. В пресс-служ-
бе правительства заявили „Ъ“, что 
письмо пока не поступало. В Мин-
трансе и Минпромторге коммента-
рии не предоставили.

Источник „Ъ“ в крупной торго-
вой сети говорит, что у компании на 
КПП «Бобровники» стоит несколь-
ко автомобилей. Пока ситуация не 
критическая, но прогнозировать 
дальнейшее развитие и последст-

вия сложно, отмечает он. С задер-
жками в прохождении грузов столк-
нулась сеть «Лента», подтвердил ее 
представитель, отказавшись уточ-
нить детали.

Директор по правовым вопро-
сам и корпоративным отношениям 
AB InBev Efes (BUD, Stella Artois, Co-
rona Extra) Ораз Дурдыев говорит, 
что ситуация уже вызвала нехватку 
подвижного состава на данном на-
правлении, а в перспективе может 
повлечь дефицит продукции, пере-
бои с поставками и рост конечной 
цены для потребителя. В PepsiCo 
(бренды Pepsi, Lay’s, J7, «Домик в де-
ревне» и др.) отмечают, что ситуация 
с прохождением границы продол-
жает ухудшаться и растущие заторы 
грозят разрывами в цепочках поста-
вок. Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
добавляет, что сложности с логисти-
кой негативно сказываются на рен-
табельности поставщиков из-за про-
стоя  автотранспорта.

Управляющий директор ГК «Сов-
трансавто» Владимир Тян говорит, 
что само по себе перенаправление 
грузов на другой КПП не решит про-
блему: с учетом действующих мер 
контроля и возможностей инфра-
структуры пропускная способность 
остается ограниченной. По словам 
источника „Ъ“ на рынке, бизнес 
в данном случае надеется «на поли-
тическое решение вопроса».

Между тем премьер Польши Ма-
теуш Моравецкий 21 ноября преду-
предил, что страна готова к полному 
закрытию границы, транзита и тор-
говли с Белоруссией. Исполнитель-
ный директор Национального со-
юза экспертов в сфере транспорта 
и логистики Ольга Федоткина гово-
рит, что с учетом максимально ши-
рокого перечня перевозимых това-
ров ущерб от возможного полного 
закрытия границы для российских 
потребителей и бизнеса «даже пред-
ставить сложно».

Анатолий Костырев

Правительство ставят  
в пограничную ситуацию

Участникам  
финансового рынка,  
чтобы принимать 

инвестиционные решения, 
нужна качественная, 

сравнимая информация  
в отношении рисков  

и возможностей, связанных 
с устойчивым развитием

— Эркки Лииканен,
председатель совета попечителей  

Фонда МСФО,  
8 ноября

Ц И Т А Т А

28 процентов
составляет доля  
железной дороги  
в экспортных  
перевозках зерна  
в июле—ноябре  
2021 года
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  инфраструктурный клуб IBM

IT-инфраструктура: 
ответ на вызовы 
и новые возможности 
для бизнеса
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Южнокорейская Samsung в ок-
тябре вернула себе лидерство 
по продажам смартфонов в Рос-
сии с долей рынка 34,5%, подсчи-
тали ритейлеры. В третьем квар-
тале компания уступила первое 
место в штучных продажах ки-
тайской Xiaomi, которая по ито-
гам октября заняла 28,1% рын-
ка. В целом из-за дефицита про-
дажи смартфонов в РФ в октя-
бре в штуках не выросли, но ры-
нок увеличился почти на 23% 
в деньгах из-за повышения сред-
ней цены. Ритейлеры надеются 
на всплеск продаж перед ново-
годними праздниками, но ана-
литики предупреждают, что сто-
имость гаджетов на фоне дефи-
цита продолжит расти.

„Ъ“ ознакомился данными МТС 
по продажам смартфонов в России за 
октябрь. Из них следует, что Samsung 
вернул себе первое место в штучном 
выражении. На долю южнокорейско-
го производителя пришлось 34,5% 
всех реализованных в октябре смарт-
фонов, а Xiaomi, который по итогам 
третьего квартала вместе с суббрен-
дом Poco, вышел на первое место, 
в октябре занял 28,1% рынка, следует 
из данных МТС. В Samsung подтвер-
дили эти данные. В Xiaomi не ответи-
ли на запрос.

В «Связном» „Ъ“ сообщили, что 
в октябре в Samsung занял 33% рын-
ка в штучных продажах, а доля Xiao-
mi составила 22%. По словам руко-

водителя отдела закупок цифровой 
техники «Ситилинка» Николая Пет-
рова, Samsung в октябре был самым 
покупаемым брендом смартфонов 
с долей 34,5%, хотя в самом ритейле-
ре лидерство осталось за Xiaomi. На 
третьем месте по продажам смартфо-
нов в штуках в октябре остался Apple 
с долей 14,7%, посчитали в МТС. Чет-
вертое место (7,4% в штуках) занял ки-
тайский бренд Realme.

По мнению аналитика Mobile Re-
search Group Эльдара Муртазина, Sam-
sung смог отвоевать обратно первое 
место на рынке благодаря ценовой по-
литике и стабильным поставкам: «На 
рынке наблюдается дефицит, и прода-
ет больше тот, у кого больше товара». 
По мнению аналитика, Samsung смо-
жет сохранить позиции до конца года.

Данные ритейлеров в целом по 
продажам смартфонов в октябре отли-
чаются, но в большинство опрошен-
ных компаний говорят, что в штучном 
выражении по сравнению с анало-
гичным периодом 2020 года рынок 
не вырос. По оценке «М.Видео-Эльдо-
радо», рынок смартфонов в октябре 
составил 2,8 млн штук и 67 млрд руб., 
что «незначительно больше», чем го-
дом ранее в штучном выражении и на 
23% больше в деньгах. В «Связном» го-
ворят, что в октябре в России было 
продано 2,7 млн устройств на 67 млрд 
руб., что на 4% меньше в количествен-
ном выражении, чем годом ранее, 
и на 24% больше в деньгах. «Россий-
ский рынок смартфонов в октябре 

практически не показал роста в коли-
честве реализованных единиц»,— со-
гласны в «Ситилинке». Средняя цена 
устройства год к году выросла на 29%, 
до 25 тыс. руб., добавили в «Связном». 
На фоне дефицита к концу года цены 
увеличатся еще больше, считает Эль-
дар Муртазин.

По мнению вице-президента по 
закупкам и развитию «Связного» Ми-
хаила Догадина, показать положи-
тельную динамику в октябре рынку 
помешали проблемы с поставками. 
Продажи смартфонов должны был 
вырасти, однако дефицит и частич-
ное закрытие магазинов уже с конца 
октября не позволили этому случить-
ся, согласен руководитель направле-
ния «Смартфоны» «AliExpress Россия» 
Аркадий Маркарьян. «До конца года 
ситуация может измениться»,— над-
еется Михаил Догадин.

Данные ритейлеров отражают срез 
рынка, основанный на продажах в их 
канале, поэтому не дают точную кар-
тину по всему рынку, считает дирек-
тор департамента «Мобильные сред-
ства связи и умный дом» компании 
«Марвел-Дистрибуция» Павел Вью-
ков: «Окончательные выводы о том, 
как развивался рынок, можно будет 
сделать только после получения бо-
лее проработанного отчета». Тем не 
менее, согласен он, рост цен на смарт-
фоны продолжится, пока не будет ре-
шен вопрос дефицита компонентов 
и не снизится стоимость логистики.

Анастасия Гаврилюк

Samsung разлетелся по осени
Компания вернулась на первое место по продажам смартфонов в РФ

К 2026 году у российской радио-
электронной промышленности 
может появиться собственная 
установка для печати чипов на 
кремниевые пластины по топо-
логии 130–65 нм. Конкурс на раз-
работку решения стоимостью 
5,7 млрд руб. провел Минпро-
мторг, и выиграло АО «Зелено-
градский нанотехнологический 
центр». Технология 65 нм, хотя 
и вышла на рынок еще в 2006 
году, востребована для интерне-
та вещей, кассового оборудова-
ния и автомобильной электро-
ники, говорят эксперты. Про-
ект, по их мнению, может сни-
зить зависимость от импортных 
установок, но о полном замеще-
нии говорить рано.

„Ъ“ обнаружил на портале госзаку-
пок, что Минпромторг провел тендер 
стоимостью 5,7 млрд руб. на разработ-
ку отечественной фотолитографиче-
ской установки (оборудование для 
печати чипов на кремниевых пла-
стинах, которые затем разрезаются 
на микросхемы) с минимальной то-
пологией 130 нм. Конкурс объявлен 
28 сентября, 18 ноября комиссия вы-
брала победителя — АО «Зеленоград-
ский нанотехнологический центр» 
(АО ЗНТЦ), ему предстоит выполнить 
работы до ноября 2026 года.

Установка должна состоять из спе-
циального оптического устройства, 
в том числе системы загрузки фотоша-
блонов, камеры с высокой точностью 
стабилизации температуры и про-

граммного обеспечения (ПО), следует 
из документации к тендеру. «Одним 
из основных компонентов оборудо-
вания станет отечественный лазер. 
Мы рассматриваем несколько парт-
неров»,— уточнил „Ъ“ гендиректор 
ЗНТЦ Анатолий Ковалев.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
АО ЗНТЦ учреждено в 2010 году. Чи-
стая прибыль по итогам 2020 года — 
46 млн руб. при выручке 343 млн руб. 
На 100% принадлежит АО «Зелено-
градский инновационно-технологиче-
ский центр», оно — на 97,5% принад-
лежит ООО «Технотраст» (до 2006 
года его возглавлял ректор МИЭТа 
Владимир Александрович Беспалов), 
подконтрольное Надежде Александ-
ровне Беспаловой.
Топ-менеджер крупного произво-

дителя электроники говорит, что, если 
подрядчик сумеет разработать обо-
рудование, на нем можно будет про-
изводить чипы топологией от 130 нм 
до 65 нм (используются в интернете 
вещей, кассовом оборудовании, ав-
томобильной электронике). Intel вы-
пустила процессор Intel Pentium 4 по 
технологии 65 нм еще в 2006 году.

Отсутствие оборудования остается 
одной из главных проблем развития 
российской отрасли радиоэлектрони-
ки. До 2030 года стоит задача разрабо-
тать оборудование с проектными нор-
мами 250–28 нм, а также решения для 
норм 22–20 нм, 16–14 нм (использу-
ются в процессорах для ПК, серверов 
и смартфонов), следует из стратегии 
отрасли, утвержденной правитель-

ством в январе 2020 года. Минпро-
мторг к 2023 году готовит план по 
перевооружению российских радио-
электронных предприятий (см. „Ъ“ от 
18 ноября). «Россия не выпускает фо-
толитографию, мы с трудом можем за-
купать ее за границей, особенно с уче-
том санкций,— говорит источник „Ъ“, 
близкий к министерству.— Единст-
венный выход — постепенно пройти 
весь путь развития от старых до совре-
менных технологий». По его словам, 
самая прогрессивная топология, кото-
рая сейчас используется российскими 
производителями,— 90 нм.

Разработка установок —выполни-
мая задача, но потребуется кооперация 
российских предприятий, которые 
могут выступить субподрядчиками, 
считает исполнительный директор 
Ассоциации разработчиков и произ-
водителей электроники Иван Покров-
ский. «Технология 130–65 нм не самая 
современная, но самая ходовая для 
современных микроконтроллеров 
и множества периферийных микрос-
хем»,— говорит он. Потенциально се-
рийный выпуск оборудования может 
снизить зависимость российских ком-
паний от фотолитографических уста-
новок голландской ASML, но о полной 
импортонезависимости речи пока не 
идет, считает топ-менеджер произво-
дителя электроники: «Россия все еще 
долго будет вынуждена закупать фото-
резисторы и кремниевые пластины 
в США, Франции и Японии».

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Процессоры сдадут отпечатки
Минпромторг вложит 5,7 млрд рублей  
в оборудование для радиоэлектроники

Тысячи файлов cookie браузера 
Firefox, которые используются 
для авторизации на интернет- 
ресурсах, оказались в откры-
том доступе на платформе для 
IT-разработчиков GitHub. Экс-
перты полагают, что утекшие 
файлы содержат данные самих 
пользователей GitHub, которые 
они выложили по ошибке. Ис-
пользуя cookies, злоумышлен-
ники могут без логина и паро-
ля зайти в сервисы, которые 
посещали их владельцы. Что-
бы избежать подобных рисков, 
пользователям стоит регуляр-
но очищать cookies и не сохра-
нять пароли в сервисах.

На GitHub выложены тысячи фай-
лов cookie браузера Firefox, которые 
могут быть использованы для пере-
хвата интернет-сессий пользовате-
лей, обнаружил британский эксперт 
Эйдан Марлин. Он уведомил пред-
ставителей GitHub и получил ответ, 
что «учетные данные, предоставлен-
ные нашими пользователями, не 
входят в сферу охвата нашей про-
граммы по поиску уязвимостей», со-
общило профильное британское из-
дание The Register.

• GitHub — крупнейший сервис для 
хостинга и совместной разработки 
IT-проектов, объединяющий хранили-
ще (репозиторий) более 100 млн про-
ектов с открытым кодом и социаль-
ную сеть для разработчиков. Услуга-
ми платформы пользуются более 
40 млн разработчиков по всему миру 

и более 1,5 млн компаний, включая 
Apple, Amazon и Google. Аудитория 
платформы в России в 2021 году со-
ставила почти 2 млн пользователей.

• Cookies –— это небольшие тексто-
вые документы, содержащие инфор-
мацию о посещении сайтов, в том чи-
сле логины и пароли для входа в лич-
ные кабинеты. Использование cookies 
позволяет пользователям не вводить 
каждый раз информацию для авто-
ризации на сайтах.
Поскольку GitHub ориентирован 

на открытую публикацию, получить 
доступ к загруженным cookies мо-
жет любой желающий, отмечает ве-
дущий инженер CorpSoft24 Михаил 
Сергеев. Используя cookies, злоу-
мышленник может без логина и па-
роля зайти на ресурсы, которые по-
сещала жертва, добавляет директор 
блока экспертных сервисов Bi.Zone 
Евгений Волошин. Он может сбро-
сить пароли и завладеть аккаунтами, 
предупреждает глава направления 
Solar webProxy «Ростелеком-Солар» 
Петр Куценко. Эти файлы, уточняет 
он, могут использоваться не только 
в Firefox, но и в других браузерах. По 
данным StatCounter, в октябре Mozil-
la Firefox пользовались всего 4,46% 
россиян. В целом в 2021 году около 
2,3% российских пользователей ис-
пользовали Firefox, следует из стати-
стики «Яндекс.Радара».

Утекшие cookies могут содер-
жать данные пользователей GitHub, 
полагают эксперты. Вероятно, это 
следствие их собственной ошибки, 

говорит менеджер практики «Ин-
формационная безопасность» Ac-
centure в России Марат Цихмистров. 
Она могла произойти из-за отсутст-
вия знаний в области кибербезопас-
ности, по аналогии с написанием па-
роля от компьютера на стикере возле 
монитора, отмечает Петр Куценко.

При подобной утечке не поможет 
даже двухфакторная аутентификация, 
полагает Михаил Сергеев. В какой-то 
степени может защитить проверка ге-
олокации, которую проводят некото-
рые сервисы: если владелец аккаунта 
всегда заходил на сайт с IP-адресов Рос-
сии, а теперь пытается войти из США, 
то использовать сookies у злоумыш-
ленника не получится, говорит руко-
водитель департамента аудита кибер-
безопасности Infosecurity a Softline 
company Сергей Ненахов.

Для предотвращения подобных 
случаев существуют специальные 
утилиты, с помощью которых можно 
проверить, не выложил ли человек 
что-то лишнее на GitHub, отмечает 
старший эксперт по кибербезопас-
ности в «Лаборатории Касперского» 
Денис Легезо. Важно разлогинивать-
ся на сайтах или регулярно очищать 
файлы cookies, добавляет Миха-
ил Сергеев. «Не стоит отмечать га-
лочкой поля „запомнить меня“ или 
„не спрашивать больше пароль“»,— 
уточняет Сергей Ненахов. Тем поль-
зователям, чьи cookies оказались 
в открытом доступе, добавляет он, 
стоит сменить логины и пароли.

Юлия Степанова

Разработчики потеряли явки и пароли
На GitHub появились cookies пользователей Firefox

По данным «Аэроклуб Тура», 50% 
компаний проведут корпоративы 
в собственных офисах, до пандемии 
так поступали 40% организаций. 
Операционный директор сервиса 
по доставке еды Catery Андрей Че-
репанов говорит, что спрос на кейте-
ринг в офисах уже достиг значений 
2019 года.

При этом в целом, по данным «Аэ-
роклуб Тура», средний бюджет про-
ведения новогодних корпоративов 
из-за сокращения числа участников 
снизился на 15% относительно до-
кризисных значений, до 4–5 млн руб. 
Юрий Мирошников добавляет, что 

на это повлияло и сокращение расхо-
дов на развлекательную программу.

В «Аэроклуб Туре» отмечают, что 
сейчас все новогодние мероприятия 
планируются на декабрь. «До панде-
мии некоторые компании проводили 
корпоративы в январе для сокраще-
ния расходов, но в этом году значи-
тельного роста цен в декабре не на-
блюдается»,— говорит гендиректор 
«Аэроклуб Тура» Андрей Зинковецкий.

По словам Андрея Черепанова, 
для рынка также характерен корот-
кий горизонт планирования: если 
до пандемии кейтеринг на корпора-
тивы начинали заказывать уже в ок-
тябре, то в этом году — только в сере-
дине ноября. MICE-агентства теперь 

предоставляют более гибкие усло-
вия: если до пандемии компании, 
отказавшиеся от корпоратива за ме-
сяц-два, могли полностью вернуть 
средства, то сейчас это можно сде-
лать за 15–20 дней, а в случае введе-
ния новых ограничений — за 3–4 
дня, отмечают в «Аэроклуб Туре».

Андрей Зинковецкий рассчитыва-
ет, что рынок корпоративных меро-
приятий восстановится к концу 2022 
года: «У компаний есть как экономи-
ческая возможность, так и желание 
организовывать личные встречи сво-
их сотрудников и партнеров».

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Дмитрий Шестоперов

Праздники возвращают с удаленки
с1

Программа субсидирования же-
лезнодорожных перевозок мин-
тая с Дальнего Востока в центр 
страны не вызвала интереса ры-
бопромышленников. Вместо 
планируемых в этом году 20 тыс. 
тонн заявки поданы только на 
4 тыс. тонн. Мера должна была 
снизить загрузку мощностей 
хранения на Дальнем Востоке. 
Но участники рынка указывают 
на сложность получения субси-
дии, а также на двукратный рост 
цен на перевозку — настаивая, 
впрочем, что отменять эту меру 
поддержки не следует.

Субсидия на перевозку минтая же-
лезнодорожным транспортом из ре-
гионов Дальнего Востока в центр Рос-
сии оказалась невостребованной. Об 
этом, по данным источников „Ъ“, го-
ворилось на совещании в Росрыбо-
ловстве 18 ноября. Там отмечалось, 
что пока подано всего 12 заявок на пе-
ревозку 4 тыс. тонн рыбы, тогда как 
при обсуждении меры планирова-
лось перевезти не менее 20 тыс. тонн. 
В Росрыбловстве подтвердили „Ъ“ за-
явленный объем, отметив, что меха-
низм начал работать с середины ок-
тября, а грузоотправителям нужно 
время. В FESCO, которая отправила 
первые контейнеры с минтаем в рам-
ках субсидии, сообщили, что ведут 
активный диалог с клиентами и гото-
вы наращивать объемы. В ОАО РЖД 
комментарий не дали.

Проблема с вывозом минтая 
с Дальнего Востока возникла в кон-
це 2020 года из-за закрытия КНР по-
сле выявления китайской сторо-
ной следов COVID-19 в ряде партий 
(см. „Ъ“ от 22 декабря 2020 года). На 
совещании в Росрыболовстве го-
ворилось, что в пиковые периоды 
в августе—октябре из 220 тыс. тонн 

мощностей хранения свободными 
оставались не более 5–10%.

Президент Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников Герман 
Зверев отмечает, что к началу приема 
заявок на субсидию в середине октя-
бря более 60% годового вылова мин-
тая уже было отгружено в холодиль-
ники в южнокорейском порту Пусан. 
Ситуацию усугубил дефицит под-
вижного состава, а эффект субсидии 
был нивелирован ростом стоимости 
перевозок, добавляет президент Ас-
социации добытчиков минтая (АДМ) 
Алексей Буглак. По данным АДМ, 
если в начале года перевозка рыб-
ной продукции с Дальнего Востока 
в центр РФ стоила 12–13 руб. за 1 кг, 
то сейчас — до 25–27 руб. за 1 кг. Суб-
сидия в 6 руб. за 1 кг покрывает толь-
ко железнодорожный тариф, указы-
вает господин Буглак.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов говорит, что 
группа не пользуется субсидией: для 
ее получения нужно собрать много 
документов, а средства незначитель-

ны. Член совета Ассоциации орга-
низаций продуктового сектора Ан-
дрей Гречкин считает, что проблема 
в слабом информировании рыбопро-
мышленников о процедуре, а так-
же неготовности каждого трейдера 
предоставить пакет документов, что-
бы доказать происхождение мин-
тая. Глав Рыбного союза Александр 
Панин отмечает, что рыбопромыш-
ленники, видимо, рассчитывают на 
улучшение ситуации с экспортом 
в Азию, раз не готовы отгружать на 
внутренний рынок даже небольшие 
дополнительные объемы.

По словам Германа Зверева, из-за 
низкого освоения субсидии есть 
риск, что средства не будут выделе-
ны в 2022 году. При этом он считает, 
что отменять меру нельзя, так как это 
может спровоцировать финансовый 
провал отрасли в первом квартале. 
Как поясняет источник „Ъ“ на рын-
ке, хотя действие субсидии формаль-
но продлено до конца 2022 года, на 
нее могут не выделить средства по-
сле анализа эффективности. Риск от-
мены обсуждался и в Росрыболовст-
ве, говорит собеседник „Ъ“.

По словам Александра Ефремо-
ва, чтобы облегчить получение суб-
сидии, выдавать ее необходимо на 
основании ветеринарных сопрово-
дительных документов в системе Рос-
сельхознадзора «Меркурий», где уже 
есть все нужные сведения: произво-
дитель, вид рыбы, количество, вид 
перевозки, место отправления и ме-
сто выгрузки. А гендиректор ГК «Ага-
ма» Владимир Горелов уверен, что не-
обходима комплексная программа 
развития переработки рыбы, которая 
включает строительство заводов, хо-
лодильников и развитие логистики.

Алексей Полухин,  
Наталья Скорлыгина

Минтай не грузится
Льготная перевозка рыбы с Дальнего Востока  
оказалась невостребованной
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АПК: вызовы, 
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и решения
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Генеральный партнёр

Очень важно  
максимально разгрузить 
холодильные мощности  

на Дальнем Востоке,  
которые заполнены на 90%

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства, в августе 2021 года
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первые лица

Этот год выглядит одним из лучших 
для российского инвестиционного 
бизнеса — фондовые индексы дости-
гли многолетних максимумов, в ходе 
размещений привлекаются большие 
объемы средств, внедряются новые 
инструменты. О возросшей роли рос-
сийских розничных инвесторов, по-
явлении новых имен на рынке IPO 
и перспективах развития зарубежных 
структур, входящих в группу, „Ъ“ рас-
сказал председатель совета директоров 
«ВТБ Капитала» Юрий Соловьев.

— Приток инвесторов на российский ры-
нок продолжается, растут число и объем 
сделок и в долговом, и в акционерном ка-
питале. Какие у вас ожидания по разви-
тию ситуации?
— Очень хороший год. Мы своевременно от-
реагировали на возникшие в пандемию вы-
зовы, и эти управленческие решения приво-
дят к результату: группа ВТБ по итогам года 
покажет рекордную прибыль. У корпоратив-
но-инвестиционного бизнеса тоже рекорд. 
Мы продолжаем наращивать присутствие 
почти во всех сегментах российского финан-
сового рынка и в некоторых секторах между-
народного бизнеса.

Мы считаем корпоративный и инвести-
ционный бизнес связанными. Те, кто выдает 
кредиты, должны четко понимать, что про-
исходит с эмитентом на рынке облигаций 
и что — на рынке акций. Это позволяет бо-
лее эффективно работать с инструментами 
фиксированной доходности, производны-
ми инструментами.
— А если выразить рекорды в цифрах?
— Мы участвовали в 120 сделках на рын-
ке DCM (долгового капитала, — „Ъ“) из 187, 
произошедших в этом году,— как внутрен-
них, так и внешних. Мы традиционно зани-
маем ведущую долю на этом рынке — около 
29%. Мы думали, что в какой-то момент ко-
личество сделок будет уменьшаться, но пока 
рынок достаточно открытый и живой. Поя-
вилось много новых имен, сектор зеленого 
и социального финансирования развивает-
ся, рынок еврооблигаций опережает прош-
лый год, когда происходило снижение ста-
вок, и на рынках акционерного капитала — 
абсолютный бум.
— Весной вы говорили о десяти готовив-
шихся сделках IPO и SPO. Насколько уве-
личилось число мандатов к настоящему 
времени?
— Уже произошло 22 размещения: было 7 
IPO и 15 SPO. Мы были организатором в 2/3 
от общего количества сделок и на всех рос-
сийских IPO в этом году. Год будет для нас 
и для всего российского рынка рекордным 
и по количеству сделок, и по их объему. И ду-
маем, тренд этот продолжится.

Несмотря на то, что мы уже приближаем-
ся к декабрю, когда многие инвесторы ухо-
дят на каникулы и окно для размещений за-
крывается до конца года, мы ожидаем еще 
одну-две сделки в 2021 году, если, конечно, 
рынки будут в нормальном состоянии. Ко-
нечно, ажиотаж, который возник в послед-
нее время вокруг наших границ, на настро-
ения инвесторов влияет — после первых 
новостей и рубль ослабел, и фондовый ры-
нок упал, хотя, на мой взгляд, абсолютно не-
обоснованно. Геополитика — непредсказу-
емый фактор.
— Каковы ожидания на следующий год 
в части размещений?
— На успехе последних размещений выро-
сло число новых имен. Мы сейчас работаем 
с целым рядом клиентов из самых разных 

отраслей: интерес разогрелся и к финансо-
вому сектору, и к сектору TMT, и к горнодо-
бывающему сектору. Если благоприятная 
рыночная конъюнктура сохранится и в 2022 
году, можно ожидать не меньшего количест-
ва IPO, чем в текущем году.
— На фондовом рынке возросла роль 
частных инвесторов. Какая доля в разме-
щениях сегодня приходится на них?
— Уже в целом ряде IPO мы можем закрывать 
книги заявок исключительно за счет россий-
ских розничных инвесторов. Этот тренд про-
явился уже на размещении «Аэрофлота» осе-
нью 2020 года, когда Россия показала запад-
ным банкирам, что при большом размеще-
нии формально может обойтись без ино-
странных денег. 

Тем не менее, роль западных инвесторов 
остается большой. Западные деньги — это 
умные, длинные деньги. И мы хотим их при-
влекать. В любом размещении, даже с боль-
шой переподпиской, нужен баланс между 
ритейлом, который в большей степени вы-
ступает спекулянтом, и институциональ-
ным, долгосрочным инвестором.
— Одновременно увеличивается число 
организаторов с российской стороны. 
Вы с ними конкурируете или, напротив, 
они помогают собирать более диверси-
фицированную базу?
— Всегда привожу такой пример из 2006 
года. Когда я работал в Deutsche Bank, объем 
вознаграждений на всем инвестрынке, пре-
жде всего IPO и сделках M&A, составлял око-
ло $2 млрд. Deutsche Bank претендовал тог-
да на долю 5–10%, то есть мог зарабатывать 
от $100 млн. И это считалось много. На рос-
сийском рынке после 2009 и 2014 годов воз-
награждения упали в десятки раз. Но если 
выбирать, то мы лучше будем владельцем 

доли до 10% на рынке в $2 млрд, чем больше 
50% на рынке в $200 млн. Конкуренция — 
это всегда хорошо. Она показывает, что есть 
спрос и есть предложение, рынок развива-
ется, на него выходят новые игроки, и это 
возбуждает интерес у новых эмитентов.
— В «СПБ Бирже» ВТБ принадлежит по-
чти 11%. Планируете держать? Какова 
справедливая капитализация биржи?
— Мы не инвестор на всю жизнь. Для каждой 
инвестиции есть свой горизонт, своя фило-
софия. И регулярно, не реже раза в год, мы 
проводим анализ своих вложений. Разное 
бывает. Иногда выходим, не досидев до до-
стижения каких-либо показателей.

Что касается «СПБ Биржи», сделка реа-
лизуется достаточно хорошо. Она находит-
ся в балансе, дает возможность акционерам, 
которые заходят сегодня, получить хороший 
доход. По нашей оценке, капитализация как 
минимум $1,4 млрд. По сути, это уже «едино-
рог» (компания, которая за короткий проме-
жуток времени с нуля достигла капитализа-
ции свыше $1 млрд.— „Ъ“). Безусловно, IPO 
налагает на всех существующих акционеров 
lock-up. А дальше все зависит от того, как бу-
дет развиваться ситуация. Если финансовый 
сектор выстрелит, поднимется в разы и мы 
пройдем свои целевые ориентиры, то вый-
дем. Пока держим.

— Жесткая конкуренция «СПБ Биржи» 
с Московской биржей вас не пугает?
— В мире есть много примеров такой кон-
куренции. Например, США — NYSE, NAS-
DAQ и CME. Это очень большие биржи. Но 
у каждой своя специализация. И пример 
такой специализированной ниши демон-
стрирует «СПБ Биржа». Безусловно, Москов-
ская биржа больше, нас связывают тесные 
отношения, она — стратегический парт-
нер. Совместно делаем несколько проек-
тов, в том числе по торговле углеродными 
сертификатами. Этот проект мы реализуем 
на открытой платформе. Умение работать 
с партнерами дается нелегко, но когда вы 
умеете это делать, то синергия выражается 
абсолютно во всем.

— Насколько велик и привлекателен ры-
нок углеродных единиц?
— Уже довольно велик. По оценкам, годо-
вой объем операций на нем в мире дости-
гает $0,5 трлн, а к 2025 году перевалит за 
$1 трлн. Наш рынок потенциально намно-
го скромнее, но мы не сомневаемся, что он 
будет. К 2025 году наш рынок может достичь 
сотен миллионов долларов по оборотам. 
Я надеюсь, что в следующем году начнется 
торговля.
— Снижение углеродного следа и в це-
лом внедрение принципов ESG — модная 
тема. Наша промышленность, инвесто-
ры готовы следовать этим принципам?
— Более половины денег в мире инвести-
руется в акции и более трети — в долго-
вые инструменты с учетом ESG. Если по-
смотреть на индекс MSCI развивающихся 
стран по ESG с 2007 по 2021 год, то его до-
ходность составила 140%, тогда как обще-
го индекса MSCI — всего 53%. Да, есть слож-
ность с унификацией — пока все это оцени-
вается через разные индексы и методики. 
Но в любом случае для инвесторов это пер-
спективное дело.

Российские эмитенты, привлекаю-
щие средства на ESG-проекты, уже чувст-
вуют эффекты при выходе на западные 
рынки. В зоне евро — четкий дисконт по 
доходности (или премия по цене) для об-
лигаций, которые идут на зеленые проек-
ты. Потому что денег аллоцируется доволь-
но много, а объем ценных бумаг, выпуска-
емых российскими компаниями и банка-
ми, невелик.

В некоторых странах действуют еще 
и регуляторные послабления в отношении 

ответственных инвестиций — как налого-
вые, так и в части резервирования по таким 
инструментам. У нас, к сожалению, пока ни 
то ни другое не реализовалось.
— Как насчет самого ВТБ?
— Понимание есть и у нашего контролирую-
щего акционера — государства, которое ста-
вит KPI в том числе по этому фактору. Набсо-
вет ВТБ 19 ноября утвердил ESG-стратегию 
на 2022–2025 годы, где зафиксированы по-
ложения по всем уровням управления 
и исполнения. Главная задача — сделать 
ESG-принципы нашей философией.

В октябре запустили ESG-платформу. Со-
здали центр консультирования и эксперти-
зы, который работает и с федеральными, 
и с региональными клиентами по прин-

ципу одного окна. Уделяем внимание раз-
витию социальных инициатив, реализуем 
«социальное казначейство».
— На клиентов требования по ESG тоже 
распространите?
— Будем постепенно интегрировать 
ESG-факторы в систему корпоративного 
управления и систему управления риска-
ми. С 2022 года начнем вводить регулярное 
стресс-тестирование с учетом ESG-факторов, 
а с 2023 года начнем распространять 
ESG-скоринг на портфель.
— То есть теоретически вы можете ко-
му-то отказать, если компания не прохо-
дит ваш скоринг?

— У нас в практике уже были случаи, когда 
мы не брались за проекты, где видели боль-
шие экологические риски. Например, в гор-
норудной промышленности при проектном 
финансировании мы серьезно смотрим на 
организацию хвостохранилищ, перевоз-
ку, складирование продукции и т. д. Мы по-
нимаем, что, если сэкономить на необхо-
димых экологических мероприятиях, это 
в итоге обернется убытками.
— Вы развиваете рынок поставочных 
фьючерсов на пшеницу на Московской 
бирже. Однако спустя год после запуска 
проекта пока не видно активности. Что 
сдерживает торговлю?
— Внедрение такого инструмента — небы-
стрый процесс. Пока объемы действитель-
но маленькие: в этом году были две постав-
ки по фьючерсным контрактам — на 50 млн 
и 250 млн руб. Сдерживающим фактором 
стало введение плавающей пошлины, ког-
да в отсутствие свободного ценообразова-
ния трудно прогнозировать расчеты по ин-
струментам. Да и для полноценного запуска 
должно реализоваться большое количество 
образовательных процессов. На мировых 
биржах торгуют и фермерские хозяйства, 
и экспортеры, и конечные потребители зер-
на. На российском рынке пока ни те, ни дру-
гие, ни третьи. Доступ «физиков» к этому ин-
струменту вообще ограничен со стороны ЦБ.
— Планируете ли изменения в составе вла-
дельцев зернового «Деметра-Холдинга»? 
Есть планы у существующих партнеров 
выходить или у вас — привлекать новых?
— Акционерная структура в «Деметре» оп-
тимальная. У нас есть планы по развитию 
всех направлений, будем продолжать орга-
нический рост. Компания сама по себе до-
статочно эффективная. Дополнительно ак-

ционерных инвестиций мы не планируем. 
В этом году «Деметра» впервые выплатит ди-
виденды. Развитие холдинга будет происхо-
дить за счет увеличения долга.

Приоритетное направление сейчас — это 
увеличение мощностей зерновой экспортной 
инфраструктуры. Планируем в два раза уве-
личить мощности перевалки глубоководных 
зерновых терминалов, построить подъездную 
железную дорогу к терминалу в Тамани, обсу-
ждаем с партнерами из ЭФКО проект нового 
зернового терминала в порту Тамань. В этом 
году уже приобрели два элеватора, рассматри-
ваем новые сделки по покупке действующих 
объектов и активов, нуждающихся в структур-
ной модернизации (brownfield), и строитель-
ство новых элеваторов с нуля (greenfield).
— Буквально на днях вы объявили о вы-
ходе из крупного российского ритейле-
ра — «Магнита». Почему решение приня-
то именно сейчас? Какой доход прине-
сла это сделка?
— С покупки пакета «Магнита» в 2018 году 
мы активно поддерживали трансформацию 
бизнеса компании, добились существенно-
го улучшения результатов. Покупатели также 
оценили преобразования — рост сопостави-
мых продаж (like for like) магазинов за послед-
ние полтора года опережал показатели ключе-
вых конкурентов. Мы завершили инвестици-
онный цикл по данному активу. Сделка при-
несла относительно высокий доход и высо-
кий возврат на капитал за время инвестиции 
с учетом дивидендов и цены продажи.
— В сентябре ВТБ закрыл сделку по по-
купке почти 33% акций АО «Первый ка-
нал». При этом у канала был существен-
ный долг перед вами. Удалось ли его со-
кратить? В чем заключается «активное 
участие в развитии канала», о котором 
вы говорили в марте?
— «Первый канал» погасил часть задолжен-
ности, приведя долговые метрики в очень 
хорошее состояние. Его долговая нагруз-
ка существенно сократилась. Мы довольны 
этой инвестицией, потому что канал занима-
ет лидирующее положение в российском те-
левещании во всех слотах. Там работает до-
статочно амбициозная и профессиональная 
антрепренерская команда. Канал одним из 
первых запустил цифровизацию.

Мы остаемся в качестве финансового 
партнера, при необходимости будем участ-
вовать в кредитовании. В нашу задачу как 
инвестбанка входит развитие актива — 
управленческих, технологических процес-
сов. Сейчас мы участвуем в утверждении 
планов менеджмента, которые предлагают 
сокращение издержек по ряду направлений. 
Мы видим канал как довольно многообеща-
ющую инвестицию и выхода в ближайшей 
перспективе не планируем
— Сбербанк недавно объявил о продаже 
части своих зарубежных банков. Как вы 
оцениваете деятельность своих зарубеж-
ных «дочек»? Насколько сильно панде-
мия сказалась на их деятельности?
— Некоторое время назад мы провели боль-
шую реструктуризацию международного хол-
динга, например, вышли из Франции и зна-
чительно сократили присутствие в Австрии. 
В VTB Bank (Europe) мы перевели весь бизнес 
европейского кредитования из Лондона, где 
случился Brexit и происходили регуляторные 
изменения. Одновременно из Лондона приве-
ли много людей с инвестиционным бэкграун-
дом, хотя VTB Europe исторически был боль-
ше коммерческим банком. Теперь мы там за-
пустили целый ряд новых продуктов, в том 
числе по торговле производными инструмен-
тами, по кредитованию недвижимости и т. д.

У глобального инвестподразделения 
в Лондоне, где у нас команда инвестбанки-
ров, инфраструктурного финансирования, 
тоже рекордный год по объему по всем на-
правлениям бизнеса. И из Лондона, включая 
офисы в Гонконге и Сингапуре, мы покрыва-
ем большое количество инвестиций, а парт-
нерство с бывшей «дочкой» в США позволяет 
покрывать инвесторов по всему миру.

И последний элемент — наше сырьевое 
трейдинговое подразделение в Швейцарии, 
VTB Capital Zug. Как мы и ожидали, инфля-
ционное давление привело к рекордному 
росту стоимости сырьевых товаров. Поэто-
му этот сегмент развивается достаточно ди-
намично, как и сама дочерняя структура.
— Будет ли инвестбанковский бизнес, во 
многом строившийся на личном обще-
нии, прежним, когда пандемия завершит-
ся? Как повлияли на него ограничения?
— Вначале мы наблюдали определенное дав-
ление со стороны ограничений. Например, 
вам нужно провести роуд-шоу IPO, но никто 
никуда не летает. Все переехали в цифру. Ис-
ходно было в диковинку, потом все к этому 
приспособились. Это экономит время, эко-
номит перелеты, хотя страдает и будет стра-
дать сегмент бизнес-тревела, ведь все сокра-
тили внешние командировки в разы. Но мы 
научились жить по-новому — на экране. Сей-
час видно, что хорошо себя чувствуют те, кто 
справился с нагрузкой и по деньгам, и по тех-
нологиям, кто чувствует коллектив, у кого от-
ветственность за людей внутри доминирует. 
Мы это понимаем, потому что мы настолько 
хороши, насколько хороши наши люди.

Интервью взял Дмитрий Ладыгин

полная версия 
kommersant.ru/13207

«Мы научились жить по-новому — на экране»
Глава совета директоров «ВТБ Капитала» Юрий Соловьев об инвестициях, инфляции и «единорогах»

C O M P A N Y  P R O F I L E « В Т Б  К А П И Т А Л »

Холдинг создан в 2008 году. Объединяет инвестиционный бизнес группы ВТБ, специализируется на организации выпусков долговых и долевых ценных 
бумаг, развитии бизнеса прямых инвестиций, управлении активами, финансовом консультировании.

С 2008 года холдинг принял участие более чем в 1 тыс. сделок на рынках долгового и акционерного капитала, что позволило привлечь в экономику 
России и СНГ инвестиции на $345 млрд. По итогам первого полугодия 2021 года занял первые строчки в рейтингах организаторов размещений из России 
как на локальном, так и на международном рынках капитала. За это время, по данным Dealogic, на долговом рынке было проведено 78 размещений на 
сумму свыше $9 млрд, на рынке акционерного капитала — шесть сделок почти на $800 млн. По данным Mergermarket, «ВТБ Капитал» лидировал по объему 
сделок M&A в России ($2,8 млрд). Входящая в группу «ВТБ Капитал Инвестиции» за полугодие нарастила совокупный объем клиентских активов до 4 трлн 
руб. Общее количество клиентов на середину года превысило 1,6 млн человек, их активы достигли 2,3 трлн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С О Л О В Ь Е В  Ю Р И Й  А Л Е К С Е Е В И Ч

Родился 13 апреля 1970 года в Улан-Баторе (Монголия). Окончил Российскую экономическую академию имени Плеханова (1994), получил степень MBA 
в Лондонской школе бизнеса (2002). С 1994 года работал в Инкомбанке дилером, старшим дилером отдела операций на международном рынке капитала. 
В 1996 году перешел в банк Lehman Brothers (Лондон), где прошел путь от аналитика до исполнительного директора управления развивающихся рынков. 
В 2002–2006 годах возглавлял департамент операций на рынках стран Восточной Европы лондонского подразделения Deutsche Bank. В 2006 году вер-
нулся в Россию в качестве главы инвестиционного блока, первого зампреда правления ООО «Дойче-банк». С августа 2008 года возглавил совет директо-
ров «ВТБ Капитала». С мая 2011 года — первый заместитель президента—председателя правления ВТБ. Входит в советы директоров «Деметра-Холдинга», 
Объединенной зерновой компании, СОГАЗа, VTB Capital Private Equity Holding AG, VTB Capital Investment Management Holding AG, возглавляет совет дирек-
торов «ВТБ Лизинга» и АО «Футбольный клуб „Динамо-Москва“».
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Россия показала западным банкирам,  
что при большом размещении формально может 
обойтись без иностранных денег

Умение работать с партнерами дается нелегко,  
но когда вы умеете это делать, то синергия 
выражается абсолютно во всем

Сдерживающим фактором развития срочного  
рынка зерна в России в этом году стало введение  
плавающей пошлины
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Н Е К Р О Л О Г

В московской больнице на 85‑м году жизни от ко‑
ронавируса скончалась известный литературовед 
и общественный деятель Мариэтта Чудакова.

Обыкновенно люди хорошо, даже слишком хорошо 
представляют себя в глазах других людей, хотя и знают, 
в какой невыносимой мере это определяет весь их жиз‑
ненный путь. Блажен тот, кому до того, что о нем подума‑
ют, нет совершенно никакого дела. Мариэтта Омаровна 
Чудакова — человек, который мог бы научить любого 
тому, как это делается. Достаточно было один раз уви‑
деть, с каким равнодушным вниманием она листает пе‑
ред выступлением бесконечные тетрадки в клеточку, 
какие‑то ветхие листки, записки, вытащенные из сум‑
ки, с какими‑то то ли конспектами, то ли записями. Эти 
листки составили бы честь любому городскому сумас‑
шедшему, одержимому сверхидеей. Достаточно было 
услышать интонацию, безошибочно ассоциирующую‑
ся с Августом 1991 года — Чудакова настаивала на том, 
что эту дату она будет писать с заглавной, а не со строч‑
ной. Достаточно было столкнуться с этой великолепной 
манерой на ходу переключать в речи академический ре‑
гистр на бытовой, приземленный, нестилизованный — 
и уже не ждать возвращения обратно, и пропустить это 
возвращение, которое происходило всегда. С 21 ноября 
2021 года этот путь стать счастливым — не обращать вни‑
мания на то, что о тебе думают другие,— в случае с Чуда‑
ковой закрыт: и счастливые смертны.

Я думаю, что во многом наше непонимание в этом 
случае связано с непониманием времени, которое ее со‑
здало. Чудакову, родившуюся в январе 1937 года, впол‑
не можно и не причислять к кругу шестидесятников, 
хотя сложно себе представить отсутствие связи между 
интеллектуальным сообществом оттепели и основным 
научным интересом историка литературы Чудаковой — 
советской литературой 1920–1930 годов. С архивом Ми‑
хаила Булгакова в Ленинской библиотеке она начала 
работать в 1965 году, закончилось все в 1984 году, ког‑
да ее, уже защитившую докторскую диссертацию, из бу‑
дущей РГБ без имени Ленина выгнали как политически 
неблагонадежный элемент. В самом деле: то Булгаков, 
то Шкловский, то книга о Зощенко в 1979 году, то Ты‑
нянов, а то и, простите, расстрелянный Бабель. Вроде 
бы и советские писатели, и написано о них без выдаю‑
щейся фронды, а все равно подозрительно.

Кто бы мог знать тогда, что через каких‑то три‑че‑
тыре года русское литературоведение и в Америке, 
и во всем мире будет — Чудакова, и именно она бу‑
дет возвращать имена русских писателей тем, кто уже 
в 1989 году своим личным выбором сделал «Мастера 
и Маргариту» самым читаемым русским романом XX 
века? Мысль о том, что это возвращение имен дол‑
жен был кто‑то физически осуществить — написать 
статьи и книги, подготовить публикации, рассказать 
вслух,— редко приходит в голову, ведь, кажется, это 
сделалось само, склоняемая ныне по разным причи‑
нам (одними — из ресентимента, другими — из през‑
рения к ее неглубокости) перестройка — это просто 
бурный поток, прорвавшаяся плотина. Как и оттепель. 
Как и 1920‑е. Как и 1917 и 1905 годы — не надо мор‑
щиться, вряд ли вы потомки только высшего класса. 
Но если у истории нет авторов, то они есть у науки. Ли‑
тературоведческий текст, посвященный Михаилу Бул‑
гакову, невозможен без ссылок на статьи Мариэтты Чу‑
даковой, и так будет десятилетия вперед.

И, скажут другие, вот и писала бы себе свои книги 
о своих литературных двадцатых. Кто просил лезть в по‑

литику, да еще и так, как не стеснялась Чудакова,— с апо‑
логиями Бориса Ельцина, с требованием считать Август 
1991 года величайшим событием в русской истории, 
с участием в провальном электоральном списке «Союза 
правых сил»? Тут могу лишь возвратить к истории: кор‑
ни ценности советских 1980‑х — в той же хрущевской от‑
тепели: для того, кто учился на филфаке МГУ в 1957 году, 
в 1987 году не было выбора, что делать и что говорить, 
они знали, что они должны своему времени, и честно 
платили по старым счетам.

И, простите, напомню: Чудаковой было неважно, 
что вы об этом думаете. Вот цитата из одной из ее пу‑
бличных лекций: «Одним из лучших воспоминаний 
моей жизни в ХХ в. останется огромная, дубовая, навер‑
ное, дверь на Старой площади. Кто не испытывал того, 
что было до, тот не сможет, наверное, понять того, что 
испытала я, когда 23 августа 1991 года смотрела на эту 
дверь, все не могла от нее отойти. Помню, я стояла в не‑
скольких метрах, на другой стороне улицы. Дверь была 
заклеена внахлест двумя листами формата А4, и на них 
шариковой ручкой было крупно написано „ЦК КПСС 
закрыт“. Более замечательных слов я, наверное, не слы‑
шала, со стихами не сравнить». А если вы уже благо‑
получно забыли, что было до, могу лишь посочувство‑
вать: жизнь напомнит, если еще не напомнила. И пусть 
цветастый платочек, пусть «демшиза», пусть безнадеж‑
ная несовременность. Если современность — это почти 
что вернуться к решениям XXV съезда КПСС в новых 
сложных геополитических условиях, то наслаждай‑
тесь же этой затхлой современностью. Вот что Чуда‑
кова могла бы вам сказать — и говорила не стесняясь! 
Но ее на деле интересовало совсем другое. Например, 
русская история, культура и литература, в частности,— 
она давно уже ее часть.

Мне всегда было удивительно то, что Мариэтта Ома‑
ровна, безусловно, очень хороший публицист и лек‑
тор‑преподаватель, никогда не стремилась завершить 
выступление каким‑то эффектным финалом, ритори‑
ческой фигурой. Она всегда оставляла возможность 
продолжить, уточнить, дополнить — при всей ее пуга‑
ющей порой точности в определениях конечного уста‑
новления истины, окончательной правоты не предпо‑
лагалось. Не предполагается ничего подобного и сейчас: 
жизнь завершена, существование — нет.

Дмитрий Бутрин

Человек Августа
Умерла Мариэтта Чудакова

В прокат вышел «Король  Ричард» 
Рейнальдо Маркуса Грина — 
байопик, рассказывающий 
о  Ричарде Уильямсе, отце знаме‑
нитых теннисисток Винус и Се‑
рены  Уильямс. Главную роль 
в фильме исполнил Уилл Смит, 
не оставляющий попыток заявить 
о себе как о серьезном драмати‑
ческом актере. Смотрела Юлия 
 Шагельман.

тичьи стаи, улетающие 
на юг, знаменуют приближение 
зимы, а выход на экраны картин 
с крупными звездами в ролях реаль‑
ных людей — приближение оска‑
ровского сезона. Для роли Ричарда 
Уильямса Уилл Смит пережил обяза‑
тельные в таких случаях трансфор‑
мации: он отдался в руки гримеров, 
оброс седоватой бородой, перенял 
своеобразную походку, луизиан‑
ский акцент и манеру речи своего 
героя (впрочем, российские зрите‑
ли, собирающиеся смотреть фильм 
в дубляже, этих достижений оценить 
не смогут), а также провел почти два 
с половиной часа экранного време‑
ни в облегающих шортиках риско‑
ванной длины.

Если усилия актера будут — что 
весьма вероятно — вознаграждены 
номинацией, то для него это станет 
третьим «подходом к снаряду» по‑
сле фильмов «Али» (2001) и «В пого‑
не за счастьем» (2007). Первый был 
жесткой спортивной драмой —био‑
графией легендарного боксера Мо‑
хаммеда Али, второй — душещипа‑
тельной историей отца‑одиночки, 
постоянно приносящего жертвы 
ради счастья и благополучия сво‑
его маленького сына. «Король Ри‑
чард» — нечто среднее между ними: 
это симбиоз снятого по всем жан‑
ровым канонам фильма о спорте 
и истории непростого родительст‑
ва. Правда, здешний отец если чем 
и жертвует, то свободой воли сво‑
их талантливых дочерей — однако 
это преподносится как несомнен‑
ное благо и для самих девочек, и для 
спорта, и, конечно, для афроамери‑
канского сообщества.

В первые минуты фильма Ричард 
Уильямс сообщает, что заинтересо‑
вался теннисом, случайно увидев 
матч по телевизору и узнав, что по‑
бедительница получила вознаграж‑
дение в $40 тыс.— лишь немногим 
меньше, чем он зарабатывал за год. 
Он тут же объявил жене, что им нуж‑
но родить еще двоих детей, и соста‑
вил 78‑страничный план по превра‑

щению еще не появившихся на свет 
младенцев в чемпионов. Подоб‑
ный подход отдает обескураживаю‑
щим цинизмом, но авторы надолго 
на этом моменте не останавливают‑
ся, погружая нас в будни семейст‑
ва Уильямс. Ричард подрабатывает 
по ночам охранником, а днем сам 
тренирует Винус (Санийя Сидни) 

и Серену (Деми Синглтон) на корте 
в общественном парке, потому что 
на профессиональных тренеров 
и занятия в клубах денег, конечно, 
нет; его жена Орасин (Онжаню Эл‑
лис) трудится медсестрой; пять до‑
чек отлично учатся, ходят в церковь 
и во всем слушаются маму и папу. 
Благостную картинку нарушает раз‑
ве что непрошеное мнение соседки 
о том, что папаша слишком строг 
с девочками, и общая криминаль‑
ная обстановка в «черном» пригоро‑
де Лос‑Анджелеса Комптоне — Ри‑
чарда несколько раз поколачивают 
уличные хулиганы. Но это, разуме‑
ется, не остановит его на пути к ис‑
полнению мечты.

Смещение фокуса в истории ста‑
новления великих спорт сменок 
с них самих на того, кто обычно 
ос тается в тени, может показать‑

ся подходом свежим и нестандарт‑
ным. Однако в остальном режис‑
сер Грин и сценарист Зак Бэйлин 
не пропускают ни одного клише 
спортивной драмы, при этом ри‑
суя очень лестный портрет своего 
героя. Конечно, не стоит ждать неу‑
добной правды от картины, испол‑
нительными продюсерами которой 
выступили сами сестры Уильямс. 
Только к концу второго часа авто‑
ры решаются упомянуть — устами 
рассерженной матери девочек — 
о заброшенных неудавшихся про‑
ектах Ричарда и других его детях, 

которым он не был столь образцо‑
вым отцом. Но супружеская ссора 
заканчивается прощением и при‑
мирением, а уже в следующей сце‑
не Ричард со слезами рассказыва‑
ет Винус, что никогда ее не бросит. 
О том, что он именно так и посту‑
пил со своими пятью детьми от пер‑
вого брака и неустановленным ко‑
личеством внебрачных отпрысков, 
опять ни слова.

В стычках Ричарда с тренера‑
ми и спонсорами, а также в решаю‑
щем матче, которым, по традиции, 
завершается фильм, драматическо‑
го напряжения и того меньше, ведь 
мы знаем, чем все закончится. Ви‑
нус и Серена станут чемпионками, 
точно как планировал их отец. Прав‑
да, мы так и не узнаем, что дума‑
ли и чего хотели они сами — ну так 
и кино называется не их именами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Теннисный гарнир
Фильм об отце Винус и Серены Уильямс «Король Ричард»

В столичном зале Music Media Dome прошла кон‑
цертная презентация недавно вышедшего альбо‑
ма «Трибьют t.A.T.u. „200 по встречной“» („Ъ“ пи‑
сал о нем в день выхода 5 ноября). Эта презентация 
могла и не состояться: подготовительный период 
сопровождался возражениями со стороны продю‑
сера t.A.T.u. Ивана Шаповалова и солисток Елены 
Катиной и Юлии Волковой. Уверенности в успе‑
хе не добавляли и непредсказуемые ограничи‑
тельные меры в Москве. Однако концерт состоял‑
ся.  Борис  Барабанов с интересом наблюдал за тем, 
как в отсутствие вокалисток t.A.T.u. их репертуар 
осваивают молодые певицы и певцы.

амой большой сенсацией шоу могло стать 
дуэтное исполнение песни «Нас не догонят» Аллой Пуга‑
чевой и Софией Ротару. Этот трек привлек наибольшее 
внимание в альбоме‑трибьюте, и выяснилось, что дале‑
ко не все слушатели и даже не все журналисты в курсе 
его происхождения — это была запись 2009 года, сделан‑
ная для юбилейного вечера Аллы Пугачевой. В 2021 году 
участие двух див оказалось для организаторов шоу не‑
разрешимой задачей.

Но и без этого номера в шоу было немало эпизодов, 
которыми хотелось поделиться. Правда, в соцсетях это 
можно было сделать только в «любительском» качест‑
ве. Представление транслировалось на платформе Look‑
port, и посмотреть его можно было либо в зале, либо ку‑
пив билет для онлайн‑просмотра.

Программа началась с фортепианного вступле‑
ния на тему песни «Нас не догонят», которое испол‑
нил Дима Маликов в сопровождении оркестра. Сле‑
дом свою версию песни «Зачем я?» при поддержке того 
же оркестра исполнила группа «Моя Мишель». Этот 
трек — первый в альбоме t.A.T.u. «200 по встречной» 
(2001), 20‑летие которого стало поводом для трибью‑
та. Среди всех свежих кавер‑версий «Зачем я?» — одна 
из самых удачных. В оригинале это был подростковый 
девичий поп, похожий на то, что позже делала певица 
Макsим, да еще с попыткой рэповой читки. «Моя Ми‑
шель» сделала «Зачем я?» песней женщины с историей 

и совсем не детскими переживаниями. На сцене пере‑
дать их получилось вполне убедительно.

Удалось и выступление группы IOWA с песней «Лю‑
ди‑инвалиды», которая перетекла в ее собственную ан‑
глоязычную композицию «Money Race». Выступление 
IOWA было решено в стопроцентно роковом ключе, 
солистка Катя Иванчикова даже взяла несколько ак‑
кордов на электрогитаре. Вообще, для всех участников 
шоу в Music Media Dome было характерно задейство‑
вать на сцене полноценные аккомпанирующие соста‑
вы с гитарами. Это не значит, что заранее записанные 
партии вовсе не использовались. Но музыканты, боль‑
шинство из которых совсем молоды и вполне могли 
бы обойтись «минусовой», а то и полной фонограммой, 
считали необходимым показать, что играют в шоу‑биз‑
нес по‑настоящему.

Особенно это было важно для героев, пришедших 
в чарты из TikTok и YouTube. В отсутствие Аллы Пугаче‑

вой и Софии Ротару самым ожидаемым участником был, 
несомненно, Даня Милохин. У взрослой публики отно‑
шение к нему ироничное, и это отношение охотно подо‑
гревают СМИ. Можно ли ждать чего‑то серьезного от пар‑
ня, из‑за которого канал «Муз‑ТВ» оштрафовали на 1 млн 
руб. по статье о гей‑пропаганде (см. „Ъ“ от 7 июня)? В Mu‑
sic Media Dome Милохин появился в наряде, который 
эпатажным не назовешь — просто ярким. В своей крас‑
ной «косухе» он взобрался на бензовоз, точную копию 
машины из клипа «Нас не догонят», чтобы вместе с груп‑
пой исполнить собственную версию этой песни. Для нее 
он сочинил новый куплет, объясняющий многое в ны‑
нешнем проекте: «Мы в сети пытаемся казаться сильней, 
но собираем осколки. Те, кому двадцать, как и двадцать 
лет назад, не будут понимать их, у кого завязаны глаза, 
ведь они боятся жить».

Певица Алена Швец во время исполнения песни 
«Обезьянка‑ноль» спустилась на сцену в железной клет‑

ке, и невозможно было не думать о том, что в это самое 
время прокуратура с подачи Роскомнадзора проверяет 
ее творчество на «призывы к суициду». А когда Монеточ‑
ка пела «Мальчика‑гея», зал завалили большими разноц‑
ветными шарами. Ей, кстати, не так давно тоже «шили» 
пропаганду самоубийств.

Все эти парни и девушки, представляющие столь се‑
рьезную угрозу для государства, устроили в этот вечер 
беззаботный и яркий праздник. Несмотря на техниче‑
ские паузы между номерами, общее ощущение от него 
было гораздо более цельным и светлым, нежели от ста‑
тусных «сборных солянок» вроде «Песни года» и «Золото‑
го граммофона». Ощущение свободы за 20 лет из песен 
t.A.T.u. не выветрилось.

КОНЦЕРТ ПОП

Песни 
о встречной
В Music Media Dome 
отметили 20‑летие 
первого альбома t.A.T.u.

В центре повествования 
не история становления 
великих спортсменок, 
а  лишенная неудобной 
правды история их отца 
ФОТО WARNER BROS.

Для роли Ричарда Уильямса Уилл Смит 
отдался в руки гримеров, оброс седова‑
той бородой, перенял своеобразную  
походку, луизианский акцент и манеру 
речи своего героя

Даня Милохин взобрался на точную копию  
машины из клипа t.A.T.u «Нас не догонят», 
чтобы исполнить  собственную версию  
этой песни  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Тур, которым завершился пер-
вый круг чемпионата России, 
сменил ближайшего преследо-
вателя лидера — «Зенита». Им 
стало разгромившее на своем 
поле — 5:1 — «Арсенал» «Дина-
мо». Оно обошло «Сочи», допу-
стившего осечку в матче с «Ру-
бином», который одержал на 
выезде победу со счетом 2:1.

торого места в чемпи-
онате России «Сочи» лишил матч, 
в котором он, казалось, готовился 
растерзать нестабильный «Рубин», 
игравший без дисквалифициро-
ванного Хвичи Кварацхелии и трав-
мированного Джордже Деспотови-
ча,— череда шустрых атак, моменты 
и наконец гол от продавившего барь-
ер из казанских защитников при по-
даче с углового Родригана. Но не все 
оказалось так просто. Только-толь-
ко насладившись успехом, сочин-
цы не обратили внимания на то, что 
гости чуть ли не впервые разогна-
ли приличную контратаку. Оливе-
ра Абильгора никто не накрыл, а он 
стрельнул с двух десятков метров 
точно в нижний угол.

«Рубин» приободрился, а во вто-
ром тайме даже приобрел статус 
фаворита встречи. Игорь Юрганов 
снес Сеада Хакшабановича дале-
ко от ворот, но, посмотрев VAR, ар-
битр Алексей Матюнин убедился, 
что, по сути, срывал Юрганов потен-
циальный выход Сеадовича на вра-
таря Николая Заболотного, а сле-
довательно, караться нарушение 
должно красной карточкой. Всего 
через пару минут составы, правда, 
уравнялись: Абильгор заработал вто-
рое предупреждение. И можно было 
подумать, что худшее для «Сочи» по-
зади — снова есть возможность на-
валиться на «Рубин».

Худшее для сочинцев было между 
тем впереди. У Андерса Дрейера игра 
в этот вечер в целом не клеилась, 
в чем он, похоже, винил в том чи-
сле бутсы, переобувшись по ходу 
второго тайма. А вскоре после этого 
Дрейер сместился со своего фланга 
в центр и, едва войдя в штрафную, за-
пустил мяч под перекладину.

«Динамо», в отличие от «Сочи», 
срезки не допустило. Угодивший во 
второй половине осени в пике, бо-

рющийся за выживание в премь-
ер-лиге «Арсенал», конечно, не тот 
соперник, одолеть которого — ве-
ликая доблесть, но в любом случае 
стилистика динамовской победы 
впечатление произвела. Это была 
игра, идеально иллюстрировавшая 
достоинства сегодняшнего «Дина-
мо» — команды, может, и не всегда 
безупречной, но иногда, если пой-
мает настроение, жутко творческой 
и раскрепощенной. И не беда даже, 
если в запасе остается один из основ-
ных креативщиков Арсен Захарян. 
«Арсенал» продержался против сим-
патичного варианта «Динамо» чет-
верть часа, после чего его жестоко 
разбомбили. От оседлавшего волну 
соперника несчастные туляки про-
пустили четыре гола за 12 минут. 

И это были очень разные голы, тоже 
рассказывающие многое о возмож-
ностях московского клуба. Первый 
родился из простенькой комбина-
ции, развернутой вбросом мяча из 
аута и завершенной ударом Себас-
тьяна Шиманьского в ближний угол: 
вратарь Антон Коченков, конечно, 
мог бы закрывать его и поплотнее. 
Второй — из подачи, на которую не 
выпрыгнул, взлетел в воздух, под-
мяв Максима Беляева, Фабиан Баль-
буэна. Третий — из сложной комби-
нации: Шиманьский, дождавшись 
забегания партнера, скинул мяч 
Сергею Паршивлюку, а тот подал 
в штрафную. Мяч летел не то чтобы 
на комфортной для Вячеслава Гру-
лева высоте, и, чтобы добраться до 
него, нужно было еще извернуть-

ся. Форвард извернулся и умудрил-
ся головой пробить так, что не помог 
и неплохой прыжок Коченкова. На-
конец, четвертый гол был еще более 
яркой демонстрацией индивидуаль-
ных талантов Грулева. Он получил 
мяч в четырех десятках метров от 
ворот и попер на них, несмотря на 
то что впереди поджидал целый от-
ряд соперников. Все они были близ-
ки к тому, чтобы остановить Грулева, 
но нападающий продирался и про-
дирался сквозь живой частокол из 
ног, пока не понял, что вот он, шанс 
пальнуть.

Во втором тайме вышедший со 
скамейки Захарян динамовский от-
рыв увеличил, а тот факт, что «Ар-
сенал» на излете матча счет размо-
чил, динамовцев вряд ли расстроил. 
Позже они узнали, что поражение 
«Сочи» вывело их на второе вслед 
за имеющим теперь запас в четыре 
очка «Зенитом» место в чемпионате. 
Сочинцы отстают от динамовцев на 
два балла.

Воскресный матч еще одного 
отечественного гранда запомнит-
ся благодаря драме, в центре кото-
рой очутился центральный защит-
ник ЦСКА Бруну Фукс. В августе 
2020 года, в момент покупки, Фукс, 
кандидат в бразильскую сборную, 
выглядел хорошим приобретени-
ем. Но в итоге все пошло напере-
косяк. Фукс сразу травмировался, 
долго лечился, и вообще, о его су-
ществовании, не исключено, ста-
ли забывать и те, кто за ЦСКА сле-
дит внимательно. И вдруг в матче 
с неказистыми сейчас, как и «Арсе-
нал», «Химками», втором для игро-
ка в российском чемпионате, его 
имя обнаружилось в стартовом со-
ставе. Пробыл в нем Бруну Фукс 
совсем недолго — примерно 15 ми-
нут. До того эпизода, в котором он 
не уследил за мчавшимся к флан-
говому прострелу Кемалем Адеми, 
слегка зацепил того сзади руками 
и заработал как пенальти, так и уда-
ление. Адеми, исполняя одиннад-

цатиметровый, промазал, а дальше 
пошел довольно скучный футбол. 
Собиравшиеся играть на контрата-
ках «Химки», кажется, оказались не 
готовы к раскладу, требовавшему 
активности от них, а у ЦСКА не хва-
тало сил, чтобы в меньшинстве под-
давливать химчан.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Лидеру поменяли преследователя
На финише первого круга «Динамо» вышло на второе место, обойдя «Сочи»

Футболисты «Динамо» 
(слева — Себастьян  
Шиманьский),  
поиздевавшись  
над обороной «Арсенала», 
вышли на вторую позицию 
в чемпионате   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В

15-й тур
«Крылья Советов»—«Урал» 1:1
Мамин, 59 (автогол) — Железнов, 90.

«Локомотив»—«Ахмат» 1:2
Лисакович, 24 — Уткин, 36; Полярус, 58.  
Удаление: Мурило («Локомотив»), 34.

«Краснодар»—«Спартак» 2:1
Кордоба, 16; Крыховяк, 61 (пен.) — Соболев,  
45+4 (пен.).

ЦСКА—«Химки» 0:0
Удаление: Фукс (ЦСКА), 15.  
Незабитый пенальти: Адеми («Химки»), 17.

«Ростов»—«Уфа» 2:2
Полоз, 21 (пен.); Альмквист, 59 — Агаларов,  
16, 57 (пен.).

«Динамо»—«Арсенал» 5:1
Шиманьский, 15; Бальбуэна, 22; Грулев, 25, 27; 
Захарян, 60 — Хлусевич, 85.

«Сочи»—«Рубин» 1:2
Родриган, 27 — Абильгор, 31; Дрейер, 81.  
Удаления: Юрганов, 59 (ф. п. н.) —  
Абильгор, 61 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 10 3 2 39:17 33

2. «Динамо» 9 2 4 27:17 29

3. «Сочи» 9 0 6 25:18 27

4. «Локомотив» 6 7 2 21:15 25

5. «Краснодар» 7 3 5 24:14 24

6. ЦСКА 7 3 5 18:14 24

7. «Крылья Советов» 7 2 6 20:17 23

8. «Рубин» 6 4 5 20:20 22

9. «Ахмат» 7 0 8 17:21 21

10. «Спартак» 5 4 6 17:21 19

11. «Ростов» 4 5 6 27:27 17

12. «Уфа» 3 6 6 16:21 15

13. «Нижний Новгород» 4 2 9 16:29 14

14. «Арсенал» 3 4 8 16:31 13

15. «Химки» 2 7 6 11:22 13

16. «Урал» 2 6 7 6:16 12

Победителем Nitto ATP Finals, завершив-
шегося в Турине итогового состязания 
Ассоциации теннисистов-профессиона-
лов (ATP) c призовым фондом $7,25 млн, 
стал Александр Зверев из Германии. 
Сломив в полуфинале сопротивление 
первой ракетки мира серба Новака Джо-
ковича, третий номер мирового рейтин-
га в двух партиях победил в решающем 
матче прошлогоднего чемпиона росси-
янина Даниила Медведева. Это второй 
триумф на итоговом турнире 24-летнего 
немецкого теннисиста, который в 2018 
году выиграл его в Лондоне, а в нынеш-
нем сезоне довел количество своих ти-
тулов до шести, что является лучшим по-
казателем в ATP.

дин из главных итогов этого турни-
ра был известен до начала финала. Новаку 
Джоковичу снова не удалось выиграть Nit-
to ATP Finals в шестой раз и догнать по это-
му показателю Роджера Федерера. Не исклю-
чено, кстати, что сербу это уже так никогда 
и не удастся. Ведь во второй половине ны-
нешнего сезона, который в целом получился 
для 34-летнего лидера мировой классифика-
ции выдающимся, сравнительно молодые, 
но уже совсем не юные преследователи на-
несли Джоковичу три весьма болезненных 
поражения, которые дают понять, что уже 
через несколько месяцев ситуация в табели 
о рангах мужского тенниса может значитель-
но измениться.

На US Open это удалось Даниилу Медве-
деву, а Александр Зверев вслед за полуфина-
лом Олимпиады остановил Джоковича на 
той же стадии в Турине. Причем с точки зре-
ния дальнейших перспектив этот результат, 
возможно, выглядит показательнее исхода 
нью-йоркского финала. Ведь если в матче 
против Медведева серб по большому сче-
ту не справился с громадным психологи-
ческим давлением, то в данном случае, по 
крайней мере в первой и второй партиях, он 
выжимал из себя максимум, демонстрируя 
запредельный уровень. Несколько раз на 
пару со своим соперником они выдавали из-
умительные, тактически и технически изощ-
ренные обмены ударами, которые могли бы 
претендовать на первый приз в номинации 
«розыгрыш года». Но даже это сербу не по-
могло. Решающим козырем на быстром ту-
ринском покрытии все-таки оказалась мощ-
нейшая подача Зверева, которому в третьей 
партии хватило единственного брейка.

Тем временем матчи Медведева со Звере-
вым постепенно становятся теннисной клас-
сикой. Только за последние два года они 
встречались уже в седьмой раз, причем все 
шесть предыдущих встреч остались за росси-
янином. Впрочем, придавать слишком боль-

шое значение этой статистике было нельзя, 
поскольку порой россиянин побеждал в аб-
солютно равной борьбе. Так было, например, 
в феврале на командном турнире ATP Cup, 
а про недавнюю встречу на групповом этапе, 
в которой все решилось на тай-брейке в треть-
ей партии, и говорить нечего. Кстати, в суббо-
ту, еще не зная, кто окажется его соперником 
в финале, Даниил Медведев предположил, 
что, возможно, ему лучше бы сыграть с Джоко-
вичем, поскольку у Зверева наверняка будет 
повышенная мотивация взять у него реванш.

По первым пяти розыгрышам, которые 
остались за Медведевым, было невозможно 
предположить, какой оборот на самом деле 
примут дальнейшие события. А вышло так, 
что 13 из 14 следующих очков взял Зверев, 
который выглядел абсолютно уверенным 
в себе и, как и накануне, эффективно ис-
пользовал великолепную подачу. Два подар-
ка, которые получил Медведев от соперника 
в виде двойной ошибки и неудачного драй-
ва справа по ходу восьмого гейма, ничего не 
изменили. Первая партия осталась за Звере-
вым, который выиграл ударами навылет де-

вять очков против одного. А во втором сете 
Медведев потерял свою подачу в первом же 
гейме. И хотя шестой гейм дался Звереву не-
просто, он так и не позволил россиянину за-
работать хотя бы один брейк-пойнт.

В итоге — 6:4, 6:4. Чтобы вернуть себе зва-
ние победителя итогового турнира, завоеван-
ное в 2018 году в Лондоне, немецкому тенни-
систу потребовалось всего 75 минут. Выиграв 
свой шестой титул в нынешнем сезоне, Зве-
рев добился лучшего показателя в ATP. При 
этом в финале он снова взял реванш за пора-
жение на групповом этапе — только уже не 
у Новака Джоковича, а у Даниила Медведева, 
который признал, что в первую очередь со-
перник превосходил его в качестве подачи.

«Возможно, для победы над многими дру-
гими игроками было бы достаточно того, 
как я подавал сегодня. Но Саша сегодня 
был слишком хорош,— сказал российский 
теннисист в разговоре с корреспондентом 
„Ъ“.— В финалах подача играет огромную 
роль на любом покрытии, тем более таком 
быстром, а я слишком часто оказывался 
в оборонительной позиции».

Теперь на очереди у Даниила Медведе-
ва последний крупный турнир этого года — 
финальная часть Кубка Дэвиса в Мадриде, 
куда уже прибыл тренерский состав россий-
ской команды во главе с капитаном Шами-
лем Тарпищевым. «Группа у нас непростая 
(в нее попали также сборные Эквадора и Ис-
пании.— „Ъ“). Но я еду в Мадрид за хорошим 
результатом,— сказал второй номер мирово-
го рейтинга.— Вылетаю в среду, поскольку во 
вторник здесь должен выполнить некоторые 
обязанности. С учетом того, что первый матч 
у нас в субботу, это нормальный вариант».

Евгений Федяков

ТЕННИС

Александр Зверев смог повторить
Победив в финале Даниила Медведева,  
он выиграл итоговый турнир ATP во второй раз

Льюис Хэмилтон стал победителем 
Гран-при Катара, что позволило ему со-
кратить отставание от лидера чемпио-
ната Макса Ферстаппена до восьми оч-
ков. По всей видимости, битва за титул 
продлится вплоть до последней гонки, 
так что первая половина декабря, ког-
да с разницей в неделю состоятся эта-
пы в Саудовской Аравии и Абу-Даби, 
будет горячей.

еделю назад в Сан-Паулу Льюис 
Хэмилтон выдал столь сочное выступление, 
что, как сказал шеф команды Mercedes Тото 
Вольф, обеспечил этой гонке практически 
легендарный статус. В Бразилии, напом-
ним, семикратный чемпион мира старто-
вал с десятого места, а финишировал пер-
вым, обходя соперников на прямых так, 
словно это видеоигра, а не реальная гон-
ка. Тот триумф британца вызвал волну об-
суждений среди болельщиков, породив 
битву диаметрально противоположных 
мнений — от восторга талантом Хэмилто-
на до призывов к Международной автомо-
бильной федерации (FIA) разобрать Mer-
cedes британца на запчасти и непременно 
уличить команду в использовании инопла-
нетных нанотехнологий. Проще говоря, 
в жульничестве. Другого объяснения «са-
молетной» скорости Mercedes болельщики 
Red Bull не видели.

Но как бы то ни было, обе стороны тре-
бовали продолжения банкета, а потому 
Гран-при Катара, проходивший всего через 
неделю после бразильской гонки, просто 
купался в волнах зрительского внимания. 
Впрочем, уже квалификация показала, что 
повторения бразильского карнавала ждать 
стоит вряд ли. Хэмилтон ведь был почти на 

полсекунды быстрее Ферстаппена. И совет-
ник Red Bull Хельмут Марко признавал, что 
если его гонщику на старте не удастся про-
скочить Mercedes, то шансов на победу у него 
будет немного. Но даже возможности потя-
гаться в скорости реакции с Хэмилтоном 
Ферстаппен был лишен. В квалификации 
он нарушил правила поведения под желты-
ми флагами, за что был сдвинут на седьмую 
позицию. Чуть менее суровое наказание за 
похожий проступок — штраф в три пози-
ции — назначили второму номеру Mercedes 
Валттери Боттасу, который переместился на 
шестое место. Босс Red Bull Кристиан Хор-
нер от такой позиции судей впал в негодова-
ние: «Какой-то жуликоватый маршал высу-
нул флаг, когда его никто из FIA не просил. 
Пусть следят за своими маршалами, вот 
и все! Для нас это решение — сильнейший 
удар. Пора бы уже всем повзрослеть». К сло-
ву, после гонки господина Хорнера за эти 
слова вызвали к стюардам, поскольку в них 
было усмотрено нарушение регламента. 
Так что не исключено, что он будет наказан.

Насчет того, что потеря пяти позиций на 
старте стала для Red Bull ударом, Кристиан 
Хорнер был прав. Несмотря на то что Фер-
стаппену понадобилось всего пять кругов, 
чтобы вернуться на второе место (если кто-то 
надеялся, что стоявший перед ним Боттас 
как-то ему помешает, то зря: финн в своем 
неповторимом стиле старт снова проспал), 
шанса хотя бы попытаться навязать борьбу 
Хэмилтону у него не было. Британец быстро 
оторвался от пелотона на безопасное рассто-
яние и вплоть до конца гонки держал Фер-
стаппена в семи-девяти секундах. Потом он 
даже сказал, что ему было как-то одиноко 
впереди. А попытки Red Bull поиграть в так-
тику эффективно купировались Mercedes — 
немецкая команда просто повторяла реше-
ния австрийской. Так что Ферстаппен уже 
к середине дистанции был вынужден пе-
рейти в режим так называемой минимиза-
ции потерь. С этой задачей он справился от-
лично, сумев не только сохранить второе 
место, это как раз не было проблемой, по-
скольку третьим ехал Фернандо Алонсо (Al-
pine 40-летнего испанца не та машина, на 
которой можно вмешаться в противостоя-
ние лидеров), но и показать быстрейший 
круг. Таким образом, отрыв Ферстаппена 
от Хэмилтона сократился до восьми очков. 
А ведь после спринта, предшествовавшего 
гонке в Сан-Паулу, он опережал Хэмилтона 
на 21 балл.

Если не случится чего-то непредвиден-
ного, борьба за титул продлится до послед-
ней гонки. Сейчас чемпионат возьмет не-
большую передышку, но команды останутся 
на Ближнем Востоке. 5 декабря состоится 
Гран-при Саудовской Аравии, 12 декабря — 
закрывающий сезон Гран-при Абу-Даби.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Догонщик быков
Льюис Хэмилтон сократил отставание 
от лидера Red Bull Макса Ферстаппена

Гран-при Катара —  
20-й этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:24.28,471. 2 (7). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red 
Bull) — отставание 25,743. 3 (3). Фернандо Алонсо (Испания, 
Alpine) — 59,457. 4 (11). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 
1.02,306. 5 (9). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 1.20,570. 
6 (12). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 1.21,274. 7 (5). 
Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 1.21,911. 8 (13). Шарль 
Леклер (Монако, Ferrari) — 1.23,126. 9 (4). Ландо Норрис (Ве-
ликобритания, McLaren) — 1 круг. 10 (10). Себастьян Феттель 
(Германия, Aston Martin) — 1…. 18 (20). Никита Мазепин 
(Россия, Haas) — 2.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 351,5 очка. 2. Хэмилтон — 343,5. 3. Валттери 
Боттас (Финляндия, Mercedes) — 203. 4. Перес — 190. 5. 
Норрис — 153. 6. Леклер — 152. 7. Сайнс — 145,5. 8. Дэниел 
Риккардо (Австралия, McLaren) — 105. 9. Пьер Гасли (Франция, 
Alpha Tauri) — 92. 10. Алонсо — 77.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 546,5 очка. 2. Red Bull — 541,5. 3. Ferrari — 297,5. 
4. McLaren — 258. 5. Alpine — 137. 6. Alpha Tauri — 112. 7. Aston 
Martin — 77. 8. Williams — 23. 9. Alfa Romeo — 11. 10. Haas — 0.

Nitto ATP Finals  
в Турине (Италия)
Призовой фонд — $7,25 млн
1/2 финала. Даниил Медведев (Россия, 2)—Каспер Рууд (Нор-
вегия, 8) 6:4, 6:2. Александр Зверев (Германия, 3)—Новак 
Джокович (Сербия, 1) 7:6 (7:4), 4:6, 6:3.
Финал. Зверев—Медведев 6:4, 6:4.

Победив Даниила Медведева 
(справа), Александр Зверев  
стал первым за последние шесть 
лет теннисистом, сумевшим  
дважды завоевать чемпионский 
трофей Nitto ATP Finals  ФОТО AP

О
Н
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